
 

Operación Independencia 

 

Combate de Manchalá 
 

 

 

 
 

Eloy Martín 

2025 



 

Operación Independencia 

Combate de Manchalá 

© Eloy Martín 

 

1 

 

 

 

Operación Independencia 

 

Combate de Manchalá 
 

 

Índice 
Situación de la operación Independencia ............................................................................................ 4 
Organización de la Compañía de Monte Ramón Rosa Jiménez (CMRRJ) ......................................... 7 
Puesto de Comando de la Brigada y situación en Famaillá ................................................................. 7 
Compañía de Ingenieros de Montaña 5 ............................................................................................... 8 
Plan de ataque .................................................................................................................................... 10 
Toma de finca Sortheix ...................................................................................................................... 12 
Desplazamiento a Famaillá ................................................................................................................ 14 
Grupo de Asalto 1 o grupo Escuelita ................................................................................................. 15 
Grupo de Asalto 2 o grupo Plaza ...................................................................................................... 15 
Grupo Comando ................................................................................................................................ 15 
Grupo Posta Sanitaria ....................................................................................................................... 18 
Integrantes de la columna que se empeñó en combate ...................................................................... 18 
Grupo Seguridad o grupo Puente ...................................................................................................... 18 
Efectivos afectados a la operación..................................................................................................... 20 
Escuela de Manchalá ......................................................................................................................... 22 
Dos incidentes que no habrían sido casuales ..................................................................................... 24 
Desarrollo del combate ...................................................................................................................... 26 
Cómo era el uniforme que llevaban ................................................................................................... 32 
Llegada del primer camión ................................................................................................................ 33 
Intento de pedir ayuda en Famaillá.................................................................................................... 34 
Llegada del segundo camión ............................................................................................................. 35 
Llegada del tercer camión.................................................................................................................. 35 
Llegada del cuarto camión ................................................................................................................. 36 
Escape desde Manchalá ..................................................................................................................... 36 
Recuperación del control en Manchalá ............................................................................................. 36 
Consecuencias del combate ............................................................................................................... 40 
Difusión del PRT-ERP sobre el combate ........................................................................................... 42 
Difusión en el ejército........................................................................................................................ 48 
Bautismo de la escuela provincial Nº 5 ............................................................................................. 50 
Monumentos por el combate de Manchalá ........................................................................................ 52 
Primer monumento ............................................................................................................................ 52 
Demolición del monumento .............................................................................................................. 53 
Construcción del nuevo monumento ................................................................................................. 57 
Documental sobre el combate............................................................................................................ 60 
Conclusiones ...................................................................................................................................... 64 
Anexo 1 ............................................................................................................................................. 67 
Cuadro de organización de la CMRRJ (Período enero-mayo de 1975) ............................................ 67 
Anexo 2 ............................................................................................................................................. 71 
Participantes de la CMRRJ confirmados en el combate .................................................................... 71 
Abad Coronel Julio Ricardo (Armando, Bombo Ávalos, Julio Ricardo Ávalos) ............................... 71 



 

Operación Independencia 

Combate de Manchalá 

© Eloy Martín 

 

2 

 

Alsogaray Legorburo Juan Carlos: (Lalo, Paco, Hippie) .................................................................. 71 
Aybar Raúl Antonio (Dody, Jorge) .................................................................................................... 72 
Benítez Maldonado Vicente José (Negro, Carlos, Carlitos) ............................................................. 73 
Burgos Álvarez Héctor Jorge (Pedro, Oscar Alejandro Pedro, Costra) ........................................... 73 
Canfaila Martínez Luis Ernesto (Chuby) ........................................................................................... 74 
Coppo Roberto Eduardo (Bartolo, Carlos, Sánchez, Bartola) .......................................................... 74 
Countra Siles Wilfredo (Lin, Iván) .................................................................................................... 75 
Díaz Emilio (Chacho) ........................................................................................................................ 75 
Díaz Raúl Vicente (Enrique, Bichy, Vichy) ........................................................................................ 75 
Domínguez Eisen Carlos Edmundo (Mundi, Ricardo) ...................................................................... 76 
Estrada Rubén Fernando (Sergio) ...................................................................................................... 76 
Ferreyra Beltrán Diego Alejandro (Ramiro, Cacho, Quique) ............................................................ 76 
Fimiani Papaginovic Enrique Carlos (Esteban) ................................................................................ 77 
Gelstein Baretic Pablo Andrés (Lucho) ............................................................................................. 77 
Germán Sueldo Carlos Héctor (Miguel, Manolo, Negro, Mario, Mauro Gómez, Tano, Pelado, 

Antonio) ............................................................................................................................................. 78 
Germán Sueldo Hugo César (Lucas, Gordo) ..................................................................................... 80 
Gómez de Filippi Jorge Rubén (Chiquito, Colorado, Osito) ............................................................ 80 
González Lemos Víctor Hugo (Martín, León de Perkins, León) ...................................................... 80 
Guanziroli Spósito Julio César (Chirola) .......................................................................................... 81 
Hausser Fernández Federico (José) ................................................................................................... 81 
Inostrosa Arroyo Hugo Obed (Juan) ................................................................................................. 81 
Irurtia Lizarrondo Juan Carlos (Ricardo, Mudo) ............................................................................... 82 
Irurzun Corghi Hugo Alfredo (José Luis, Santiago) ......................................................................... 83 
Jaime González Martín Abdón (Daniel) ............................................................................................ 89 
Giménez Bravo Gerardo David (Lito) ............................................................................................... 90 
Kofman Zeigner Jorge Oscar (Diego, Hippie) .................................................................................. 91 
Lagarrigue Eduardo (Lalo, Beto, Alberto) ......................................................................................... 91 
Leguizamón Ramiro (Hippie) ............................................................................................................ 91 
Leiva Romano Adán Rodolfo (Manolo, Rudy) .................................................................................. 92 
Mac Donald Beney Lionel Juan Carlos (Raúl, Nicasio, Pato) .......................................................... 92 
Macchi García Hugo Silvio (Utilero de pataso, Pepe, Uti, Gaspar) ................................................ 93 
Mattion Rodríguez Hugo Manuel (Florencio, Floro) ....................................................................... 94 
Mignani Mario Alberto (Abel) ........................................................................................................... 95 
Molina Taleb Jorge Carlos (Adolfo, Pablo, Pinturita) ...................................................................... 95 
Moreno Julio Antonio (Julián) .......................................................................................................... 96 
Núñez Paradi Alberto Alfredo (Fernando, Víctor, Chiqui) ............................................................... 96 
Penayo Palacín Raúl Héctor (Rulito, Mateo, Marcos, Marquitos) .................................................... 97 
Regazzoni Osvaldo Enrique (Ricardo) .............................................................................................. 97 
Rojas Néstor Alberto (Oscar) ............................................................................................................ 98 
Salinas Lanciotti Ricardo Luis (Pancho)........................................................................................... 98 
Santucho Oscar Asdrúbal: (Chicho, Aníbal, Capitán Aníbal) ........................................................... 99 
Sosa Ramón Máximo (Julio) ........................................................................................................... 103 
Viale Alonso Luis Aníbal (Negro, Ramón) ...................................................................................... 103 
Villalobos Campos Domingo Segundo (Dago) ............................................................................... 104 
(Andrés) ........................................................................................................................................... 105 
(Bambi) ............................................................................................................................................ 105 
(Elías) .............................................................................................................................................. 105 
Marcos (Gordo) ............................................................................................................................... 105 



 

Operación Independencia 

Combate de Manchalá 

© Eloy Martín 

 

3 

 

(Rubén) ............................................................................................................................................ 106 
Anexo 3 ........................................................................................................................................... 107 
Material capturado luego del combate............................................................................................. 107 
Anexo 4 ............................................................................................................................................110 
Videos documentales referidos al tema ............................................................................................110 
 

 

  



 

Operación Independencia 

Combate de Manchalá 

© Eloy Martín 

 

4 

 

 

 

Solemos afirmar que la investigación científica es una rutina de trabajo sistemático, continuo y acu-

mulativo que permite obtener, evaluar y validar eficientemente y de manera objetiva información 

acorde con el problema o incógnita que se procura resolver, mediante elementos de juicio fundamen-

tados y/o justificados que proveen un marco conceptual fiable para una determinada acción. Este caso 

no es la excepción hemos sometido a consideración del lector un estado del arte de la cuestión que 

por lo tanto es provisional y sujeto a nuevos aportes. 

 

En este trabajo hemos podido colectar y analizar documentos y testimonios inéditos de fuentes pri-

marias que posibilitaron comprender la complejidad y los criterios que aplicó el PRT-ERP en esta 

acción. Se pudo dimensionar también el papel que desempeñaron los más bajos niveles respecto de 

la recolección de información de la inteligencia de nivel táctico que en este tipo de conflicto desem-

peña papel casi central para comprender la relación de las actividades sediciosas con los pobladores 

y de estos con las fuerzas que tuvieron a su cargo la recuperación del control en esa zona de opera-

ciones. 

 

Colaboraron en la tarea organizaciones y personas con muy bajo perfil, en este caso puntual no po-

demos dejar de destacar el aporte desinteresado, generoso y espontáneo de los señores Marcelo Al-

berto Sánchez, Luis Edgardo Ocaranza, Alejandro Patrón Costas, Luis Arce y José Romero. 

 

 

Situación de la operación Independencia 

El 9 de enero de 1975 se designó como Comandante de la Brigada de Infantería Vta al General de 

Brigada Acdel Edgardo Vilas (1925-2010). El 13 de enero asumió formalmente y dos días más tarde 

presentó a la superioridad el plan de operaciones ordenado en cuatro fases: 

 
Fase Misión Comentarios 

I Planeamiento y  

Desplazamiento 

(ENE75-FEB75) 

Planeamiento del Comando de Brigada y Fuerzas de Tareas 

Elaboración y aprobación de planes 

Finalización de la instrucción de las Fuerzas de Tareas 

Cumplimiento de los requerimientos de apoyo 

Tareas de coordinación 

Vigilancia de fronteras con países vecinos 

Alistamiento y desplazamientos de las fracciones a sus respectivas Zonas de Opera-

ciones 

II Aislamiento 

(FEB75-JUN75) 

Plan Táctico N.º 1 (desde el 09FEB75) 

Plan Táctico N.º 2 (desde el 26FEB75) 

Plan Táctico N.º 3 (desde el 26ABR75) 

III Hostigamiento Pro-

gresivo1 

(JUN75-MAR76) 

Plan Táctico N.º 4 (05JUN75-15AGO75) 

Operación Marapa 

Operación Péndulo 

Plan Táctico N.º 5 (16AGO75-30SEP75) 

Plan Táctico Nº 6 (10OCT75-20DIC75) 

Operación Lamadrid I (29DIC75-18ENE76) 

Operación Lamadrid II (19ENE76-25ENE76) 

Operación Lamadrid III (27ENE76-25FEB76) 

Operación Salud (09ENE76) 

Operación Fanfarria (17ENE76) 

Operación Inmaculada (18ENE76) 

 
1 Combates más importantes Acheral y El Cadilllal. En la etapa final se produjo el relevo del General Vilas por el General 

de Brigada Antonio Domingo Bussi, que además asumió la jefatura del gobierno provincial. 



 

Operación Independencia 

Combate de Manchalá 

© Eloy Martín 

 

5 

 

Operación Monteros (25ENE76) 

Operación San Miguel de Tucumán (31ENE76) 

Operación Tafí Viejo (07FEB76) 

Operación Albergue  

Operación Cerrojo 

Combates más importantes: Arroyo San Gabriel (10OCT75) y El Cadilllal (19 al 

22FEB76). 

IV Consolidación Iniciado el 24MAR76 

 

En febrero de 1975, luego una visita del General Leandro Enrique Anaya (1922-2009) al Teatro de 

Operaciones se resolvió afectar cuadros y tropas de toda la fuerza con un sistema rotativo de relevos 

cada 45 días, criterio que se aplicó durante toda la operación militar2.  

 

 
General Leandro Anaya, Delía Larroca y Acdel Vilas en la FT Santa Lucía3 

 

Las tres primeras fases se ejecutaron con buenos resultados aumentando la presencia y recuperando 

el control de las zonas de operaciones. Sin dudas los combates más importantes fueron los de Man-

chalá (28 de mayo) y de arroyo San Gabriel (10 de octubre)4. 

 

El combate de Manchalá se produjo durante la Fase II (Aislamiento) y en la ejecución del Plan Táctico 

N.º 3 en desarrollo. El concepto de la operación de la Fase II consideraba los siguientes objetivos5: 

 

 
2 Estimamos que la orden tenía un doble propósito: atenuar el desgaste de los efectivos directamente afectados y capacitar 

a los cuadros y tropas del ejército para operaciones en ambiente irregular y en particular en zona de monte. 
3 Foto diario La Gaceta de Tucumán. 21 e febrero de 1975. 
4 MARTÍN, Eloy. Combate de arroyo San Gabriel. Portal Prisionero en Argentina. 15 de abril de 2024. Recuperado de 

Internet de: https://prisioneroenargentina.com/combate-de-arroyo-de-san-gabriel/ 
5 GONZÁLEZ BREARD, Eusebio. (1999) La guerrilla en Tucumán, Una historia no escrita. Círculo Militar. Biblioteca 

del Oficial. Volumen N.º 774. Pág. 185. 

https://prisioneroenargentina.com/combate-de-arroyo-de-san-gabriel/
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1. Ocupación de los puntos críticos con Equipos de Combate (EC)6 con la finalidad de obstacu-

lizar la comunicación entre el monte y la población. 

 

2. Ocupación y control sobre las principales vías de escape al norte del río Colorado y sur del 

río Pueblo Viejo para evitar la evasión de los sediciosos. 

 

3. Control progresivo de la población establecidas en centros industriales controlado por las 

fuerzas policiales. 

 

4. Control de las rutas interiores en la provincia sobre la línea río Lules, río De las Tablas al 

norte; y línea general del río Seco al sur a través de patrullas de fuerzas policiales. 

 

5. Control de las rutas sobre los límites interprovinciales de Salta, Catamarca y Santiago del 

Estero. 

 

6. Incremento del patrullaje ofensivo, a partir del reentrenamiento de las fuerzas terrestres en ese 

ambiente operacional. 

 

7. Incremento de operaciones contra fuerzas irregulares en el ámbito urbano, en particular sobre 

San Miguel de Tucumán, localidades sobre la ruta nacional Nº 84 hasta Concepción mediante 

el empleo de fuerzas policiales 

 

8. Ejecución de un programa de acción cívica en apoyo a la población con la finalidad de reducir 

los efectos de la deficiente condición socioeconómica de sus habitantes. 

 

9. Ocupación con EC en nuevas bases de combate avanzadas7. 

 

La mayor cantidad de operaciones se desarrollaron entre los ríos Colorado al Norte) y Pueblo Viejo 

al Sur; la CMRRJ contaba con seis a ocho campamentos principales ubicados sobre la zona monta-

ñosa del Aconquija al oeste de la ruta 38 sobre el área comprendida por los ríos Pueblo Viejo-Balde-

rrama (al sur) y Caspichango-Aranillas (al norte). Estos campamentos eran ocupados alternativa-

mente y complementados por una cierta cantidad de bases menores, generalmente próximas a las 

bases principales. 

 

 

 

 

 

 

 
6 Equipo de Combate: 1. Es un agrupamiento de carácter temporario constituido bajo un comando único, y concebido 

para la ejecución de una operación o una misión específica. 2. Su aplicación se hará efectiva cuando deba organizarse 

para el combate, elementos inferiores a la unidad táctica. 3. Se constituirá sobre la base de una subunidad de Infantería o 

Caballería completa, o sobre aquella que conserva por lo menos una sección de combate orgánica, a la que se le agregarán 

una o más secciones de elementos de combate. Reglamento de Terminología Castrense de uso en el Ejército Argentino 

(RFP-99-01). Ejército Argentino. Departamento de Doctrina. 2001. Pág. 110 a 111. 
7 Base de combate: Es una instalación militar de campaña dentro o cercana a la zona de acción enemiga. Se organiza y 

configura con el objeto de recuperar, asegurar y retener el control territorial de los espacios controlados por el enemigo. 

Al respecto el RC-8-2 Operaciones contra fuerzas irregulares. Edición 1969. Tomo II establece sus características en los 

artículos 3.008 Bases de combate de brigada (batallón) y 3.009 Base de combate de subunidad. Pág. 54 a 64.  
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Organización de la Compañía de Monte Ramón Rosa Jiménez (CMRRJ) 

 

 
 

 

Puesto de Comando de la Brigada y situación en Famaillá 

 

 

Puesto Comando Táctico en Famaillá 

 

 
Foto Eduardo Frías, Revista Gente Nº 534. 16 de octubre de 1975 

 
 

Comandancia Política 

 

Estado Mayor 

 
Equipo de 

Comandancia 

Unidades 

Urbanas 

 CMRRJ 

 
Estado Mayor 

 

Pelotón Sur 

Lasser-Toledo 

 

Pelotón Centro 

Fantasma 

 

Pelotón Norte 

Los Pinos 

 

Escuadra 

Guanziroli 

Escuadra  

Teniente  

Chiquito y Oscar 

 

Escuadra 

 

 

Escuadra 

Sargento Mariano 

 

Escuadra 

Vietnam Heroico 
 

Escuadra 

Explosivista 

 

Pelotón 

Apoyo Logístico 

 

Organización político-militar de la CMRRJ 
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El 27 de mayo la policía de la provincia de Tucumán detuvo a varios guerrilleros en la plaza de esa 

localidad mientras que, mezclados con la población, levantaban un croquis del puesto comando del 

Ejército8. A partir de un rápido análisis de la situación se ordenó una exploración de la ruta 38 entre 

Bella Vista (Norte) y Simoca (Sur) con personal del Escuadrón Jesús María acantonado en Ana 

Muerta. En ese entonces era un camino convencional estrecho de dos manos. 

 

 

Compañía de Ingenieros de Montaña 5 

En los primeros años del siglo XX el arma de Ingenieros había organizado en esa región (5ta Región 

Militar dos elementos que se llegaron de Campo de Mayo y se instalaron en San miguel de Tucumán: 

el Batallón Nº 5 de Ingenieros y la Compañía de Tren Nº 59.  

 

En 1964, un poco más de medio siglo después, se creó Compañía de Ingenieros de Montaña 5 con 

cuarteles en la ciudad de Salta con dependencia orgánica de la Brigada de Infantería de Montaña 

Vta.10.  

 
8 GONZÁLEZ BREARD, Eusebio. (1999) La guerrilla en Tucumán, Una historia no escrita. Círculo Militar. Biblioteca 

del Oficial. Volumen N.º 774. Pág. 205.  
9 MARTÍN, Eloy. La aviación en el arma de Ingenieros del Ejército Argentino hasta 1912. Instituto de Investigaciones 

Histórico Aeronáuticas de Chile. Revista Aerohistoria Nº 5. Recuperado de Internet de: https://docs.historiaaeronautica-

dechile.cl/aerohistoria/revista_aerohistoria_2022_n5.pdf 
10 Ejército Argentino. Historia del Arma de Ingenieros del Ejército Argentino. II Tomo. Impreso por el Instituyo Geográ-

fico Militar- Cabildo 381. Pág. 567 a 568. 

https://docs.historiaaeronauticadechile.cl/aerohistoria/revista_aerohistoria_2022_n5.pdf
https://docs.historiaaeronauticadechile.cl/aerohistoria/revista_aerohistoria_2022_n5.pdf
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En el momento de los hechos se encontraba al mando del Mayor Julio Eduardo Ratto y la sección 

desplegada a la zona de operaciones estaba a cargo del Teniente Leopoldo Efraín Diamante Díaz11. 

Los soldados habían sido convocados para el servicio militar obligatorio en marzo, el 1 de mayo 

llegaron a la zona de operaciones establecieron su base en un galpón de la municipalidad de Famaillá.  

 

 
 

En este contexto ese día dos grupos de la Compañía de Ingenieros de Montaña 5 fueron destacados 

para desarrollar tareas de mejoramientos de edificios en las escuelas de Balderrama, Yacuchina y 

Manchalá que se encontraba sobre la ruta provincial Nº 105, que era un camino de tierra y casi aban-

donado próximo a la ruta Provincial Nº 99 y a unos 10 km de la ruta Nº 38. A este último estableci-

mientos fueron enviados uno de los grupos de trabajo para reforzar la tarea de un suboficial y tres 

soldados albañiles. Allí fueron el Cabo 1º Gerardo Lafuente y los soldados Rodolfo Demayo (con-

ductor del Unimog 416), Ricardo Carranza, Juan Villalba, Rubén Segura, César Pardal, Osvaldo Al-

calá, Roberto Mamani, Rubén Flores y Dardo Rojas. 

 

 
11 PÍGNATELLI, Adrián. El violento combate de Manchalá: cuando 11 soldados y dos suboficiales se enfrentaron a un 

centenar de guerrilleros del ERP. 28 DE MAYO DE 2024. Portal Infobae. Recuperado de Internet de: https://www.info-

bae.com/sociedad/2024/05/28/el-violento-combate-de-manchala-cuando-11-soldados-y-dos-suboficiales-se-enfrenta-

ron-a-un-centenar-de-guerrilleros-del-erp/  

https://www.infobae.com/sociedad/2024/05/28/el-violento-combate-de-manchala-cuando-11-soldados-y-dos-suboficiales-se-enfrentaron-a-un-centenar-de-guerrilleros-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2024/05/28/el-violento-combate-de-manchala-cuando-11-soldados-y-dos-suboficiales-se-enfrentaron-a-un-centenar-de-guerrilleros-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2024/05/28/el-violento-combate-de-manchala-cuando-11-soldados-y-dos-suboficiales-se-enfrentaron-a-un-centenar-de-guerrilleros-del-erp/
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Foto tomada en la Compañía de Ingenieros de Montaña 5 de izquierda a derecha se puede distinguir a los soldados Alcalá 

Navarro, Romero, Oñativia, Farfán y Pardal12 

 

 

Plan de ataque 

El 27 de mayo de 1975 la CMRRJ realizó una reunión con el objeto de planificar un golpe de mano13 

de envergadura previsto para el 29 de mayo que se ejecutaría sobre el Puesto de Comando Táctico 

del ejército en Famaillá. Asistieron Sidel Manuel Negrín (Roberto), Abad Julio Ricardo Abad (Ar-

mando) y Wilfredo Countra Siles (Lin, Iván)14. Se había hecho una maqueta exacta, donde figuraban 

el puesto de comunicaciones, las habitaciones y baños de los jefes, el lugar de reunión detenidos 

(LRD) y el objetivo de la operación era tomar el Puesto de Comando Táctico del Ejército (PCT), 

Comisaría, Centro de Reunión de Detenidos y el Escalón Logístico, asesinar al comandante Vilas y 

su Estado Mayor, tomar rehenes y hacerse de la mayor cantidad posible de material bélico. 

 

 
12 Foto colección José Romero. 
13 Golpe de mano: El golpe de mano es un ataque sorpresivo y violento que se ejecuta sobre un enemigo estacionado o 

contra una instalación con el propósito de: 1. Aniquilarlo. 2. Capturar prisioneros o materiales. 3. Obtener información. 

4. Hostigar. 5. Perturbar. 6. Mantener un lugar importante del terreno, que facilite el desarrollo de ulteriores operaciones. 

Se diferencia de la incursión en que el golpe de mano puede ser ejecutado en cualquier lugar de una zona bajo control del 

enemigo y en que a veces puede buscar la intención de retener terreno. El golpe de mano deberá ser minuciosamente 

planeado, en lo posible sobre un terreno similar al de la operación. RV-150-10. Instrucción de lucha contra las guerrillas. 

1970. Capítulo V. Sección III. Golpe de Mano. Artículo 5.007. Conceptos Generales. Pág. 48. 
14 Wilfredo Countra Siles (Lin, Iván) Había ascendido a sargento por su participación en el asesinato del Capitán Viola y 

a su hija; el 11 de mayo asesinó al Subteniente de Comunicaciones Raúl Ernesto García. Murió en un enfrentamiento el 

27 de octubre. Alcanzó el grado de Capitán. 
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Según declaraciones posteriores del Capitán Armando, los sediciosos contaban con unos 117 hombres 

uniformados y una red de apoyo de 50 hombres de civil provenientes de la CMRRJ y la Regional 

Tucumán, reforzados por efectivos de las compañías del PRT-ERP en Buenos Aires, Rosario y Cór-

doba15. La cifra es controvertida ya que los moradores de la finca, que tuvieron que preparar el racio-

namiento estimaron un centenar y medio. El análisis los participantes se complica aún más si anali-

zamos la composición de la columna que se empeñó en Manchalá y que más adelante veremos con 

más detalle. Para las operaciones tomaron y se concentraron en finca Sortheix, a 18 km de Famaillá16.  

 

Jefes de la operación 

 

   
Oscar Asdrúbal Santucho  

(Capitán Aníbal). 

Hugo A. M. Irurzun  

(Capitán Santiago) 
Jorge Carlos Molina Taleb 

(Capitán Pablo) 

 

 

 

 
Sidel Manuel Negrin 

(Teniente Roberto) 
 Roberto E. Coppo 

(Sargento Bartolo) 

 

El plan de operaciones se organizó de la siguiente forma17: 

 
Formación Composición Misión 

Grupo Comando Jefe: Jorge Carlos Molina (Capitán Pablo) 

Wilfredo Countra Siles (Capitán Lin, Iván) 

Máximo Sosa (Sargento Julio) 

9/12 combatientes 

Dirección y coordinación general de las ope-

raciones. 

 
15 En ese entonces operaban las subunidades Héroes de Trelew (Capital Federal y Gran Buenos Aires), Héroes de 1917 

(Gran Buenos Aires), Decididos de Córdoba (Córdoba) y Combate de San Lorenzo (Rosario). 
16 Habían apresado a los dueños y a los peones. 
17 GONZÁLEZ BREARD, Eusebio. (1999) La guerrilla en Tucumán, Una historia no escrita. Círculo Militar. Biblioteca 

del Oficial. Volumen N.º 774. Pág. 202. 
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Grupo Asalto 1 

(Grupo Escuelita) 

Jefe: Sidel Manuel Negrín (Teniente Roberto) 

Puede ser Lionel McDonald (Raúl, Nicasio, 

Pato) 

10 combatientes 

Tomar el Puesto Comando robar armas y ani-

quilar la mayor cantidad posible de personal. 

Grupo Asalto 2 

(Grupo Plaza) 

Jefe: Hugo Alfredo Martín Irurzun (Capitán 

Santiago) 

35/40 guerrilleros dirigidos por el Grupo Co-

mando 

Apoyar el ataque del Grupo Asalto 1 y cubrir 

su repliegue. Atacar un inmueble determinado 

y mantener una posición de bloqueo para im-

pedir llegada de refuerzos. 

Grupo Seguridad 

(Grupo Puente) 

Jefe: Roberto Eduardo Coppo (Bartolo, 

Carlos, Sánchez, Bartola) 

11/12 combatientes 

Tomar y retener el puente sobre el río Famaillá 

bloqueando la llegada de refuerzos. 

Posta Sanitaria Jefe: Julio Ricardo Abad Coronel (Armando, 

Bombo Ávalos, Julio Ricardo Ávalos)3 médi-

cos 

Cantidad variable indeterminada 

Atención y evacuación de heridos durante el 

combate. Estarían vestidos de civil mezclados 

con el Grupo Plaza. Isponían de 2 camionetas 

y 2 camiones Mercedes-Benz pintados de 

verde. Armados con material provisto por la 

Regional Córdoba tomafos en el asalto al B 

Com Cdo 141 

 
 

Toma de finca Sortheix18 

El 27 de mayo aproximadamente a las 21, un grupo al mando de Asdrúbal Santucho y Hugo Alfredo 

Martín Irurzun tomó finca Sortheix (unos 15 km de Famaillá). Allí estimamos que se concentraron 

entre de unos 110 a 150 guerrilleros19 que atacarían a las instalaciones en Famaillá20. Cenaron, des-

cansaron, realizaron las reuniones de coordinación y hasta filmaron una película que luego de su 

triunfo distribuirían por el mundo.  

 

En esta fase de concentración de los integrantes de la CMRRJ contó con una inesperada ventaja inicial 

cuando una de las patrullas de Gendarmería Nacional afectada a la exploración y reconocimiento de 

las adyacencias de Famaillá pasaron por esa finca sin advertir que el lugar estaba tomado. Sin em-

bargo, la operación se adelantó cuando el jefe de la compañía de monte: Capitán Hugo Alfredo Irur-

zun Corghi (Santiago, José Luis), a cargo de coordinar la operación, fue informado de la ausencia de 

un empleado de la finca, estimó que podría alertar a las autoridades policiales y militares a cargo del 

General Vilas, y resolvió adelantar la operación iniciando la marcha a las 16 del 28. Irurzun fue se-

cundado por los Capitanes Oscar Asdrúbal Santucho (Chicho, Aníbal) y Jorge Carlos Molina Taleb 

(Pablo). 

 

 
18 El nombre de la finca es en referencia al ingeniero oriundo de Monteros: José Graciano Sortheix (1873-1954). Fue 

gobernador de Tucumán entre 1928 y 1930; y rector de la Universidad Nacional de Tucumán en 1942. 
19 La CMRRJ había sido reforzada por las Compañías guerrilleras: Decididos de Córdoba, Combate de San Lorenzo y 

Héroes de Trelew. Según la información recogida sobre la cantidad que ocupó la finca, y para le cual tuvieron que coci-

narles fue unas 150 personas. 
20 Estimaban encontrar a unos 30 o 35 hombres para la defensa del Comando, puesto que las dos Secciones de Comuni-

caciones estaban a lo largo de la ruta provincial 301 y la Sección de Ingenieros se encontraba afectada en tareas de acción 

cívica. 
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Cartel de la ruta a finca Sortheix21 

 

 
Finca Sortheix 

 

 
21 Fotograma documental. Compañía de Monte dirigido por Ariel Sebastián Tcach Recuperado de Internet de: 

https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU 

Río Famaillá 

Camino a Río Colorado 

Finca Sortheix 

https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU
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Finca Sortheix22 

 

 

Desplazamiento a Famaillá 

Del análisis de efectivos que ocuparon la finca y la columna de la CMRRJ que se empeñó en la 

escuela en relación con el total necesario para la operación inferimos que existieron más vehículos 

afectados. Respecto de la columna que se empeñó en combate en Manchalá establecimos la siguiente 

configuración y organización. 

 
Nº Vehículo Personal 

1 Pick up Chevrolet  Conductor: Rubén Fernando Estrada (Sergio) 

 

2 Pick up Ford F-100 gris23 Conductor: Héctor Raúl Penayo Palacín (Rulito, 

Mateo, Marcos, Marquitos) 

Hugo Alfredo Irurzun (Capitán Santiago)  

Domingo Villalobos Campos (Sargento Dago) 

Juan Carlos Irurtia Lizarrondo (Ricardo) 

3 Camión Mercedes-Benz 608 color verde patente B 48769724 Conductor: 

4 Rastrojero diésel color verde claro patente T 023450 Conductor: 

 

5 Camión Mercedes-Benz 1112 color bordó patente B 1120144 Conductor: Jorge Carlos Molina Taleb (Pablo) 

6 Pick up diésel Conductor: 

Grupo de apoyo 

7 Camión Ford 350 Conductor: Burgos Álvarez Héctor Jorge (Pe-

dro, Oscar Alejandro Pedro, Costra)  

Grupo de apoyo 

 

 
22 Fotograma documental. Compañía de Monte dirigido por Ariel Sebastián Tcach Recuperado de Internet de: 

https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU 
23 Recuperado de Internet de: http://pag-impar.blogspot.com.ar/2012/07/memoria-el-combate-de-machala.html 
24 Recuperado de Internet de: http://pag-impar.blogspot.com.ar/2012/07/memoria-el-combate-de-machala.html 

https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU
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Grupo de Asalto 1 o grupo Escuelita 

Esta fracción muy probablemente habría estado integrada por militantes de la compañía Decididos de 

Córdoba que llegaría desde el Sur por la ruta 38 a una zona de reunión próxima al objetivo (Famaillá). 

El contingente de unos diez combatientes llegaría vestido con ropas de civil a un punto aún no deter-

minado y tenía como misión tomar Puesto Comando robar armas y aniquilar la mayor cantidad posi-

ble de personal. Esta apreciación se basa en que el último vehículo de la columna de Irurzun llevaba 

uniformes, armamento y un plano de la operación aplicado sobre una plancha de Telgopor que 

solamente es justificable si lo que se necesitaba explicar rápidamente el concepto de la operación pare 

que luego se vistieran y armaran con el material transportado en el camión, asignarles armamento y 

cambiarlos con uniforme. 

 

El personal que dirigiría la operación embarcó en el primer vehículo de la columna, una pick up 

Chevrolet blanca conducida por Rubén Fernando Estrada (Sergio) a cargo de Lionel Juan Carlos Mac 

Donald Beney (Raúl, Nicasio, Pato) y tripulada por un grupo con Martín Abdón Jaime González 

(Daniel), Wilfredo Countra Siles (Lin, Iván) y Raúl Antonio Aybar (Jorge, Dody) que llevaba la 

ametralladora MAG, que llamaremos 1.  

 

En el pasaje por la escuela de Manchalá no se detuvo y cuando advirtió el enfrentamiento de la pick 

up de Irurzun se detuvo unos metros más adelante, estacionó sobre la derecha a 90º sobre una senda 

de acceso al cañaveral y desplegó la a MAG a cargo de Aybar con misión de estalbecer un campo de 

tiro y bloqueo sobre cualquier vehículo que llegara desde Famaillá. 

 

 

Grupo de Asalto 2 o grupo Plaza 

Estaba a cargo de Irurzun y se desplazaba en dos vehículos: una pick up Ford F-100 V8 gris con la 

cúpula cubierta25 conducida por Héctor Raúl Penayo Palacín (Rulito, Mateo, Marcos, Marquitos) e 

Irurzun (Capitán Santiago); en la caja viajaban Domingo Villalobos Campos (Sargento Dago) y Juan 

Carlos Irurtia Lizarrondo (Ricardo, Mudo).  

 

El segundo vehículo era un camión Mercedes-Benz 608 color verde patente B 48769726, el rodado 

tenía una caja de madera que poseía caja un importante blindaje interior. 

 

 

Grupo Comando 

Estaba al mando del Capitán Jorge Carlos Molina Taleb (Pablo). Contaba con la pick up Rastrojero 

diésel color verde claro chapa patente T 023450 y el camión Mercedes-Benz 1112 color bordó patente 

B 1120144 conducido por el propio Molina Taleb (Pablo). 

 

El camión llevaba en la caja del Mercedes-Benz 1112 Proyectiles de Doble Fragmentación PDF 40, 

Proyectiles Antitanque de Fragmentación PAF 62, bombas molotov, armamento, uniformes, la ban-

dera prevista para izar en la plaza luego del ataque27 y un plano de la operación sobre una base de 

Telgopor, uniformes y armamento variado que reiteramos, estaría destinado a equipar a los integran-

tes de la compañía Decididos de Córdoba que se agregarían en algún punto antes de llegar a Famaillá. 

 

 
25 Recuperado de Internet de: http://pag-impar.blogspot.com.ar/2012/07/memoria-el-combate-de-machala.html 
26 Recuperado de Internet de: http://pag-impar.blogspot.com.ar/2012/07/memoria-el-combate-de-machala.html 
27 Testimonio del soldado Alcalá. Documental la escuelita de Manchalá. (Minuto 1:13). Recuperado de Internet de: 

https://www.youtube.com/watch?v=-n5ZcWh6asg 

https://www.youtube.com/watch?v=-n5ZcWh6asg
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Resulta inexplicable que con semejante cargamento de este tipo de material no lo hayan empleado 

para neutralizar rápidamente a los integrantes del ejército. Seguramente no esperaban la reacción de 

Irurzun ni tampoco tenían gente en condiciones de operarlo28. 
 

 
Parte del material hallado en el Mercedes-Benz 1112. Granadas lanzables para FAL tipos: Proyectil Doble Fragmentación 

PDF 40, Proyectil Antitanque de Fragmentación PAF 62, y bombas molotov. Este material iba en el camión Mercedes-

Benz 1112 color bordó. Publicado por el diario La Gaceta de Tucumán el 30 de mayo de 1975 (Colección José Romero) 

 

 
 

28 Las granadas PDF 40 y PAF 62 requieren de un soporte lanzador llamado Tromblón y proyectil sin cabeza metálica 

para generar los gases necesarios para la expulsión y una regulación especial en el tapón del cilindro de gases. 
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Proyectil Doble Fragmentación PDF 4029 

 

 
Proyectil Antitanque de Fragmentación PAF 62

30 

 

 
Tromblón lanza granada para FAL31 

 
 

 
29 Recuperado de Internet de: https://cartuchosfm.es.tl/Granada-de-Fusil-P-.-D-.-E-.-F-40mm.htm  
30 Recuperado de Internet de: https://cartuchosfm.es.tl/Granada-de-Fusil-P-.-A-.-F-62mm.htm  
31 Recuperado de Internet de: https://1982militariaforum.forumcommunity.net/?t=55936705 

https://cartuchosfm.es.tl/Granada-de-Fusil-P-.-D-.-E-.-F-40mm.htm 

https://cartuchosfm.es.tl/Granada-de-Fusil-P-.-D-.-E-.-F-40mm.htm
https://cartuchosfm.es.tl/Granada-de-Fusil-P-.-A-.-F-62mm.htm
https://1982militariaforum.forumcommunity.net/?t=55936705
https://cartuchosfm.es.tl/Granada-de-Fusil-P-.-D-.-E-.-F-40mm.htm
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En el listado de material capturado consignado en el Anexo 3, figuraban diez uniformes completos y 

cuatro chaquetillas adicionales esta cifra coincide con los diez integrantes que tenía el grupo y las 

chaquetillas adicionales (dos con insignias del ERP) podrían haber estado asignadas a los integrantes 

de la comandancia que viejaban en un Chevrolet 400 del cual nos referiremos más adelante. 

 

 

Grupo Posta Sanitaria 

Habría estado conformado por una pick up diésel y el camión Ford 350, contaba tres tres médicos 

con personal de cantidad indeterminada al mando de Abad Coronel (Armando, Bombo Ávalos, Julio 

Ricardo Ávalos) y se estima que marchaban bastante detrás del grueso de los efectivos de la columna 

de Irurzun y por ese motivo tuvieron la posibilidad de eludir el combate. 

 

 

Integrantes de la columna que se empeñó en combate 

El análisis del total de guerrilleros que marchaban con los vehículos que se empeñaron en el combate 

nos permite inferir la siguiente asignación: 

 

Vehículo 
Ocupantes 

apreciados 
Comentarios 

Pick up Chevrolet 11 Máximo estimado ocupantes32 

Pick up Ford F-100 11 Máximo estimado. 

Mercedes-Benz 608 15 Los efectivos previstos habrían sido de 35 a 40 guerrilleros 

Pick up Rastrojero 11 Máximo probable estimado. 

Mercedes-Benz 1112 20 Máximo probable estimado. 

Total estimado 68  

 

 

Grupo Seguridad o grupo Puente 

Estaba conformado por once o doce combatientes al mando de Coppo (Bartolo, Carlos, Sánchez, 

Bartola) y tenía por misión tomar, bloquear y retener el control del puente sobre el río Famaillá para 

impedir la llegada de refuerzos, evidentemente se desplazó por otra ruta.  

 

Estos caminos habrían sido la ruta Nº 157 y luego las rutas 323 que partía hacia Famaillá de San José 

de buena Vista, o bien la Nº 322 que partía desde Bella Vista. De estas dos vías de aproximación la 

que permitía mayor nivel de encubrimiento era la 323 porque prácticamente dejaba de lado poblacio-

nes y desembocaba muy cerca del objetivo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
32 Cuando se revisó el vehículo se observó en el interior de la caja manchas hemática con evidencia de arrastre de varias 

personas heridas. 
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Rutas empleadas por la CMRRJ en la aproximación hasta a Famaillá 

 

Finca Sortheix 

Manchalá 

Grupo Seguridad 

 

Ruta estimada que utilizó 

el grupo de Seguridad 

Ruta utilizada por: 

Jefes del Grupo de Asalto 1 (Pick up Chevrolet) 

Grupo de Asalto 2 (Pick up Ford F-100 y MB 608) 

Grupo Comando (MB 1112) 
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Efectivos afectados a la operación 

La CMRRJ había sido reforzada por las Compañías guerrilleras: Decididos de Córdoba, Combate de 

San Lorenzo y Héroes de Trelew. Subsidiariamente la regional del PRT-ERP había afectado medio 

centenar de militantes para proporcionar inteligencia y una red logística acorde con el concepto de la 

operación. La operación contó además con por lo menos uno de los dos integrantes de Montoneros 

asignados como observadores a comienzos de 1975 con el objeto de adquirir experiencia en combate 

rural para luego abrir un frente de la organización en esa provincia.  Estimamos que se trató de Juan 

Carlos Alsogaray Legorburo (Lalo, Paco, Hippie). Hemos podido identificar los siguientes sediciosos 

que participaron del combate: 

 
Nº Integrante (Alias) Rol de Combate Comentarios 

1 Irurzún Hugo Alfredo Martín (José Luis, 

Santiago) 

Jefe de la CMRRJ Capitán. Relevado luego de las accio-

nes. 

2 Molina Taleb Jorge Carlos Taleb (Adolfo, Pa-

blo, Pinturita) 

 Comandancia. Capitán 

3 Santucho Oscar Asdrúbal: (Chicho, Aníbal, Ca-

pitán Aníbal) 

 Comandancia. Capitán. Participó en la 

toma finca Sortheix. 

4 Germán Hugo César (Lucas, Gordo)  Pelotón Centro. Teniente. 

5 Mac Donald Beney Lionel Juan Carlos (Raúl, 

Nicasio, Pato) 

 Estado Mayor. Pick Up Chevrolet 

6 Alsogaray Legorburo Juan Carlos (Lalo, Paco, 

Hippie) Montoneros. 

Observador Montoneros. Herido en combate 

7 Mattion Rodríguez Hugo Manuel (Florencio, 

Floro) 

 Comandancia. Estado Mayor. Sar-

gento 

8 Abad Coronel Julio Ricardo (Armando, Bombo 

Ávalos, Julio Ricardo Ávalos) 

 Pelotón Sur. Capitán 

9 Aybar Raúl Antonio (Dody, Jorge)  Pelotón Sur. Sargento. Apuntador de 

MAG. Pick Up Chevrolet 

10 Benítez Maldonado Vicente José (Negro, Car-

los, Carlitos) 

Grupo contención Pelotón Centro. Sargento. 

11 Burgos Álvarez Héctor Jorge (Pedro, Oscar 

Alejandro Pedro, Costra) 

 Pelotón Sur. Teniente. Conductor del 

Ford 350 

12 Canfaila Martínez Luis Ernesto (Chuby)  Pelotón Norte. Sargento. 

Evadió hacia el monte33 

13 Coppo Roberto Eduardo (Bartolo, Carlos, 

Sánchez, Bartola) 

 Pelotón Norte. Teniente 

14 Countra Siles Wilfredo (Lin, Iván)  Pelotón Centro. Capitán 

Pick Up Chevrolet 

15 Díaz Emilio (Chacho) Grupo Galpón Pelotón  

16 Díaz Raúl Vicente (Enrique, Bichy, Vichy)  Pelotón Norte. Combatiente. Habría 

muerto 

17 Domínguez Eisen Carlos Edmundo (Mundi, Ri-

cardo) 

 Pelotón Sur. Sargento. Muerto en com-

bate  

18 Estrada Rubén Fernando (Sergio)  Pelotón Norte. Grupo 2. Jefatura. Sar-

gento. Conductor Pick Up Chevrolet 

19 Ferreyra Beltrán Diego Alejandro (Ramiro, Ca-

cho, Quique) 

 Pelotón Norte. 

20 Fimiani Papaginovic Enrique Carlos (Esteban)  Pelotón Centro. Habría muerto 

21 Gelstein Baretic Pablo Andrés (Lucho)  Pelotón Centro. Sargento 

22 Germán Hugo César (Lucas, Gordo)  Pelotón Centro. Teniente 

 
33 Video "Ricardo". Parte 2 de 3 (Minuto 5:14) https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8 

https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8
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23 Germán Sueldo Carlos Héctor (Miguel, Ma-

nolo, Negro, Mario, Mauro Gómez, Tano, Pe-

lado, Antonio) 

 Pelotón Centro. Capitán 

24 Giménez Bravo Gerardo David (Lito)  Pelotón Centro. Teniente 

25 Gómez de Filippi Jorge Rubén (Chiquito, Co-

lorado, Osito) 

Grupo Asalto PCT Pelotón Sur. Teniente. Evacuado he-

rido. 

26 Gómez Mario (Antonio) Reserva Pelotón  

28 González Lemos Víctor Hugo (Martín, León de 

Perkins, León) 

 Comité Central. Teniente 

29 Guanziroli Spósito Julio César (Chirola)  Pelotón  

30 Hausser Fernández Federico (José)  Pelotón Centro. Sargento 

31 Inostrosa Arroyo Hugo Obed (Juan)  Pelotón Sur. Sargento 

32 Irurtia Lizarrondo Juan Carlos (Ricardo)  Pelotón Centro. Sargento. Herido. 

Muerto en la evacuación. Enterrado 

clandestinamente. 

33 Jaime González Martín Abdón (Jaime, Daniel)  Pelotón Centro. Teniente. Pick Up 

Chevrolet 

34 Jiménez Bravo Gerardo David (Lito)  Pelotón Centro. Sargento. 

35 Kofman Zeigner Jorge Oscar (Diego, Hippie)   

36 Lagarrigue Eduardo (Lalo, Beto, Alberto) Grupo Contención Pelotón Centro. Sargento. 

37 Leguizamón Ramiro (Hippie)  Pelotón 

38 Leiva Romano Adán Rodolfo (Manolo, Rudy)  Pelotón 

39 Macchi García Hugo Silvio (Utilero de pataso, 

Pepe, Uti, Gaspar) 

 Teniente 

40 Marcos (Gordo)  Referido en34 

41 Mignani Mario Alberto (Abel) Reserva del PCP Estado Mayor. Comandancia. Sar-

gento 

42 Moreno Julio Antonio (Julián)   

43 Núñez Paradi Alberto Alfredo (Fernando, Víc-

tor, Chiqui) 

 Pelotón Norte. Teniente 

44 Penayo Palacín Raúl Héctor: (Rulito, Mateo, 

Marcos, Marquitos) 

 Pelotón Sur. Jefatura 

45 Regazzoni Osvaldo Enrique (Ricardo)  Pelotón Sur.  

46 Rojas Néstor Alberto (Oscar)  Pelotón Sur. Combatiente 

Evadido a Santiago del Estero 

47 Salinas Lanciotti Ricardo Luis (Pancho) Enlace  

48 Sosa Ramón Máximo (Julio)  Pelotón Centro. Sargento 

49 Viale Alonso Luis Aníbal (Negro, Ramón)   Pelotón Centro Teniente. Evadido 

50 Villalobos Campos Domingo Segundo (Dago)  Pelotón Centro. Pick Up Ford F-100 

Muerto en el combate. 

51 (Andrés)  Médico35 

52 (Bambi) Grupo Galpón  

53 (Elías)  Pelotón Centro. 

54 (Rubén)  Pelotón Norte. Grupo 2. Médico36 

 

En el anexo 2 se encuentran consignados los antecedentes de estos sediciosos. 
 

 

 
34 Video "Ricardo". Parte 3 de 3 (Minuto 3:33) https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1  
35 Video "Ricardo". Parte 3 de 3 (Minuto 3:33) https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1  
36 Video "Ricardo". Parte 3 de 3 (Minuto 3:33) https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1  

https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
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Escuela de Manchalá 

A las 14 llegó de la escuela de Yacuchina37 el grupo al mando del Cabo Lafuente y de inmediato se 

agregaron a tres soldados albañiles que estaban en el establecimiento, todos los soldados portaban un 

FAL con tres cargadores (60 tiros)38. 

 

Personal en la escuela de Manchalá 

 
Nº Personal Lugar 

01 Sargento Héctor Reynoso  

02 Cabo 1º Gerardo Lafuente39 Detrás de la ermita 

03 Sold C/54 Osvaldo Jesús Alcalá Navarro Detrás de la ermita. Recató a Segura 

04 Sold C/54 Ubencio Ricardo Carranza Fallecido tiempo después 

05 Sold C/54 Rodolfo Demayo Conductor del Unimog.416. Rescató a Segura 

06 Sold C/54 Rubén Flores  

07 Sold C/54 Guaymás  

08 Sold C/54 Jaime Laime  

09 Sold C/54 Ramón Medina Inicialmente apostado con Romero a 30 m de la escuela. Res-

cató a Segura 

10 Sold C/54 Juan Carlos Muñoz  

11 Sold C/54 César Domingo Pardal Inicialmente apostado con Romero a 30 m de la escuela. Res-

cató a Segura. 

12 Sold C/54 Dardo Roberto Rojas  

13 Sold C/54 José Adolfo Romero Inicialmente apostado a 30 m de la escuela 

Centinela se posicionó en el techo de la escuela 

14 Sold C/54 Adrián Rubén Segura Reemplazo como centinela a Oñativia. Herido40.  

15 Sold C/54 Víctor Juan Villalba Fallecido tiempo después 

 

 
37 Habían permanecido en el lugar construyendo una cocina y mejorando el estado de las aulas. Era parte de un plan de 

mejoras que incluían los establecimientos de Balderrama, Monteros y Manchalá. Poco antes de partir del lugar Romero, 

que tiene la caza como hobby, observó que el armamento se encontraba lleno de polvo como producto de los traslados 

por caminos de tierra y el polvo lógico de una obra y tuvo la iniciativa de limpiar todo ese material. Reunió lubricante, 

cáñamo otros elementos de limpieza y con un compañero se abocó a la tarea. Cuando el Cabo 1º Lafuente lo encontró en 

plena tarea lo retó por no realizar el mantenimiento por partes ya que se encontraban aislados y cercanos a un cañaveral 

y eso representaba una amenaza de ataque posible. Romero rápidamente comprendió el planteo. Un dato curioso es que 

el único fusil que no pudo limpiar fue el FAL del soldado Demayo que lo llevaba en la cabina de su Unimog y cómo iba 

y venía esa tarea quedó de lado. Cuando se produjo el combate en Manchalá el único FAL que se trabó fue el de este 

soldado. 
38 Testimonio del soldado Alcalá. Documental la escuelita de Manchalá. (Minuto 0:41). Recuperado de Internet de: 

https://www.youtube.com/watch?v=-n5ZcWh6asg 
39 Retirado como Suboficial Principal. 
40 Un proyectil de FAL que habría sido disparado por Irurzun le seccionó 18 centímetros de fémur. Falleció el 12 de 

noviembre de 2019. 

https://www.youtube.com/watch?v=-n5ZcWh6asg
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Escuela de Manchalá41 

 

 
Acceso a la escuela donde se inició el combate 

 
41 Fotograma recuperado de Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=TF7wXavORo8  

https://www.youtube.com/watch?v=TF7wXavORo8
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Zona de la escuela donde desde donde se realizó la defensa 

 

 

Dos incidentes que no habrían sido casuales 

Apenas desembarcado el grupo del Cabo 1º Lafuente le ordenó a los soldados César Domingo Pardal, 

Ramón Medina y José Pepe Romero (apuntador de FAP), que reemplazaran en el puesto adelantado 

al soldado Sergio Oscar Oñativia al Este de la escuela sobre el costado de la ruta42, mientras que el 

soldado Rubén Flores fue enviado a un árbol que se encontraba en la parte posterior de la escuela al 

costado del baño. 

 

A las 15:30 vieron pasar en dirección a Famaillá un Chevrolet 400 color té con leche; iba con unos 

cuatro ocupantes, como acompañante del conductor con campera civil que respondía a la fisonomía 

 
42 Estaba ubicado a unos treinta metros hacia el Este, que luego fue el lugar por donde llegó la columna de la CMRRJ.  
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de Oscar Asdrúbal Santucho (Chicho, Aníbal).43, con este dato tenemos motivos inferir que los demás 

ocupantes serían los integrantes de la comandancia que había estado finca en Sortheix.  

 

 
Oscar Absdrúbal Santucho 

 

Aunque resulta muy posible, queda por despejar el interrogante de si se habían adelantado para re-

unirse con el personal del grupo Asalto 2 o grupo Escuela la compañía Decididos de Córdoba que se 

sumaría antes del ataque a Famaillá. Esta teoría se refuerza a partir de la enorme cantidad de arma-

mento y uniformes que transportaba el Mercedes-Benz 1112 al final de la columna con otros detalles 

más que abordaremos más adelante. 

 

Treinta minutos después llegaron caminando tres personas que estimamos sería una avanzada de la 

columna que llegaría luego; se cruzaron con soldados que estaban apostados sobre el camino entre 

los que se encontraba Romero. Se detuvieron y conversaron con Romero con la excusa de improvisar 

a eso de las 17, hora aproximada en que llegó la columna enemiga, un partido de futbol. 

 

Romero regresó a la escuela con los ocasionales parroquianos, le informó de la propuesta al Sargento 

Ayudante Lastra, que estaba pronto a regresar a la escuela de Balderrama, y estos le reiteraron la 

propuesta. En el final de la conversación y con la clara intención de conocer qué efectivos había en 

el lugar hicieron dos comentarios que pusieron a Lastra en alerta: cuantos equipos tenían, y que a las 

17 vayan calentando todos así cuando llegaban hacían el partido antes de que oscureciera. La inten-

ción solapada era clara: conocer la magnitud de los efectivos y tenerlos a esa hora a todos reunidos, 

desarmados en el descampado de la cancha de futbol.  

 

Evidentemente no eran vecinos ocasionales sino un escalón adelantado de reconocimiento de la co-

lumna de vehículos que partiría de finca Sortheix con los guerrilleros. Cuando se retiraron Lastra le 

dijo a Pepe: mirá Romero, avisale a todos que se pongan a cubierto, agarrá tu casco, anda a tu 

puesto y abrí bien los ojos, ponete detrás de un árbol que nos van a hacer mierda. Estos tipos quieren 

saber cuántos somos…44. 

 

 
43 Testimonios afirman que les pareció familiar a partir de fotografías que habían circulado en la zona de operaciones y, 

pasada la situación lógica del estrés, se dieron cuenta unos días más tarde. 
44 Combate de Manchalá Capítulo 2. Entrevista al soldado José (Pepe) Romero (minuto 14:20 a 17). Recuperado de 

Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=FphoWuPqq3s 

https://www.youtube.com/watch?v=FphoWuPqq3s
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Desarrollo del combate 

A las 17:30 la columna de marcha, en su aproximación a Famaillá tomó contacto con el grupo de 

soldados destacados en la escuela de Manchalá y se produjo un combate de encuentro45. El primer 

vehículo Chevrolet prosiguió, pero la pick up F-100 V8 conducida por Penayo Palacín (Marcos) en 

la que viajaban Irurzun (Santiago) de acompañante, que llevaba apoyado sobre la ventanilla su FAL, 

y Villalobos Campos (Dago), también con su FAL a caballo de la compuerta de la caja que tenía un 

toldo; se detuvo. La camioneta frenó de golpe e Irurzun disparó desde la ventanilla del acompañante 

y descendió con el FAL sobre la cintura, sumamente excitado y riéndose comenzó a gritar milicos 

hijos de puta y disparó nuevamente con su FAL46. 

 

Luego descendió Dago, bastante excitado también, para auxiliar a Santiago y de inmediato recibieron 

fuego cerrado de los soldados Segura, Villalba y Demayo47, esto fue a una distancia no mayor de 

veinte metros. En este punto resulta pertinente señalar la conducta prematura e incomprensible de 

Irurzun, que también repitió Dago. Tácticamente teniendo una operación de mayor envergadura no 

es razonable empeñarse en combate con una fracción menor y además aislada del objetivo que tenía 

la CMRRJ. 

 

Cuando terminó el combate un suboficial se acercó a revisar el cuerpo que estaba tendido frente a la 

escuela, allí encontró en el bolsillo de la camisa una bolsa de celofán de cigarrillo con una sustancia 

blanca compatible con la cocaína. De ser correcta esta observación desconocida hasta ahora, dejaría 

en evidencia que por lo menos estos cuadros podrían haber estado bajo los efectos de estupefacien-

tes48. Dago recibió un disparo mortal que entró por debajo de una tetilla y salió por la espalda, cayó 

a unos diez metros de la entrada de la escuela frente a donde se encontraban sentados Segura y De-

mayo. Comenzaba el infierno… 
 

Alcalá Navarro y Pardal se ubicaron en la base del mástil y le tiraron una soga que llegó hasta la 

entrada, donde estaba Segura y Demayo, para recuperarlo y lo llevaron al aula que estaba en “L” con 

la galería. 

 

 
45 Combate de encuentro: Acción que se produce cuando una fracción en movimiento que aún no ha completado el 

despliegue choca con otra fuerza enemiga (estática o en movimiento), sobre la cual no se posee información adecuada. 
46 Combate de Manchalá Capítulo 2. Entrevista al soldado José (Pepe) Romero (minuto 18:40 a 22:40). Recuperado de 

Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=FphoWuPqq3s 
47 Tenía el fusil con selector en automático y en los primeros disparos se trabó y quedó inutilizado. 
48 El consumo de cocaína normalmente provoca una conducta agresiva e irritable, euforia intensa e hiperactividad con 

comportamientos impulsivos o arriesgados. Este patrón es extremadamente parecido al observado por los soldados en 

Irurzun y Villalobos Campos en el momento de iniciar el combate. 

https://www.youtube.com/watch?v=FphoWuPqq3s
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Posición relativa del grupo en el inicio del combate 

 

 

 
 

 

 

Ermita 

Baño 

Casa 

Sold Demayo 

Sold Segura 

Sold Villalba 

Sold Rojas 

Sold Carranza 

Sold Flores 

Apostado sobre un árbol 

Sold Romero 

Sold Pardal 

  

Pick Up Ford F-100 

Héctor Raúl Penayo Palacín (Marcos) 

Hugo Alfredo Irurzun (Santiago) 

Domingo Villalobos Campos (Dago) 

Juan Carlos Irurtia Lizarrondo (Ricardo, Mudo) 

 

Pick Up Chevrolet 

Rubén Fernando Estrada (Sergio) 

Lionel Juan Carlos Mac Donald Beney (Raúl, Nicasio, Pato) 

Martín Abdón Jaime González (Daniel) 

Wilfredo Countra Siles (Lin, Iván) 

Raúl Antonio Aybar (Jorge, Dody) Ametralladora MAG 1 

Cabo Lafuente 

Sold Alcalá 

Sargento Reynoso 

Soldados: Muñoz, Guaimás 

y Laime 

Lugar donde cayó el Sargento Dago 

Mástil 

Camino a Famaillá 

Unimog 

416 
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Izquierda: Capitán Hugo Alfredo Irurzun (José Luis, Santiago) en Nicaragua. Derecha: Sargento Domingo Villalobos 

Campos (Dago) en la formación de la CMRRJ desarrollada el 31 de diciembre de 1974 

 

Los guerrilleros intimaron a los soldados a rendirse para salvar sus vidas. De la columna desembarcó 

una ametralladora MAG que llamaremos 2 y se emplazó al costado del horno de barro de una casa 

que estaba a unos treinta metros al oblicuo izquierdo del acceso a la escuela. Esta ametralladora tiró 

entre las 17.30 y las 20 y gracias al desempeño de Romero (apuntador de FAP) se pudo mantener 

relativamente limitada su acción. 
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FAP Número de serie 02450 utilizado por Romero (Foto colección Romero) 

 

 
Crónica publicada en el diario La Nación. 31 de mayo de 1975 
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Crónica publicada en el diario La Nación. 31 de mayo de 1975 
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Cadáver del Sargento Dago caído a unos diez metros frente a la escuela, los soldados que lo vieron les llamó la atención 

lo excitado que estaba. Cuando le revisaron el uniforme hallaron en un bolsillo de la camisa una bolsita con una sustancia 

blanca que podría haber sido droga49 

 

 
Parte de la columna de la CMRRJ el camión en primer plano tenía caja de madera con el interior blindado con planchas  
 

 
49 Foto publicada por el diario La Gaceta de Tucumán el 30 de mayo de 1975. Colección José Romero. 
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Testimonios de Martín Abdón Jaime (Daniel), participante del combate, afirmaron que se trató del 

sargento Dago50 que iba en la primera camioneta. De inmediato se generó un tiroteo de magnitud que 

provenía de los cañaverales cercanos y de la casa que estaba en frente donde los guerrilleros habían 

emplazado una de las dos MAG que llevaba la pick up Chevrolet a cargo de Dody Aybar. 

 

 
Una de las últimas fotografías de la nueva ermita existente antes de la demolición del edificio, la original realmente estaba 

ubicada más adelante, a unos tres metros de la galería y el camino de acceso era con ladrillo picado. Detrás de ella estaban 

los soldados Pardal, Romero, Alcalá con los suboficiales Reynoso y Lafuente51 

 

 

Cómo era el uniforme que llevaban 

El uniforme que normalmente empleaba la CMRRJ era camisa y pantalón de trabajo de algodón verde 

oliva como el fabricado por GRAFA. Estas prendas por su demanda eran de muy fácil y rápida ob-

tención en comercios del interior. Tampoco utilizaban borceguíes, aunque hubo casos reportados de 

uso de zapatillas estaba generalizado el uso de la alpargata de campo color oscuro con suela de goma, 

con media de ¾ por sobre la botamanga del pantalón.  

 

A diferencia de las zapatillas la de suela de goma sin dibujo en alguna medida dificultaba el segui-

miento del rastro en suelo de tierra seco52.  En este caso particular que nos ocupa, la novedad respecto 

del vestuario en este combate es que los soldados identificaron sediciosos con cascos de construcción 

pintados de color verde oliva y en algunos casos estos llevaban además una red de enmascaramiento, 

accesorio que no empleaba el ejército en la zona de operaciones. 

 
50 Testimonio de Martín Abdón Jaime: Video Compañía de Monte (hora 1:15). En el mismo video Mario Miguel Paz 

(Chino, Indio), que no participó en la acción, tratando de magnificar su desempeño, dice que los soldados tenían una 

ametralladora antiaérea, que mataron unos 24 militares y atacaron un helicóptero que salió humeando (hora 1:22). Recu-

perado de Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU  
51 Fotograma recuperado de Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=TF7wXavORo8 
52 MARTÍN, Eloy. Combate del río Pueblo Viejo. El bautismo de fuego de la operación Independencia. 20 de enero de 

2024. Portal Prisionero en Argentina. Recuperado de Internet de: https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pue-

blo-viejo/ 

https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU
https://www.youtube.com/watch?v=TF7wXavORo8
https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pueblo-viejo/
https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pueblo-viejo/
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Llegada del primer camión 

Poco tiempo después de la recuperación de Segura llegó a la escuela un camión Mercedes-Benz 1114 

con latas de pintura. El camión quedó encajado sobre la banquina derecha en dirección a la escuela 

con Mamani herido en el brazo53. En el vehículo viajaban el Sargento 1º Juan Virgilio Soto, el Cabo 

Agustín Arroyo con los soldados: Humberto Villada (conductor), Hugo Ontivero y Roberto César 

Mamani. Entraron en combate unos 150 m antes de la escuela con los integrantes de las pick ups 

Chevrolet y Ford F-10054. 

 

 
Reconstrucción de los movimientos en el combate 

 

 

 
53 Ingresó al Hospital Quirúrgico Móvil 141 con fractura expuesta del tercio medio del húmero derecho. 
54 La pick-up iba conducida por Penayo Palacín (Rulito, Mateo, Marcos, Marquitos). llebava a Hugo Irurzun (Santiago) 

y Villalobos Campos (Sargento Dago) en la caja que llevaba otros sediciosos y pertrechos. 

  

  

Río Caspichango 

Pick Up Chevrolet 

 

Pick Up F-100 

Ruta Provincial Nº 99 

Ametralladora MAG 1 

Raúl Antonio Aybar (Jorge, Dody) 

 

 

Ametralladora MAG 2 
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Intento de pedir ayuda en Famaillá 

En ese interín el Cabo Lafuente le ordenó a Desmayo ir con el Unimog 416 a pedir ayuda a Famaillá, 

le da su pistola y apenas asciende para iniciar la marcha es atacado a tiros, recordemos que el guerri-

llero que estaba disparando con una MAG 2 posicionada a una distancia no mayor de 30 m. 

 

Descendió y con el Cabo Lafuente, que no conocía con exactitud el despliegue enemigo, le sugirió 

que salga marcha atrás por un camino lateral. Esta salida estaba interrumpida por una acequia en 

construcción, la MAG 2 y directamente enfrente del camión Mercedes-Benz 608 que se había dete-

nido con el resto de la columna en la curva previa a la escuela. 

 

 
 

 

Cuando Demayo inició la maniobra marcha atrás estaba sin frenos porque los disparos habían inuti-

lizado el tanque de aire, el Unimog quedó definitivamente encajado sobre los caños para instalar en 

Viejo edificio de la  

Escuela de Manchalá 

Camión Mercedes Benz 1112 

Jorge Carlos Molina (Pablo) 

Camión Mercedes Benz 608 

Pick Up Rastrojero 

Unimog U-416 

Pick Up Ford F-100 

Héctor Raúl Penayo Palacín (Marcos) 

Hugo Alfredo Irurzun (Santiago) 

Domingo Villalobos Campos (Dago) 

Juan Carlos Irurtia Lizarrondo (Ricardo) 

 

 

 

Ametralladora MAG 2 

 

Río Caspichango 

Posición en la que quedó el Unimog 

Pick Up Chevrolet 

Rubén Fernando Estrada (Sergio) 

Lionel Juan Carlos Mac Donald Beney (Raúl, Nicasio, Pato) 

Martín Abdón Jaime González (Daniel) 

Wilfredo Countra Siles (Lin, Iván) 

Raúl Antonio Aybar (Jorge, Dody) Ametralladora MAG 1 
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la acequia y completamente expuesto al fuego enemigo. Sin embargo, providencialmente pudo aban-

donar el camión, pasar por el campo de tiro de la MAG 2 e ingresar nuevamente a la escuela. 

 

 

Llegada del segundo camión 

Luego llegó un Unimog que venía de la escuela de Balderrama con el mate cocido para los soldados, 

allí venían el Sargento Ayudante Lastra con los soldados: Ricardo Antonio García González (con-

ductor), Aldo Parada (viajaba en la caja brindando seguridad con un FAP), Jesús Roque Pucapuca, 

Víctor Molina, Juan Sulca (herido en el abdomen) y Luis Alberto Peñaranda (levemente herido en 

una rodilla). 

 

 
Fue asistido en el Hospital Quirúrgico Móvil 141 por una herida leve no penetrante con orificio de entrada y salida sobre 

el costado derecho del abdomen.  

 

Como habían escuchado los disparos embarcaron seis soldados y resolvieron vadear el río y llegar a 

la escuela por el campo que ya tenía desplegados a guerrilleros y la primera camioneta en el interior 

del cañaveral al oeste del establecimiento. El Unimog recibió un impacto en el neumático y final-

mente también quedó encajado e inutilizado en la banquina. Resultaron heridos: García en el ante-

brazo izquierdo y Sulca en el estómago. 

 

 

Llegada del tercer camión 

Luego llegó un tercer Mercedes-Benz (Volquete)55 conducido por el soldado Luis Antonio Arce. 

Cuando llegaron una de la MAG 1 operada por Dody Aybar56 cambiaba su posición y se internaba en 

los cañaverales. 

 

Evacuaron a Mamani al hospital en Famaillá y regresaron a la zona del combate, eran aproximada-

mente las 21:30. Se encontraron en la misma dirección con una importante columna de vehículos 

encabezados por el General Vilas que llegó después de las 0 horas.  

 

 
55 Este camión se encargaba de colectar y distribuir materiales en los grupos de trabajo. 
56 Iba a bordo de la pick up Chevrolet conducida por Estrada (Sergio). 
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Diagnóstico expedido por el Hospital Quirúrgico Móvil 141 

 

 

Llegada del cuarto camión 

Después de las 23 llegó un Unimog 416 con el encargado de Sección, iba conducido por el soldado 

Gaufín con Sergio Oñativia. 

 

 

Escape desde Manchalá 

Por orden de Santiago los guerrilleros iniciaron un repliegue nocturno con los heridos transportados 

en camillas llevadas por ocho combatientes que se relevaban cada dos kilómetros57. Se dirigieron 

hacia la ruta provincial 301 para luego dirigirse al campamento El Tiro58.  

 

En su recorrido utilizaron los cursos de agua acequias59 y cañaverales para sustraerse de las patrullas 

militares. En este caso seguramente utilizaron el cauce del río Caspichango que tenían a unos metros. 

 

 

Recuperación del control en Manchalá 

Tal era la situación que los refuerzos apreciaron que no quedaba nadie vivo y cuando se disponían a 

abrir fuego sobre la escuela con lanzacohetes y el Sargento Ayudante Lastra se ofreció para adelan-

tarse al lugar y comprobar la situación antes de abrir fuego. 

 

De inmediato se dispuso el envío de un refuerzo de quince hombres y tres camionetas que al llegar 

de noche al lugar del combate aceleró el desbande de los guerrilleros. 

 

Durante ese combate fueron heridos cinco soldados (Adrián Segura) y se abatieron por lo menos 17 

sediciosos, entre ellos el delincuente chileno Domingo Villalobos Campos (Sargento Dago), guerri-

llero perteneciente al Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) e instructor de los miembros 

del PRT-ERP, Juan Carlos Irurtia (Ricardo) y heridos: Héctor Burgos (Pedro) y Ramiro Leguizamón 

(Hippie), luego declarado fallecido. 

 

 
57 Video “Ricardo”. Parte 2 de 3 (Minuto 5) https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8 
58 El 3 de agosto de 1975 el campamento fue descubierto y neutralizado por efectivos del Regimiento de Infantería de 

Montaña 20.  
59 Video “Ricardo”. Parte 2 de 3 (Minuto 1:50 a 2:32) https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8 

https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8
https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8
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En la revisión de los vehículos, en la pick up Chevrolet abandonada al Oeste de la escuela se halló 

material quirúrgico esparcido con rastros de sangre en la cabina y en la caja60.  

 

Esto explicaría también el plano de la operación fijado sobre Telgopor que también iba en la caja y 

sería para poner rápidamente en situación a los sediciosos. En esta línea de análisis también sería 

coincidente con el paso a las 15:30 de Asdrúbal Santucho vestido civil con otros integrantes en el 

Chevrolet 400. 

 

 
Parte de armamento capturado61 

 

 
60 Un médico que inspeccionó la escena estimó que los rastros de arrastre correspondían a varias personas. Suponemos 

que una de ellas habría sido Juan Carlos Irurtia (Ricardo, Mudo) que según testimonios de Martín Jaime (Daniel) había 

sido herido en una rodilla, fue evacuado, la precaria atención le generó gangrena y murió. 
61 Diario La Nación 31 de mayo de 1975. 
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Plano del combate de Manchalá62 

 
62 GONZÁLEZ BREARD, Eusebio. (1999) La guerrilla en Tucumán, Una historia no escrita. Círculo Militar. Biblioteca 

del Oficial. Volumen N.º 774. Pág. 203. 
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Soldado C/54 Rodolfo Demayo63 

 
63 Recuperado de Internet de: https://www.facebook.com/746036608925056/posts/argentina-en-guerra-1959-1990-

guerra-antisubversiva-el-28-de-mayo-de-1975-en-la-/1636445303217511 

https://www.facebook.com/746036608925056/posts/argentina-en-guerra-1959-1990-guerra-antisubversiva-el-28-de-mayo-de-1975-en-la-/1636445303217511
https://www.facebook.com/746036608925056/posts/argentina-en-guerra-1959-1990-guerra-antisubversiva-el-28-de-mayo-de-1975-en-la-/1636445303217511
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Unimog 416 que participó con Demayo en el combate64 

 

 

Consecuencias del combate 

La conducción de la CMRRJ sufrió un revés significativo que la afectó operacionalmente e impactó 

psicológicamente en la moral de sus integrantes. Se capturó gran cantidad de material y documenta-

ción65 cuyo detalle se encuentra en el anexo 3. Su análisis permitió identificar a unas 402 personas 

domiciliadas en la capital provincial integrantes de la infraestructura de apoyo.  

 

El 25 de junio Molina y Negrín regresaron de la capital provincial e informaron de la llegada a la ZO 

de Roberto Mario Santucho (Comandante Carlos) con siete sediciosos de alta graduación para reali-

zar un plenario en el campamento de Potrero Negro. Fueron escoltados por otros cinco guerrilleros 

que se sumaron a la reunión Se consideraron los siguientes temas:  

 

1. Análisis sobre la derrota del Combate de Manchalá responsabilizándose a Irurzun (Capitán 

Santiago de haber actuado precipitadamente. 

2. Inclusión de mujeres como combatientes debido a las sensibles bajas. 

3. Directivas en la homogeneización del grupo. 

 
64 Fotograma del video 49 años del Combate de Manchalá recuperado de Internet de: 

https://www.youtube.com/watch?v=EcP2EGXONSU  
65 Se pudieron contabilizar 5 fusiles, 2 pistolas ametralladoras, 10 escopetas, 4 carabinas, 2 revólveres, 6 pistolas, 26 

granadas de mano y 28 antitanque, 80 bombas Molotov, 3100 proyectiles, 3 radios, 3 camionetas y 2 camiones. 

https://www.youtube.com/watch?v=EcP2EGXONSU
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4. Consideraciones particulares sobre las metodologías con contactos, colaboradores y postas 

logísticas. En este último caso, para disminuir los riesgos, los correos dejarían el material en 

buzones (postas de correo) preestablecidos que serían luego recorridos por personal de enlace 

de la Compañía (en lo posible mujeres). 

 

Irurzun fue relevado como jefe de la CMMRR y se produjo una reorganización del PRT-ERP. Entre 

junio y septiembre de 1975 sus operaciones se limitaron a trabajo sobre la población (trabajo de ma-

sas), acciones intimidatorias y de propaganda en particular sobre el período de zafra. 

 

 
Material capturado y publicado por el diario La Gaceta de Tucumán el 30 de mayo de 197566 

 

Se aprecia que luego del combate la CMRRJ quedó con 87 efectivos67 que mantuvo los tres agrupa-

mientos originales a los que rebautizó con los nombres de los lideres caídos en Manchalá: 

 
Pelotones Grupos 

Sur Lasser-Toledo Sargento Dago 10 a 15 efectivos en movimiento permanente. 

Centro Fantasma Sargento Irurtia Se aprecia que quedó con 10 a 30 efectivos dispuestos en 

campamentos temporarios. 

Norte Los Pinos Teniente Juan José Reynoso 5 a 10 efectivos en movimiento continuo. 

 

 

 
66 Colección José Romero. 
67 GONZÁLEZ BREARD, Eusebio. (1999) La guerrilla en Tucumán, Una historia no escrita. Círculo Militar. Biblioteca 

del Oficial. Volumen N.º 774. Pág. 209. 
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Difusión del PRT-ERP sobre el combate 

La difusión de la noticia no difirió mucho con respeto al modo de comunicar los hechos, siempre 

revestidos de una pátina de heroísmo para solapar los verdaderos errores que ocasionaron la indisi-

mulable derrota de semejante magnitud con una columna de más de un centenar de sediciosos frente 

a trece soldados con unos cuarenta y cinco días de incorporados y dos suboficiales con escasa muni-

ción especializados y avocados en tareas de albañilería. 

 

 
Revista Estrella Roja Nº 49. 10 de marzo de 1975 

 

Una parte de esa dialéctica comunicacional, que también se pudo apreciar en videos protagonizados 

por integrantes de la organización, era aumentar los efectivos que se empeñaron en combate y adju-

dicarse cuantiosas muertes que no fueron tales68; en una zona de condiciones geográfica desfavora-

bles69; cuando lo que en realidad desencadenó el enfrentamiento fue la reacción prematura del Capitán 

Irurzun. 

 
68 Testimonio de Martín Abdón Jaime: Video Compañía de Monte (hora 1:15). En el mismo video Mario Miguel Paz 

(Chino, Indio), que no participó en la acción, tratando de magnificar su desempeño, dice que los soldados tenían una 

ametralladora antiaérea, que mataron unos 24 militares y atacaron un helicóptero “que salió humeando” (minuto 1:22). 

Recuperado de Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU 
69 La verdad sobre el combate de Manchalá. Revista El Combatiente Nº 173. 2 de julio de 1975. Pág. 7. 

https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU
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Artículo publicado en la revista El Combatiente Nº 173. 2 de julio de 1975 



 

Operación Independencia 

Combate de Manchalá 

© Eloy Martín 

 

47 

 

 

Como consideración final en este punto, entre el 26 y 27 de julio, durante el plenario del Estado 

Mayor donde se eligieron los treinta nuevos miembros del Comité Central comenzó a gestarse la idea 

de realizar un gran golpe para retomar la iniciativa y hacerse de armamento. De esta manera los 

comandantes Roberto Mario Agustín Santucho (Roby, Carlos, Carlos Ramírez, Miguel, Enrique 

Orozco, Ernesto Contreras, Raúl Garzón) y Juan Eliseo Nicolás Ledesma (Pedro), jefe de Logística 

del Estado Mayor del PRT-ERP, comenzaron a esbozar la idea de formar el Batallón Urbano José de 

San Martín que requeriría concentrar armamento en la provincia de Buenos Aires con vistas a em-

plearlo con la fuerza de choque70. La sucesión de acciones en este sentido culminó el 23 de diciembre 

de 1975 con otra importante derrota en el asalto al Batallón Depósito de Arsenales 601 Domingo 

Viejobueno en Monte Chingolo. 

 

  
Roberto Mario Agustín Santucho (Roby) Juan Eliseo Nicolás Ledesma(Pedro) 

 

En la CMRRJ se determinó realizar un repliegue progresivo de material para destinarlo al ataque 

previsto para diciembre y fue precisamente en estas circunstancias en la que en octubre sufrieron dos 

importantes derrotas. Las bajas de Oscar Asdrúbal Santucho (Chicho, Aníbal), Sidel Manuel Negrín 

Rostan (Roberto) y Jorge Carlos Molina Taleb (Pablo, Pinturita)71 el 9 de octubre y al día siguiente 

la baja de personal y material previsto para evacuar en el combate de arroyo San Gabriel. 

 

   
Oscar Asdrúbal Santucho  

(Chicho,  Aníbal) 

Jorge Carlos Molina Taleb 

(Pablo) 
Sidel Manuel Negrín Rostan  

(Roberto) 

 
70 MARTÍN, Eloy. Combate de arroyo San Gabriel. Portal Prisionero en Argentina. 15 de abril de 2024. Recuperado de 

Internet de: https://prisioneroenargentina.com/combate-de-arroyo-de-san-gabriel/ 
71 Los tres habían participado en las acciones que desencadenaron en el combate de Manchalá y habían logrado evadirse. 

https://prisioneroenargentina.com/combate-de-arroyo-de-san-gabriel/
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Difusión en el ejército 

El 14 febrero de 1978, durante la presidencia del General de División Emilio Antonio Flouret72, el 

Círculo Militar publicó a través de la Biblioteca del Oficial un libro histórico-motivacional titulado 

El Ejército de Hoy como Homenaje del Círculo Militar a los camaradas caídos en la lucha contra la 

subversión, allí se relataron crímenes y acciones de guerra ocurridos en la historia reciente. En su 

página 65 a 68 aparece un relato del combate con el título Escuelita de Manchalá 

 

 
 

 
72 Durante la operación Independencia se desempeñó como jefe del Regimiento 19 de Infantería en Tucumán. 
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Condecoración del Teniente General Videla al soldado C/54 al Adrian Rubén Segura 

 

 

Bautismo de la escuela provincial Nº 5 

Se bautizó el establecimiento con el nombre Compañía de Ingenieros de Montaña 5 y el 1 de diciem-

bre de 1975 se colocó una placa conmemorativa en reconocimiento por las acciones del 28 de mayo.  
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Placa colocada en el establecimiento el 1 de diciembre de 197573 

 

 
La leyenda se encuentra sobre un lateral de la escuela nueva74 

 

Hace unos años el antiguo edificio que constaba de tres austeras habitaciones fue demolido y en la 

actualidad solo se pueden apreciar los restos de su basamento. 

 

 
73 Recuperado de Internet de: https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-

dia-dia.html  
74 Recuperado de Internet de: http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-man-

chala-dia-dia.html 

https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
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En la fotografía se ve al soldado C/54 Pepe Romero reconociendo los restos del edificio75 

 

 

Monumentos por el combate de Manchalá 

Primer monumento 

Fue erigido en los cuarteles de la Compañía de Ingenieros de Montaña 5 para honrar el desempeño 

de su personal en el combate que nos ocupa. Fue un reconocimiento que se sumó a  

 

 

 

 
75 Recuperado de Internet de: https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-

dia-dia.html  

https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
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Monumento por el combate de Manchalá 

 

 

Demolición del monumento 

En febrero de 2012, durante la presidencia de Cristina Elisabet Fernández de Kirchner, el Dr. Miguel 

Martín Ávila Ricci, concejal representante de Memoria y Movilización Social, y vicepresidente Se-

gundo del Concejo Deliberante de la Ciudad de Salta, presentó ante el cuerpo deliberativo un pedido 

solicitando al secretario de Derechos Humanos de la Nación Dr. Eduardo Luis Duhalde (1939-2012)76 

 
76 Abogado, docente y periodista. En un sintético recorrido por su trayectoria integró la organización Montoneros donde 

era conocido con el alias Damián. Previo a su ingreso en la organización, En una brevísima síntesis pasó por: Movimiento 

Universitario Reformista, Federación Universitaria de Buenos Aires (FUBA), Centro de Derecho, Cristianos para la Li-

beración, Comisión Argentina por los Derechos Humanos, Junta de Coordinación Revolucionaria (JCR). Partido Revo-

lucionario del Obrero Argentino (PROA), Movimiento Memoria y Movilización, Instituto de Relaciones Internacionales 

(IRI). Junto con el Dr. Rodolfo Ortega Peña (1936-1954) ejercieron la profesión en defensa de los detenidos por sedición. 

Fundó y dirigió con Ortega Peña y director de las revistas Militancia y Tendencia. Escribió para Cristianismo y Revolu-

ción, diario La Opinión y Nuevo Hombre, Militancia Peronista para la Liberación. Durante la gestión del rector Rodolfo 

Puiggrós en la Universidad Nacional y Popular de Buenos Aires. AGO72: Fue abogado defensor de los delincuentes 

evadidos del penal de Rawson a Chile. 17NOV72: Integró la comitiva que acompañó al General Perón en su regreso de 

España. 05OCT75: Integró el contingente de Montoneros que participó en la operación Primicia que consistió en el ataque 

al regimiento de Infantería de Monte 29. JUN76: Exiliado en España donde trabajó con la Comisión Argentina de Dere-

chos Humanos (CADHU) y publicó un trabajo titulado El Estado Terrorista Argentino. En Nicaragua organizó con Go-

rriarán Merlo el Movimiento Todos por la Patria (MTP) que años más tarde atacó la guarnición militar en La Tablada. 

Integró el Buró Multisectorial de Movilización Permanente (BMMP). 84: De regreso en el país fundó el Instituto de 

Relaciones Internacionales y la Editorial Contrapunto. Fue Juez de Cámara de los Tribunales Orales en lo Criminal de la 
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que, por su intermedio promoviera que el Ministerio de Defensa ordenara la remoción del monu-

mento. que estaba emplazado dentro de un terreno de las Fuerzas Armadas77. En sus fundamentos 

decía: 

 

El “Monumento al Combate de Manchalá” es un espacio de trasmisión de la memoria 

hegemonica, paralelamente representa la irracionalidad de la represión, el abuso de po-

der, la ilegalidad de los métodos de tortura, todos delitos de lesa humanidad: los encon-

tramos con la violación de derechos de una víctima individual, sino que por la magnitud 

de los mismos, pone en riesgo a toda la humanidad78. 

 

 

La iniciativa fue aprobada por Ordenanza Nº 033/12. En sus considerandos expresaba: 

 

…representa la irracionalidad de la represión, el abuso de poder, la ilegalidad de los 

métodos de tortura, todos delitos de lesa humanidad. […] su presencia es una ofensa a 

toda la humanidad, e incluso atenta contra la Consagración del derecho de gentes y la 

ratificación de la Nación Argentina de los instrumentos internacionales y regionales de 

Derechos Humanos, promulgadas con anterioridad al autoritarismo desatado en nuestro 

país en el período 1976/83... 

 

Esta iniciativa fue alentada por activistas tales como Nora Leonard, Estela Pérez de Bianchi, Mariana 

Gamboa (Agrupación H.I.J.O.S.). Para justificar la iniciativa, el 23 de abril la dirigente de la Asocia-

ción de Derechos Humanos: señora Nora Leonard, entrevistada por el diario El Tribuno llegó a argu-

mentar que debajo del monumento había sepultados cuerpos79. Otros organismos llamados de Dere-

chos Humanos, consecuentes con su política de difusión asimétrica de la historia, apoyaron la pro-

puesta80. Entre muchos organismos y medios como el diario El Mundo (España), la Agencia Paco 

Urondo, se sumaron a las expresiones de aprobación81. 

 

Finalmente, con el guiño del Poder Ejecutivo; la cartera de Defensa era ejercida por Arturo Antonio 

Puricelli materializó la iniciativa. Seguramente fue un movimiento más la política de construcción de 

un relato único que entre otros objetivos tiene la intención de borrar de la memoria social cualquier 

elemento documental o representativo de lo actuado por las Fuerzas Armadas en el combate contra 

 
ciudad de Buenos Aires, Consultor de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Profesor en la Facultad de Ciencias 

Sociales de la UBA, secretario de Derechos Humanos, Ministro de Justicia y Derechos Humanos en los gobiernos de 

Néstor Kirchner y Cristina Fernández. Creó el Archivo Nacional de la Memoria. 
77 Demuelen el monumento a Manchalá. Diario El Tribuno. Recuperado de Internet de: https://www.eltri-

buno.com/nota/2013-4-24-10-43-0-demuelen-el-monumento-a-manchala  

Un concejal quiere derribar un monumento a soldados. Diario La Gaceta. 12 de abril de 2012. Recuperado de Internet 

de: https://www.lagaceta.com.ar/nota/485747/politica/concejal-quiere-derribar-monumento-soldados.html  
78Presentación formal para remover el Monumento al Combate de Manchalá. 12 de marzo de 2012. Portal Medios Lentos. 

Recuperado de Internet de: https://www.medioslentos.com/combatiendo-en-manchala/  
79 Video producido por El Tribuno. Demolición del monumento al Combate de Manchalá (Minuto 0.50). Recuperado de 

Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=w3trB8hUibY 
80 La Agencia de Noticias Paco Urondo publicó un trabajo de Víctor Hugo Ligarribay titulado: Dilemas en las políticas 

de memoria. Tensiones en torno a la propuesta de demolición del monumento a Manchalá en la ciudad de Salta (2012-

2013). Recuperado de Internet de: https://revistas.unla.edu.ar/epistemologia/article/download/1246/1077/3392  
81 IRIGARAY, Juan Ignacio. Monumento a la 'Guerra Sucia'.Diario El Mundo, 15 de junio de 2012. Recuperado de 

Internet de: https://www.elmundo.es/america/2012/06/14/argentina/1339693558.html 

Agencia Paco Urondo (APU). Corresponde al Ministerio de Defensa la orden de retirarlo. 10 de diciembre de 2012. 

Recuperado de Internet de: https://www.agenciapacourondo.com.ar/ddhh/corresponde-al-ministerio-de-defensa-la-or-

den-de-retirarlo 

https://www.eltribuno.com/nota/2013-4-24-10-43-0-demuelen-el-monumento-a-manchala
https://www.eltribuno.com/nota/2013-4-24-10-43-0-demuelen-el-monumento-a-manchala
https://www.lagaceta.com.ar/nota/485747/politica/concejal-quiere-derribar-monumento-soldados.html
https://www.medioslentos.com/combatiendo-en-manchala/
https://www.youtube.com/watch?v=w3trB8hUibY
https://revistas.unla.edu.ar/epistemologia/article/download/1246/1077/3392
https://www.agenciapacourondo.com.ar/ddhh/corresponde-al-ministerio-de-defensa-la-orden-de-retirarlo
https://www.agenciapacourondo.com.ar/ddhh/corresponde-al-ministerio-de-defensa-la-orden-de-retirarlo
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la sedición. el edificio original de la escuela corrió la misma suerte en 2021, pero aún perduran los 

vestigios de sus cimientos. 

 

   
Dr. Miguel Martín Ávila Ricci82 Dr. Eduardo Luis Duhalde Dr. Arturo Antonio Puricelli83 

 

 
Demolición del monumento84 

 

 
82 Foto recuperada de Internet de: https://www.facebook.com/p/Martin-Avila-100063942180286/  
83 Foto recuperada de Internet de: https://es.wikipedia.org/wiki/Arturo_Puricelli  
84 Recuperado de Internet de: http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-man-

chala-dia-dia.html 

https://www.facebook.com/p/Martin-Avila-100063942180286/
https://es.wikipedia.org/wiki/Arturo_Puricelli
http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://2.bp.blogspot.com/-y6jg0HZTJ-k/UvZMVwU7YeI/AAAAAAAAbyo/ISe2xO0wPcw/s1600/demolicion_monumento.jpg
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El 9 de abril, con motivo de la iniciativa de remover el monumento, José Luis Milia publicó el si-

guiente editorial: 

 

La diferencia 

Una nueva “juventud maravillosa” se avizora en el horizonte. A mi entender le erraron 

cuando, casi nonatos, eligieron para identificarse el nombre de un ser que, por su arras-

trada obsecuencia, más pareciera el precursor de algún gobernador que el alma máter 

de un grupete pretendidamente militante. Si creemos en su relato parecería haber en ellos 

el idealismo y la decisión del que hacían gala sus antecesores de cincuenta años atrás. 

Por lo menos han vuelto a la práctica gimnástica de las hordas encolumnadas con pre-

tensiones de Marcia Sulla Roma y con lenta timidez van animándose a aquella pretérita 

prepotencia que convertía a cualquier ciudadano que pensara diferente en alguien que 

tenía todos los números de una rifa cuyo premio era un tiro en la cabeza. 

 

Yo conocí en mi juventud a aquellos que consideraron que la única manera de imponer 

su ideología era con una guerra y jamás les negué el derecho de hacer la guerra como 

pudieran. Y aunque sus faenas sucias me dolieron y mucho, nunca me rasgué las vesti-

duras ni tapé mi cabeza en cenizas por sus acciones infames, fueran estas atentados o 

asesinatos presuntamente selectivos y es menester decirlo, al menos como reconoci-

miento a aquellos que la pelearon, que no se hacían ilusiones sobre cómo sería la reac-

ción de los otros. 

 

Esos otros, nosotros, y tómese esto, el nosotros, como una adhesión y reconocimiento de 

alma a los Soldados que tuvieron que combatir a la “juventud maravillosa”, empujados 

por una sociedad -que luego los abandonó miserablemente- hacia ese doloroso aprendi-

zaje para combatir en una guerra sucia, de lo único que estaban seguros era que no les 

importaba perder la vida porque en el barro inmoral de cómo se había planteado la 

guerra había posibilidades ciertas de perder el alma. 

 

Lo que vino después fue otra cosa, una mezcla errante de maniqueísmo infame, el llanto 

de las cebollas, los paladines de los derechos humanos que en los años de plomo jamás 

encontraron los huevos u ovarios que les animaran a firmar un habeas corpus y que de 

enanos reptantes se creyeron gigantes en la hora obscura de la revancha. Mezcla que 

terminó reduciendo a menudencias de matadero hasta el coraje cerril y desesperado de 

los “combatientes maravillosos”. Inmunda mezcla mafiosa que solo sirvió para que ocu-

paran su lugar los mercaderes que, habiendo vendido a los “maravillosos perejiles” a 

peso vivo descubrieron que los derechos humanos no eran un bien en sí mismo sino un 

excelente filón de negocios espurios. 

 

Esta nueva “juventud maravillosa” es diferente a la anterior. Primero porque nacieron 

del revoltijo de indisciplina y viva la pepa de los ochenta, y segundo porque fue cooptada 

mediante dádivas y limosnas, por ello no creo que sea igual ni en el coraje ni en la deci-

sión, ya que más bien parecen chicos de matinée que al salir del cine imaginan tener la 

fuerza del héroe de la película al que el guión les ha impuesto cambiar el mundo aún a 

costa de vidas y haciendas de los que no querían ese cambio. 

 

Creo que solo quieren que creamos que son iguales a los de los setenta. Lo que otrora 

era desprendimiento hoy es avaricia concentrada, lo que era equivocado altruismo hoy 

es chabacanería desmadrada y hay demasiada impronta de relativismo en su ensalada 
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ideológica que hace que, más que querer cambiar el País, lo que realmente quieren es 

repartirse los frutos ajenos que en él se producen. 

 

Por ahora solo medran a costa de los impuestos que pagan los argentinos más pobres -

inflación e IVA- en fraudulentas canonjías, Aerolíneas, YPF o algún amontonamiento 

ministerial, y han hecho de las comparsas, el “Vatayón militante” y el uso perverso de 

la ayuda a los ahogados de La Plata su expresión cultural. Son peligrosos, no por ideo-

logía, sino porque día a día se muestran más decididos a que, por un vuelto mal dado o 

un retorno mal repartido pueden animarse a matarnos y a matarse usando los fierros 

robados en el RENAR. 

 

El periódico La Nueva Provincia85 publicó el siguiente editorial: 

 

Perdido 

El 28 de mayo del año 1975 se produjo en Tucumán un enfrentamiento de tropas de la 

Vta. Brigada de infantería, con asiento en esa provincia, y guerrilleros de la Compañía 

de Monte Ramón Rosa Jiménez, pertenecientes del Ejército Revolucionario del Pueblo. 

 

La intención del ERP era tomar el comando táctico de la brigada, sito en Famaillá, y 

fusilar a los oficiales que capturase. Pero antes de llegar, en la localidad de Manchalá, 

se cruzó con un contingente de soldados que resistió durante cuatro horas el ataque sub-

versivo y logró salir airoso. 

 

Gobernaba entonces el país María Estela Martínez de Perón. Durante la administración 

radical de Raúl Alfonsín, en 1983, se erigió en Salta un monumento a quienes habían 

combatido en Manchalá que ahora, con la anuencia del ministerio de Defensa y del co-

mando del Ejército, acaba de ser demolido. 

 

No es de extrañar que el kirchnerismo haga la apología del terrorismo de los años se-

tenta. Tampoco que un pusilánime como el titular de la Cartera de Defensa, Arturo Pu-

ricelli, haya avalado la medida. Pero cuesta trabajo aceptar que no haya habido un solo 

general de la Nación --uno, al menos, tanto como para salvar el honor de sus camaradas 

y de la institución-- dispuesto a salirle al cruce a una decisión agraviante e injusta. 

 

Existe un antiguo refrán que le cabe como anillo al dedo a los oficiales superiores de las 

Fuerzas Armadas: “dinero perdido, poco perdido; valor perdido, mucho perdido; honor 

perdido, todo perdido”. 

 

 

Construcción del nuevo monumento 

En mayo de 2013 se dio a conocer la propuesta de construir un nuevo monumento en memoria del 

soldado salteño como respuesta a la exitosa y agraviante iniciativa del concejal Dr. Ávila Ricci que 

determinó la demolición del monumento erigido en el interior del Batallón de Ingenieros de Montaña 

586 restituido en 2017. 

 
85 Recuperado de Internet de: http://www.lanueva.com/edicion_impresa/nota/9/04/2013/d49004.html 
86 Diario Punto Uno. 14 de mayo de 2013. Recuperado de Internet de: https://web.ar-

chive.org/web/20150518072527/http:/www.informatesalta.com.ar/noticia.asp?q=47014  

http://www.lanueva.com/edicion_impresa/nota/9/04/2013/d49004.html
https://web.archive.org/web/20150518072527/http:/www.informatesalta.com.ar/noticia.asp?q=47014
https://web.archive.org/web/20150518072527/http:/www.informatesalta.com.ar/noticia.asp?q=47014
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Nuevo monumento edificado en la unidad87 

 

Sobre la iniciativa, en 2014 un artículo de Juan José Salinas publicado por el portal Web Pájaro Rojo 

en este sentido expresó: 

 

En Tucumán, un horrible monumento erigido durante la dictadura conmemoraba «el 

combate de Manchalá» y, de paso ensalzaba el exterminio iniciado con el «Operativo 

Independencia». Por iniciativa del diputado salteño del FpV Martín Ávila, el adefesio fue 

demolido. Desde antes, las fuerzas reaccionarias que llevaron al poder provincial al ge-

nocida Domingo Antonio Bussi (QEDNLDI) iniciaron una campaña para reponerlo88. 

 

 
Construyen un monumento donde estaba el de Manchalá. Portal Informate Salta. 12 de noviembre de 2014. Recuperado 

de Internet de: https://informatesalta.com.ar/contenido/14244/construyen-un-monumento-donde-estaba-el-de-manchala 
87 PIGNATELLI, Adrián. El violento combate de Manchalá: cuando 11 soldados y dos suboficiales se enfrentaron a un 

centenar de guerrilleros del ERP. Infobae. 28 de mayo de 2024. Recuperado de Internet de: https://www.infobae.com/so-

ciedad/2024/05/28/el-violento-combate-de-manchala-cuando-11-soldados-y-dos-suboficiales-se-enfrentaron-a-un-cen-

tenar-de-guerrilleros-del-erp/  
88 SALINAS, Juan José. NOSTÁLGICOS DE LA DICTADURA. Contra quienes reivindican el demolido adefesio conme-

morativo del «combate de Manchalá» y, de paso, el genocidio. 13 de marzo de 2014. Recuperado de Internet de: 

https://pajarorojo.com.ar/nostalgicos-de-la-dictadura-contra-quienes-reivindican-el-demolido-adefesio-conmemorativo-

del-combate-de-manchala-y-de-paso-el-genocidio/  

https://informatesalta.com.ar/contenido/14244/construyen-un-monumento-donde-estaba-el-de-manchala
https://www.infobae.com/sociedad/2024/05/28/el-violento-combate-de-manchala-cuando-11-soldados-y-dos-suboficiales-se-enfrentaron-a-un-centenar-de-guerrilleros-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2024/05/28/el-violento-combate-de-manchala-cuando-11-soldados-y-dos-suboficiales-se-enfrentaron-a-un-centenar-de-guerrilleros-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2024/05/28/el-violento-combate-de-manchala-cuando-11-soldados-y-dos-suboficiales-se-enfrentaron-a-un-centenar-de-guerrilleros-del-erp/
https://pajarorojo.com.ar/nostalgicos-de-la-dictadura-contra-quienes-reivindican-el-demolido-adefesio-conmemorativo-del-combate-de-manchala-y-de-paso-el-genocidio/
https://pajarorojo.com.ar/nostalgicos-de-la-dictadura-contra-quienes-reivindican-el-demolido-adefesio-conmemorativo-del-combate-de-manchala-y-de-paso-el-genocidio/
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Leyenda sobre el combate en el monumento89 

 
89 Colección Ing. Alejandro Patrón Costas. 
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Documental sobre el combate 

En 2014 nació una idea reivindicatoria de esta operación de borrar de la memoria lo ocurrido en 

Manchalá. El lunes 3 de febrero90 el documentalista Sandro Rojas Filártiga91, fue recibido por miem-

bros de la Comisión Permanente de Homenaje a los Bravos de Manchalá.  

 

Un grupo de ciudadanos salteños, reunidos espontáneamente, ante la indignación que les produjo la 

demolición del Monumento que honraba la memoria del combate decidieron patrocinar un filme do-

cumental que rescate la memoria de esos once soldados salteños y dos suboficiales del Ejército Ar-

gentino combatieron y pusieron en fuga a más de un centenar de sediciosos que se dirigía a atacar el 

Puesto de Comando Táctico del Operativo Independencia en Famaillá. Poco antes del mediodía man-

tuvieron la primera reunión con algunos de los llamados Manchaleros, que relataron emocionada-

mente las características y distintas alternativas del combate que habían sostenido el 28 de mayo de 

1975.  

 

Según sus propias manifestaciones, ese día los Bravos de Manchalá, en pleno gobierno democrático 

y cumpliendo las órdenes emanadas de la superioridad y del propio estado combatieron con notable 

desventaja numérica y militar. Por la noche la delegación se reunió en casa de uno de los Manchaleros 

donde conocieron al resto de los participantes del enfrentamiento, y a algunos salteños que apoyaron 

en sus reclamos. Reseña la crónica: 

 

Fue una noche plena de recuerdos, anécdotas y de sana camaradería. Los ajenos al com-

bate nos emocionábamos al ver el varonil y sincero abrazo de camaradería que se brin-

daban cada vez que llegaba uno de los Bravos… la emoción y alegría por la reunión eran 

contagiosas. Todos hombres grandes, con los ojos brillantes, fuimos testigos del encuen-

tro de los “hermanados en combate”. 

 

Nos mostraron sus recuerdos, fotos, medallas, recortes de diarios de la época… nos lle-

naron de patriotismo. Sin resquemores se alegraban que, después de 39 años de olvido 

nacional, un grupo de compatriotas los estuviera reconociendo y dándoles las gracias 

por su actuación en defensa de la patria. La despedida se alargaba, nadie se quería ir… 

 
90 Recuperado de Internet de: http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-man-

chala-dia-dia.html  

http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/01/manifiesto-y-convocatoria-por-el-filme.html  
91 Sandro Rojas Filártiga es guionista, productor, director y periodista. Su obra incluye filmes documentales sobra la 

Guerra de Malvinas y acciones de la Guerra Revolucionaria de los años ‘70: 

Malvinas, Aún esperan. Dedicada a todos los que en el año 1982 lucharon con valor y heroísmo en la Guerra de Malvinas. 

Es en memoria de los 649 héroes que cayeron con honor en defensa de Nuestra Patria. Es para todo aquellos que pade-

cieron la desmalvinzación a lo largo de estos años llevada a cabo por los diferentes gobiernos y medios de comunicación 

y cuya desidia política y social hizo que más de 400 combatientes se quitaran la vida. Declarada de interés cultural y 

municipal por las ciudades de Ushuaia, Tolhuin y Rio Grande provincia de Tierra del Fuego; Malargüe y Gral. Alvear 

provincia de Mendoza; Esperanza provincia de Santa Fe; Brinkmann y Tancacha provincia de Córdoba. 

El Honor y la Gloria. Documental sobre la post-guerra de Malvinas. Refleja con crudo realismo cómo fueron estos 30 

años de la post-guerra de Malvinas, a través del conmovedor testimonio de numerosos Combatientes y sus Familiares. 

Los Valientes de Formosa. Relata la historia del ataque de montoneros al Regimiento de Infantería de Monte 29, el 5 de 

octubre de 1975. El documental, declarado de interés cultural por el Ministerio de Cultura y Educación provincial, tiene 

una duración de 100 minutos y es testimonial con soldados que estuvieron en aquel fatídico domingo 5 de octubre de 

1975 en el Regimiento de Infantería de Monte 29. El rodaje se realizó íntegramente en la ciudad de Formosa y en el 

interior de la provincia. También hay relatos de madres que perdieron a sus hijos, con un especial reconocimiento al 

pueblo formoseño que se solidarizó aquel día y sigue hoy demostrando reconocimiento a sus valientes. 

http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/01/manifiesto-y-convocatoria-por-el-filme.html
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pero al otro día había que reunirse temprano y salir hacia Tucumán, no hubo más reme-

dio que retirarse a descansar. 

 

 
 

Al mediodía del día siguiente Rojas Filártiga presentó el documental Los Valientes de Formosa92 en 

un salón del Consejo Profesional de Agrimensores, Ingenieros y Profesiones Afines de Salta. Por la 

tarde recorrieron el exterior del Batallón de Ingenieros de Montaña 5 General de División Enrique 

Mosconi, donde se encontraba erigido el monumento demolido por decisión del Ministerio de De-

fensa y a solicitud del Concejo Deliberante de Salta a partir de una infeliz iniciativa del concejal Dr. 

Miguel Martín Ávila93. 

 

 
92 Realizado en reconocimiento a la defensa del Regimiento 29 de Infantería de Monte en Formosa. El documental de 100 

minutos de duración, de declarado de interés cultural por el Ministerio de Cultura y Educación de la provincia de Formosa. 

En el mismo se reunieron testimonios de soldados que defendieron el cuartel ese domingo 5 de octubre de 1975. 
93 En la parte superior del monumento se hallaba el símbolo de las tropas de montaña: el Cóndor, Rey de las alturas, 

simboliza: Dominio, Ligereza, Prontitud, Presteza y Temor, siendo su condición de vida en la Libertad. Nota heráldica 

del escudo del Batallón de Ingenieros de Montaña 5 General de División Enrique Mosconi. 

http://2.bp.blogspot.com/-YqMUmXjUS90/UvZLahLhugI/AAAAAAAAbyc/sDxzn-Ik2lw/s1600/100_0855.JPG
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El 5 de febrero la delegación de la que participaron seis integrantes del combate y Rojas Filártiga se 

trasladó a la capital tucumana. Allí fueron recibidos en el emblemático diario La Gaceta por Luz 

García Hamilton. Luego prosiguieron a Famaillá y finalmente a la escuela de Manchalá ubicada al 

costado de un camino de tierra a unos ocho kilómetros la ruta provincial N° 38. 

 

Recorrieron el terreno e identificaron bajo las malezas estaban los cimientos del antiguo edificio de 

la escuela y los soldados relataron las posiciones que ocuparon durante el desarrollo del combate ese 

28 de mayo. Relataron los presentes que un vecino salió a conversar y recordaba perfectamente el 

tiroteo de esa tarde, evocó al soldado C/54 Rodolfo Demayo que había movido un vehículo y com-

batido valientemente a los guerrilleros. También mostró los 107 impactos de proyectiles en su rancho 

y nos contó como con su familia se pasó más de dos horas metidos debajo de la cama las siete horas 

que duró el combate94.  

 

Regresaron a San Miguel de Tucumán y Luz García Hamilton había concertado una entrevista con 

canal 8 y otra con su padre , quién fue periodista de La Gaceta durante 51 años y tiene anécdotas 

interesantísimas. Arrancó como cronista, y sus últimos años hasta jubilarse fue Director-Administra-

dor. Por la noche, de regreso en Tucumán fueron entrevistados en Canal 8 por José Ignacio Harry 

García Hamilton (1943-2009)95. Sobre la jornada uno de sus protagonistas relató: 

 

Recorrimos todo el camino y sus alrededores, donde había tenido lugar la lucha. Saca-

mos una foto rodeando a la virgencita que estaba al lado del mástil, era nueva ya que a 

la original una bala le había arrancado la cabeza. Le rezamos un Ave María en la 

 
94 Se desarrolló entre las 16 y las 23. Recuperado dc Internet de: https://pacificacionacionaldefini-

tiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html 
95 Enrique R. “Harry” García Hamilton, fue periodista del diario La Gaceta durante 51 años y tiene anécdotas interesan-

tísimas. Arrancó como cronista, y sus últimos años hasta jubilarse fue Director / Administrador. También hizo televisión 

con su hija Luz, durante mucho tiempo hasta que los censuraron. 

https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://4.bp.blogspot.com/-nPF2BKQ853w/UvZNMo_V6qI/AAAAAAAAbyw/EfIs562_0cg/s1600/los_valientes_de_formosa.jpg
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seguridad que había cuidado a los Bravos de Manchalá durante el combate. En la nueva 

escuela encontramos una placa de bronce que recordaba la heroica gesta de Manchala 

y el agradecimiento del pueblo tucumano. En fin… todo daba testimonio de lo que había 

ocurrido en esa tarde de 1975, cuando unos valientes soldados salteños le dijeron NO 

AL TERRORISMO Y LA GUERRILLA. 

 

 
Los participantes de posando en la ermita que estaba frente a la galería de la escuela y que durante el enfrentamiento 

sirvió de parapeto para los soldados Pardal, Romero y Alcalá 

 

Al día siguiente Rojas Filártiga mantuvo una entrevista en el diario salteño Punto Uno, como cierre, 

compartieron un refrigerio en el salón de la reunión. En la reseña se destacó la excelente tarea de 

algunos de los movilizadores de este proyecto: Mario Cabanillas, Mauricio Ortín y Andrés Suriani 

fueron96. 

 

 

 
96 Recuperado de Internet de: http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-man-

chala-dia-dia.html  

 

http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com.ar/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
http://4.bp.blogspot.com/--AeclbBQGNo/UvZWFAgtRjI/AAAAAAAAbz4/SwfAs8B6Jx4/s1600/100_0873.JPG
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Recepción en el diario. 5 de febrero de 201497 

 

 

Conclusiones 

La actividad sediciosa en Tucumán en 1975 registró oficialmente 37 combates, 18 emboscadas exi-

tosas, la destrucción de 58 puestos guerrilleros entre instalaciones, campamentos y depósitos y unas 

160 bajas terroristas. Al año siguiente se desarrollaron 24 combates, se destruyeron 68 campamentos 

subversivos y estaciones de apoyo logístico. Como resultado de las acciones fueron dados de baja 74 

sediciosos y las fuerzas legales sufrieron 18 bajas mortales.  

 

De este modo quedó desarticulado el frente rural iniciado por el ERP en Tucumán. La guerrilla debió 

concentrar su accionar el ámbito urbano con mayor acción de propaganda. En síntesis, se luchó cum-

pliendo un mandato constitucional emanado de un gobierno democrático, bajo las reglas de conduc-

ción establecidas por la doctrina de la guerra no convencional y las fuerzas que intervinieron cum-

plieron exitosamente la misión ordenada. 

 

No podemos dejar de destacar el heroísmo de todos los involucrados en el combate y en particular 

los empeñados directamente en la escuela que a sólo cuarenta y cinco días de su incorporación y 

escasos sesenta tiros en sus fusile, se enfrentaron con un enemigo que los superaba en una relación 

de por lo menos siete a uno.  

 

Por último, tampoco podemos omitir señalar la indiferencia social en general, y política en particular, 

ante semejante desempeño que, como ocurre con otras víctimas de la sedición aún esperan un debido 

 
97 Recuperado dc Internet de: https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-

dia-dia.html  

https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
https://pacificacionacionaldefinitiva.blogspot.com/2014/02/inicio-del-proyecto-manchala-dia-dia.html
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reconocimiento en un marco de total austeridad y en algunos casos particulares cercano a la indigen-

cia. 

 

Existen muchas manifestaciones que ponen en valor la profesión militar y este tipo de actitudes he-

roicas que van más allá del deber. Una de ellas quedó reflejada en un discurso pronunciado el 11 de 

junio de 1906 en el Congreso de la Nación por un ex oficial zapador en la guerra de la Triple 

Alianza98; nos referimos al Dr. Carlos Enrique José Pellegrini (1846-1906) que señaló: 

 

El militar tiene otros deberes y otros derechos; obedece a otras leyes, tiene otros jueces, 

viste de otra manera, hasta habla y camina de otra manera. Él está armado, tiene el 

privilegio de estar armado, en medio de los ciudadanos desarmados.  

 

A él le confiamos nuestra bandera, a él le damos las llaves de nuestras fortalezas, de 

nuestros arsenales y a él le entregamos nuestros conscriptos y le damos autoridad para 

que disponga de su libertad, de su voluntad, hasta de su vida. Con una señal de su espada 

se mueven batallones, se abren nuestras fortalezas, se baja o sube la Bandera Nacional.Y 

toda esta autoridad y todo este privilegio, se lo damos bajo una sola y única garantía, 

bajo la garantía de su honor y de su palabra.  

 

Nosotros juramos ante Dios y la Patria, con la mano puesta sobre los Evangelios; el 

Militar jura sobre el puño de la espada, sobre esa hoja que debe ser fiel, leal, brillante 

como un reflejo de su alma, sin mancha y sin tacha. Por eso, la palabra de un Soldado 

tiene algo de sagrado y faltar a ella es algo más que un perjurio.  

 

Y bien, Señor Presidente, es éste el cartabón en que tienen que medirse nuestros jóvenes 

militares, para saber si tienen la talla moral necesaria para ceñir la espada, que es el 

legado más glorioso de aquellos héroes que nos dieron Patria; para vestir ese uniforme 

lleno de dorados y galones sería un ridículo oropel si no fuera el símbolo de una tradición 

de glorias, de abnegación y de sacrificios, que obligan como un sacerdocio al que lo 

lleva. 

 

Esperemos que estas palabras sean inspiradoras para los integrantes de nuestras Fuerzas Armadas, la 

sociedad y sobre todo a los que tienen la responsabilidad de conducir los destinos de nuestra Nación 

honrando los valores de nuestra historia y de todos los soldados de todas las guerras que han arries-

gado su vida para defender la patria y aún no tienen una recompensa acorde con su desempeño. 

 

 

No son los muertos los que en dulce calma la paz disfrutan en la tumba 

fría, muertos son los que tienen muerta el alma y viven todavía. 

 

No son los muertos, no, los que reciben rayos de luz en sus despojos yertos; 

los que mueren con honor son los vivos, los que viven sin honor son los 

muertos.  

 

 
98 Integró el Batallón de Zapadores con el grado de Teniente 1º. 
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La vida no es la vida que vivimos la vida es el honor, es el recuerdo, por 

eso hay muertos que en el mundo viven y hombres que viven en el mundo 

muertos… 

 
Gustavo Adolfo Bécquer  
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Anexo 1 

Cuadro de organización de la CMRRJ (Período enero-mayo de 1975)99 

Las citas señaladas de color corresponden a observaciones particulares y datos que podrían ser con-

dicionales por encontrarse repetidas en diferentes agrupamientos. 

 

 

 

 
99 Actualizado sobre la base del informe del General Vilas. 

Estado Mayor 

Personal: Negrin Sidel Manuel (Roberto) 

Operaciones: Abad Coronel Julio Ricardo (Bombo, Negro, Armando) 

Inteligencia: Mac Donald Beney Lionel Juan Carlos (Raúl, Nicasio, Pato) 

Coppo Roberto Eduardo (Bartolo, Carlos, Sánchez, Bartola) Aparece en 

el pelotón Norte 

 

CMRRJ 

Irurzun Hugo Alfredo (José Luis, Santiago) 

Falcón Paz Martín Salvador (Luis) 
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Pelotón Norte 

Los Pinos 

Grupo 1 

Guerrero Mesurado Jorge Luis (Juan, Federico) 

Carrizo Francisco Antonio (Lucho) 

Gómez Mario (Antonio) 

Aybar Raúl Antonio (Jorge, Dody) 

(Felipe) 

Romero Héctor Enrique (Rubén, Titi) 

Orsuza Cirilo (Pascual) 

(Enrique) 

Jefatura 

Coppo Roberto Eduardo (Bartolo, Carlos, Sánchez, Bartola) 

Jaime González Martín Abdón (Daniel) 

Gutiérrez Pilin (Federico) 

Estrada Rubén (Sergio) 

Maidana Ricardo Manuel (Negro, Guillermo) 

Grupo 2 

Ferreyra Beltrán Diego Alejandro (Ramiro, Cacho, Quique) 

(Andrés) 

(José) 

Correa Viera Ramón Jorge (Negrito) 

(Federico) 

Martínez Ernesto (Juan José) 

Lezcano Claudio Alberto (Chato) 

(Alejandrito) 
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Pelotón Centro 

Fantasma 

Grupo 1 

Giménez Alberto (René, Nene) 

Amaya (Joaquín) 

Nieva Florencio Antonio (Perico) 

Reynaga Raúl (Ramón) 

Maguna P. (Tito) podría ser Molina Juan Silvestre (Tito) 

Maguna Cejas Antonio Rubén (Zurdo) 

Moya T. (Horacio) 

Vera Denis Rosal (Carmen) 

Jefatura 

Villalobos Campos Domingo (Dago) 

Ortiz José (Simón) 

Countra Siles Wilfredo (Lin, Iván) 

Burgos Álvarez Héctor Jorge (Pedro, Oscar Alejandro Pedro, Costra) 

Mosquera Rodolfo Antonio (Rolando) 

D'Hiriart Iramain Guillermo José (Joaquín) 

Pala Quierolo Eduardo Pedro (Ricardo, Manolo, Ballena, Médico Loco) 

Abad Coronel Julio Ricardo (Bombo, Negro, Armando) 

Grupo 2 

Reig de la Cueva Julio Fernando (Pablo, Toto) 

Ibañez R. (Negrazón, Domingo, Víctor) 

Gómez de Filippi Jorge Rubén (Chiquito, Colorado, Osito) 

Abad Coronel Víctor Alberto (Ceferino) 

Burela Aráoz Pedro Paulo (Gustavo) 

Penayo Alejandro Ulises (José) 

Mignani Mario Alberto (Abel) 

Giménez José (Alfredo, Tío) 



 

Operación Independencia 

Combate de Manchalá 

© Eloy Martín 

 

70 

 

 
  

Pelotón Sur 

 

Grupo 1 

Figueroa Carlos Emilio (Camilo) 

Bulit Gamez Pascual Alejandro (Juancito) 

Lasser Hoffer Vicente Pascual (Tito) 

Toledo Gutiérrez Héctor Enrique (Daniel, Enrique, Negro Bayoneta) 

Irurtia Lizarrondo Juan Carlos (Ricardo, Mudo) 

Reynoso Luis Enrique J. (Mario) 

Sánchez Palomino Hugo Fernando (Oscar, Chupa, Chupamiel) 

Morales Romero Julio César (Tono) 

Jefatura 

Penayo Palacín Héctor Raúl (Rulito, Mateo, Marcos, Marquitos) 

Runing Dag Arne (Julio, Sueco) 

Bergara Jaime Miguel (César) 

Rivero Ramón Roberto (Fernando, Mocho, Abel) 

Toconas Salazar Tomás Alfredo Francisco (Alberto) 

Grupo 2 

Serrone Luis Alberto (Pacho) 

Reynoso Batallan José Alejandro (Dani, Danielito, Dionisio) 

Canfaila Martínez Luis Ernesto (Chuby) 

Barbeito Isidro Federico (Isidro) 

Countra Siles Wilfredo (Lin, Iván) Figura también en el Pelotón Centro 

Amaya Mansilla Luis Segundo (Aníbal) 

Ovejero Víctor Humberto (Atilio) 

(Fermin) 
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Anexo 2 

Participantes de la CMRRJ confirmados en el combate 

Todas las fuentes de información coinciden en afirmar que la fuerza de ataque de la CMRRJ superaba 

el centenar, la cifra más confiable afirma que fueron 117 integrantes integrados por personal de la 

subunidad de montes reforzados por otras compañías urbanas del PRT-ERP. A estos afectivos se 

agregaron unos cincuenta hombres de civil para las operaciones de apoyo100. A continuación, consig-

naremos los participantes confirmados con sus respectivos alias y su desempeño en la organización. 

 

 

Abad Coronel Julio Ricardo (Armando, Bombo Ávalos, Julio Ricardo Ávalos) 

PRT-ERP. Oriundo de Santa Lucía, Tucumán. PRT-ERP. CMRRJ. Núcleo fundador. JUL74: En el 

campamento La Rinconada que estaba a cargo Sidel Manuel Negrín (Roberto). Estado Mayor de la 

CMRRJ. Teniente. Jefe del Pelotón Centro (Sargento Dago). 04MAY75: Responsable Político. 18 al 

19JUL75: Planificó con Guillermo José D'Hiriart Iramain: (Sargento Joaquín) el copamiento de la 

base de combate en Las Maravillas en el paraje Los Sosas. La operación estuvo al mando de Mac 

Donald (Capitán Raúl). El ataque fue rechazado produciéndose la muerte de Rubén Fernando Estrada 

(Sergio) y el repliegue de los atacantes hacia el campamento El Tiro. AGO74-DIC75: Estado Mayor 

CMRRJ101. Pasó al Pelotón Centro (Fantasma)102. Se hizo famoso por su coraje y por su extraña 

capacidad para eludir a los militares103. Alcanzó el grado de Capitán. OCT76: Fue entregado por 

Miguel Ángel Lasser en la pizzería Imperio, de Av. Corrientes y Federico Lacroze. Habría estado 

detenido en el LRD104 Nueva Baviera. Desaparecido. 01NOV76: Detenido en confitería y pizzería 

Imperio de Chacarita, Capital Federal. Fue declarado muerto, tenía 22 años. (CONADEP. Denuncia 

Nº 9624). 2013: Algunos habitantes de su pueblo natal afirman haberlo visto fugazmente hace unos 

años en San Lucía105. Existen sospechas de que habría colaborado con los servicios de inteligencia, 

eran conocidos en la jerga de la época como doblados. 

 

 

Alsogaray Legorburo Juan Carlos: (Lalo, Paco, Hippie) 

Montoneros. 26OCT46: Nacido en Capital Federal. Hijo del General Julio Rodolfo Alsogaray (Co-

mandante en Jefe del Ejército (1965-1969) durante el gobierno del General Juan Carlos Onganía) y 

Zulema Legorburo. Su tatarabuelo, el Coronel de Marina Álvaro Alsogaray, al mando de una batería 

criolla enfrentó en la Vuelta de Obligado (1845) al invasor franco-inglés. Su hermano Julio Jorge 

Alsogaray también fue peronista y montonero. Su prima María Julia -liberal y conservadora- fue 

funcionaria del gobierno de Carlos Menem y juzgada por varios ilícitos106. Amigo de Jarito Walker. 

Figura como desaparecido. 62: Ingresó al Colegio Militar pero su examen no es aprobado por 

 
100 VILAS, Acdel Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nunca-

mas.org/investig/vilas/acdel_01.htm 
101 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 
102 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 
103 Recuperado de Internet de: http://www.laprensa.com.ar/475016-Un-enigma-no-aclarado-de-la-guerra-sucia-de-los-

70.note.aspx 
104 Lugar de Reunión de Detenidos. 
105 Recuperado de Internet de: https://revistaelsur.com.ar/nota/408/Por-que-luchamos  
106 Recuperado de Internet de: http://www.robertobaschetti.com/biografia/a/107.html 

http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.laprensa.com.ar/475016-Un-enigma-no-aclarado-de-la-guerra-sucia-de-los-70.note.aspx
http://www.laprensa.com.ar/475016-Un-enigma-no-aclarado-de-la-guerra-sucia-de-los-70.note.aspx
https://revistaelsur.com.ar/nota/408/Por-que-luchamos
http://www.robertobaschetti.com/biografia/a/107.html
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problemas en la vista. 64: Terminó el secundario. Estudió sociología en la Universidad Católica Ar-

gentina y luego en La Sorbona francesa. Fue testigo directo del mayo francés. En su casa de París se 

alojó durante un mes el padre Carlos Francisco Sergio Mugica Echagüe (1930-1974). 70: Regresó a 

Buenos Aires y se casó con su novia de juventud, Cecilia, hija del Dr. Jorge Taiana. Para entonces 

trabaja en la Comisión Municipal de la Vivienda. A mediados de 1971 ingresó a Montoneros y llegó 

a ser el jefe de la columna La Plata. Por su barba y pelo largo para entonces fue conocido por todos 

como el Hippie. Fue el primero de los dos hermanos en ingresar en Montoneros. Estuvo como obser-

vador en la CMRRJ con el contingente enviado por Montoneros (Lebrón, Salame, Slemenson, Nil-

kisson, González Paz, Saavedra Lamas, Agrime). 28MAY75: Fue herido en el combate de Manchalá. 

Se divorció de Cecilia y constituyó pareja con otra compañera de la organización Adriana Cecilia 

Barcia Cortizo (Julia), también luego desaparecida. 28AGO75: el atentado con explosivos y posterior 

derribo del Lockheed C-130 Hercules TC-62 en el Aeropuerto Benjamín Matienzo. 23FEB76: Murió 

a las 17 en La Cruz, departamento Burruyacú cuando llevaba a cabo un reconocimiento para Monto-

neros en la zona de El Cadillal. Lo habría matado el oficial de policía Mario Oscar Ferreyra (Malevo). 

Su novia Adriana Barcia Montoneros fue quien avisó a sus padres a fines de febrero donde les daba a 

entender que el Hippie había faltado a una cita de control y podía haber caído en manos del Ejército107. 

Tenía 29 años. En los listados del RUVTE figura como asesinado. 

 

    
 

 
 

 

Aybar Raúl Antonio (Dody, Jorge) 

DIC72: PRT-ERP: 12DIC74: CMRRJ. Combatiente Pelotón Norte Grupo 1 Vietnam heroico. Escua-

dra Ametralladorista. 28MAY75: Apuntador de MAG en el combate de Manchalá. Según testimonios 

de Martín Abdón Jaime (Daniel) viajaba en la pick up Chevrolet que iba al mando de Mac Donald. 

AGO74-DIC75: CMRRJ Pelotón Norte (Los Pinos)108. Edad: 22. Grado: Sargento. 24ABR78: Se 

presentó en la Jefatura de Policía de Córdoba pensando que su condena se reduciría. Detenido, 

 
107 http://www.losocial.com.ar/nota.asp?secc=Para%20el%20Debate&iddocs=4238 
108 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 

http://www.losocial.com.ar/nota.asp?secc=Para%20el%20Debate&iddocs=4238
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
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trasladado al Comando de la Vta Brigada. Trasladado al LRD La Perla109. Quedó en libertad. Regis-

trado como desaparecido. CONADEP (Denuncia Nº 4597, Legajo Nº 6136). Familiares indemnizados 

(Cobraron $ 225.000). Vive en San Miguel de Tucumán. Profesión: Encuadernador. Aparece en el 

video Compañía de Monte dando testimonio de su participación en Manchalá110. 

 

  
Foto izquierda: 25 de junio de 2013111 

 

 

Benítez Maldonado Vicente José (Negro, Carlos, Carlitos) 

Juventud Guevarista. PRT-ERP. 26OCT43: Nacido en La Plata. 73: CMRRJ. Pelotón Sur. Grado: 

Sargento. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá (Grupo Contención). 20-22JUN75: De-

tenido en un bar de la ciudad de Tucumán. CONADEP (Denuncia Nº 3414. Legajo Nº 4587). Fami-

liares indemnizados (Cobraron $ 225.000). Está desaparecido. Tenía 31 años. Figura en la base de 

datos del Parque de la Memoria. 

 

 
 

Burgos Álvarez Héctor Jorge (Pedro, Oscar Alejandro Pedro, Costra) 

PRT-ERP. 07ABR55: Nacido en Acheral. NOV71: PRT-ERP. 30NOV74: CMRRJ. JUL74: En el 

campamento La Rinconada que estaba a cargo Sidel Manuel Negrín (Roberto). Edad: 20. 30NOV74. 

Obrero del Ingenio Santa Lucia. 27MAY75: Participó en la toma de Finca Sortheix. 28MAY75: Par-

ticipó en e. combate de Manchalá conduciendo un camión Ford 350. AGO74-DIC75: CMRRJ Pelotón 

 
109 Recuperado de Internet de: https://redaccion351.com/entrevistas/raul-antonio-aybar-en-la-perla-vivi-el-terror-mas-

puro 
110 Recuperado de Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU 
111 https://redaccion351.com/entrevistas/raul-antonio-aybar-en-la-perla-vivi-el-terror-mas-puro  

https://redaccion351.com/entrevistas/raul-antonio-aybar-en-la-perla-vivi-el-terror-mas-puro
https://redaccion351.com/entrevistas/raul-antonio-aybar-en-la-perla-vivi-el-terror-mas-puro
https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU
https://redaccion351.com/entrevistas/raul-antonio-aybar-en-la-perla-vivi-el-terror-mas-puro
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Centro (Fantasma)112. Pelotón Sur. 01AGO75: Secuestrado en Monteros, Tucumán. Alcanzó el grado 

de Teniente. Figura en la Secretaría de Derechos Humanos, Legajo Nº 4150. Figura en la base de 

datos del Parque de la Memoria. 

 

 

Canfaila Martínez Luis Ernesto (Chuby) 

PRT-ERP. 03MAR52: Nació en General Pedernera, Villa Mercedes, San Luis. Estudiaba Derecho en 

la Universidad Nacional de Córdoba (UNC) 72: PRT-ERP. Compañía decididos de Córdoba. 

AGO74: CMRRJ. Edad: 23 19DIC74: Ascendido a Sargento. 28MAY75: Participó en el combate de 

Manchalá. Se evadió hacia el monte113 con los heridos. 11DIC75: Detenido a las 17:50 en la ruta 

nacional 9 cerca del bar El Nacional. Trasladado al LRD Campo de La Ribera. Habría muerto en 

Córdoba Tenía 23 años. Aún continúa desaparecido114. CONADEP (Denuncia Nº 5147, Legajo Nº 

7058). Familiares indemnizados (Cobraron $ 225.000). En los listados del RUVTE figura secues-

trado. 

 

 
 

 
 

 

Coppo Roberto Eduardo (Bartolo, Carlos, Sánchez, Bartola) 

PRT-ERP. Nació 25MAY47. Sería húngaro. Estudiante de arquitectura en La Plata. DIC68: PRT, 

21MAR72: Participó del secuestro del industrial Oberdan Sallustro. 10ABR72: Fueron detenidos 

 
112 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 
113 Video “Ricardo”. Parte 2 de 3 (Minuto 5:14) https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8 
114 Recuperado de Internet de: https://blogs.ffyh.unc.edu.ar/programaderechoshumanos/files/2016/08/2_VictimasMega-

causa.pdf 

http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8
https://blogs.ffyh.unc.edu.ar/programaderechoshumanos/files/2016/08/2_VictimasMegacausa.pdf
https://blogs.ffyh.unc.edu.ar/programaderechoshumanos/files/2016/08/2_VictimasMegacausa.pdf
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integrantes del II Cuerpo de Vigilancia de la Policía Federal en Plaza Artigas frente a la embajada de 

Chile, sobre Tagle Nº 2762 a Jorge Benito Urteaga, Mario Raúl Klachko, su esposa habría sido dete-

nida luego, Eduardo Roberto Coppo y Juan Manuel Carrizo115. CMRRJ. JUL74: En el campamento 

La Rinconada que estaba a cargo Sidel Manuel Negrín (Roberto). Fundador. Jefe del Pelotón Norte 

Los Pinos luego llamado Juan José Reynoso Campamento La Horqueta). Edad: 28. 01AGO75: As-

cendió a Teniente. Jefe de la célula que asesinó a Rafael de Jesús Ranier Abrahamson (Oso) 

13ENE76: Acusado de delatar el ataque al Batallón Depósito de Arsenales 601 Domingo Viejobueno 

realizado el 23DIC75. AGO74-DIC75: Estado Mayor Probablemente radicado en China.  

 

  
 

 

Countra Siles Wilfredo (Lin, Iván)  

ELN (Bolivia) PRT-ERP. Nacido en Bolivia. También aparece referido como Coustra o Contra. 1970: 

PRT-ERP. AGO74: CMRRJ: Pelotón Sur. Grado: Sargento. 01DIC74: Participó en el asesinato del 

Capitán Viola y su hija. AGO74-DIC75: CMRRJ Pelotón Centro (Fantasma)116. 11MAY75: Autor 

material del asesinato del Subteniente Raúl Ernesto García. Ascendido a Sargento. 28MAY75: Parti-

cipó en el combate de Manchalá. De los testimonios analizados estimamos que con Martín Abdón 

Jaime González (Daniel) formaba parte del grupo conducido por Mac Donald Beney Lionel Juan 

Carlos (Raúl, Nicasio, Pato) que viajaban en la pick up Chevrolet que iba a la cabeza de la columna 

y se ocultó en el cañaveral para proteger al resto de los vehículos de los vehículos que llegaran desdeel 

Oeste. 02AGO75: Participó en el combate de finca Lenand. Muerto en un combate de encuentro junto 

con otros tres sediciosos. Alcanzó el grado de Capitán. Tenía 23 años. 

 

Díaz Emilio (Chacho) 

PRT-ERP. CMRRJ. Combatiente. 28MAY75: Participó en el combate de Manchalá (Grupo Galpón). 

 

 

Díaz Raúl Vicente (Enrique, Bichy, Vichy) 

PRT-ERP. 04AGO55: Nacido en El Malantial, Lules. ENE74: CMRRJ. Combatiente. 19 años. 

28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. AGO74-DIC75: CMRRJ Pelotón Norte Los Pi-

nos117. 01AGO75: Desaparecido TO Tucumán. Habría muerto. CONADEP (Denuncia Nº 4435, 

 
115 Recuperado de Internet de: https://guerraantisubversivaenlaargentina.blogspot.com/2016/06/blog-post_463.html 
116 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 
117 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 

https://guerraantisubversivaenlaargentina.blogspot.com/2016/06/blog-post_463.html
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
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Legajo Nº 5956). Familiares indemnizados (Cobraron $ 225.000). Figura como desaparecido en el 

RUVTE118. 

 

 

Domínguez Eisen Carlos Edmundo (Mundi, Ricardo)  

PRT-ERP. 28SEP56: Nacido en Córdoba. CMRRJ: Pelotón Sur. 28MAY75: Participó en el combate 

de Manchalá. NOV75: CMRRJ. Pelotón Sur. Sargento. 22OCT76: Muerto en enfrentamiento en ruta 

nacional 38 y río Romano a 1500 m de Monteros. Figura como asesinado en el RUVTE. 

 

 
 

 

Estrada Rubén Fernando (Sergio) 

Chileno. PRT-ERP. JUN74-NOV75: CMRRJ. Pelotón Norte. Jefatura, Grupo 2. 01DIC74: Participó 

en el asesinato del Capitán Viola y su hija. 28MAY75: Participó en el combate de Manchalá. Con-

ductor de la camioneta Chevrolet blanca que iba al mando de Mac Donald. 18JUL75: Muerto en 

enfrentamiento en Las Maravillas. La noticia de su deceso se publicó en el diario La Gaceta el 

28OCT75. 

 

 
 

 

Ferreyra Beltrán Diego Alejandro (Ramiro, Cacho, Quique) 

PRT-ERP 07ABR53: Nacido en la ciudad de Córdoba119. Practicaba rugby en La Tablada Club. 72: 

Ingresó a la carrera de arquitectura en la Universidad Nacional de Córdoba, cursó hasta segundo año. 

Casado con Silvia Peralta Navarro Mugetti (Pepa, Pohebe) con quien padres de una hija: Juana. 

 
118 Registro Unificado de Víctimas del Terrorismo de Estado. https://www.argentina.gob.ar/derechoshuma-

nos/ANM/rutve  
119 Recuperado de Internet de: https://apm.gov.ar/media/photos/FerreyraDiegoWeb.jpg 

https://www.argentina.gob.ar/derechoshumanos/ANM/rutve
https://www.argentina.gob.ar/derechoshumanos/ANM/rutve
https://apm.gov.ar/media/photos/FerreyraDiegoWeb.jpg
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Ingresó al PRT-ERP. Compañía Decididos de Córdoba120. DIC72: Detenido en División Informacio-

nes Policía de Córdoba. CMRRJ. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. AGO74-DIC75: 

CMRRJ Pelotón Norte (Los Pinos)121. 24MAY76: Detenido en Córdoba. Trasladado a la División 

Informaciones Policía de Córdoba. Trasladado al LRD La Perla122. Figura desaparecido. Tenía 22 

años. CONADEP (Denuncia Nº 3511, Legajo Nº 4738). Familiares indemnizados (Cobraron $ 

225.000). Figura como desaparecido en el en el RUVTE. 

 

  
 

 

Fimiani Papaginovic Enrique Carlos (Esteban) 

12MAR52: Nacido en Capital Federal. PRT-ERP. 27AGO75: CMRRJ. Pelotón Centro. 28MAY75: 

Intervino en el Combate de Manchalá. Habría muerto. 01SEP75: Detenido en Monteros. Desapare-

cido. Tenía 23 años. CONADEP Denuncia Nº 5005. Legajo 6793. Familiares indemnizados (Cobra-

ron $ 225.000). Figura como desaparecido en el en el RUVTE. 
 

 
 

 

Gelstein Baretic Pablo Andrés (Lucho) 

03SEP53: Oriundo de la localidad de Martínez, cursó sus estudios secundarios en el Colegio Nacional 

de San Isidro. 71: Ingresó en la Escuela Superior de Periodismo inscribiéndose a la carrera de Ciencias 

de la Información. Estudiante universitario en la UNLP. PRT-ERP. Integraba la célula del frente legal 

 
120 Centro de Estudios Domingo Maciel. Recuperado de Internet de: https://es.scribd.com/document/532896507/04-Cen-

tro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba# 
121 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 
122 Recuperado de Internet de: https://apm.gov.ar/media/photos/FerreyraDiegoWeb.jpg 

https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
https://apm.gov.ar/media/photos/FerreyraDiegoWeb.jpg
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con Susana Gaggero y Carlota Marambio123.CMRRJ. Pelotón Centro. Pelotón Norte (Grupo 1). 

28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. Grado: Sargento. Pelotón Sur. 02ABR76: Muerto 

en enfrentamiento en el combate de Finca Triviño. Alcanzó el grado de Sargento. Tenía 22 años. 

Secretaria de Derechos Humanos Expediente Nº 2431. Denuncia Nº 9393124. Figura como asesinado 

en los listados del RUTVE.  

 

 
 

 

Germán Sueldo Carlos Héctor (Miguel, Manolo, Negro, Mario, Mauro Gómez, Tano, Pelado, 

Antonio) 

PRT-ERP. 08OCT40: Nació en Córdoba. Hermano de Hugo César Germán Sueldo (Lucas, Gordo). 

A los 14 años ingresó al Liceo Militar donde estuvo poco tiempo. Ingresó como cartero en el Correo 

Central y comenzó a militar en la Federación Juvenil Comunista (FJC). Aprendió sobre temas rela-

cionados con la industria metalúrgica y mecánica. Ingresó como obrero calificado en Fiat Concord 

Ferreyra que incluía la Fábrica de material ferroviario (Materfer). A fines de los ´60 ingresó al PRT-

ERP. Conoció a Roby Santucho que lo llevó a Tucumán. 1971-1973: Organizó la regional Córdoba. 

Impulsó la creación y organización del Movimiento Sindical de Base (MSB). Estaba casado con Est-

her Victoria Moretti Morosini (Gringa) con la que tuvo una hija. Compañía Decididos de Córdoba125. 

18-31JUL70: Participó en el Vto Congreso desarrollado en isla Magnasco frente a San Nicolás, fue 

elegido para integrar el Comité Central del PRT. 71: Fue designado jefe de la conducción política del 

ERP luego de la muerte Luis Enrique Pujals (Aníbal, Flaco Garay). Ese año estuvo destinado en la 

Comandancia (Campamento Central) de la CMRRJ. 28FEB73: Participó en el asalto al Batallón de 

Comunicaciones 141. Se mudó a Goya Corrientes, donde entró en contacto con las Ligas agrarias. 

Organizó el partido y el FAS en Corrientes y Chaco. 28MAY75: Participó en el combate de Man-

chalá. SEP74: Regresó a la CMRRJ. Pelotón Centro. 15DIC75: Estuvo en el campamento La Rinco-

nada. Muy probablemente haya participado en el asesinato del Capitán Viola y su hija. MAY75: 

Integró el Secretariado Regional (Tucumán) Comité de Prensa. 28MAY75: Habría participado en el 

combate de Manchalá. ENE76: Detuvieron a su esposa Esther Victoria Moretti Morosini (Gringa) 

que era responsable de Personal de la Regional Tucumán. En ese entonces su hija tenía 14 años. El 

PRT lo sacó de la provincia. NOV75 viajó a San Nicolás. 19NOV75: Cayó en un tiroteo en una casa 

operativa en Las Palmeras. Alcanzó el grado de Capitán. Tenía 32 años. Está sepultado en el cemen-

terio de San Nicolás de los Arroyos. Figura como desaparecido. CONADEP. Denuncia Nº 7256. En 

los registros del RUVTE figura asesinado. 

 

 
123 Recuperado de Internet de: https://www.facebook.com/groups/829501740446601/posts/4732136950183041/  
124 Recuperado de Internet de: http://www.yendor.com/vanished/vanished/cels-list.html 
125 Centro de Estudios Domingo Maciel. Recuperado de Internet de: https://es.scribd.com/document/532896507/04-Cen-

tro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba# 

https://www.facebook.com/groups/829501740446601/posts/4732136950183041/
http://www.yendor.com/vanished/vanished/cels-list.html
https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
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Presidiendo la formación de la CMRRJ. 31 de diciembre de 1974 
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Germán Sueldo Hugo César (Lucas, Gordo)  

PRT-ERP. Compañía Decididos de Córdoba126. Hermano de Carlos Héctor Germán Sueldo:(Miguel, 

Manolo, Negro, Mario, Mauro Gómez, Tano, Pelado, Antonio). CMRRJ. Pelotón Centro (Jefatura). 

Grado: Teniente. 28MAY75: Intervino en el combate de Manchalá. Alcanzó el grado de Capitán. 

 

 

Gómez de Filippi Jorge Rubén (Chiquito, Colorado, Osito) 

PRT-ERP. 25JUN49: Nacido en Capital. Era obrero de la fábrica Dálmine y miembro del Comité 

Central del PRT. JUL74: CMRRJ En el campamento La Rinconada que estaba a cargo Sidel Manuel 

Negrín (Roberto). Pelotón Lasser-Toledo. Edad: 26. Alcanzó el grado de Teniente. 28MAY75: Inter-

vino en el Combate de Manchalá (Grupo Asalto Puesto de Comando Táctico: PCT). Herido en una 

pierna127. AGO74-DIC75: CMRRJ Pelotón Centro (Fantasma)128. 10OCT75: Murió en el combate 

de arroyo Gabriel de Acheral129. Figura como desaparecido 20JUN75. CONADEP (Denuncia Nº 

0723. Legajo Nº 849). Figura como fallecido 20JUN75. Familiares indemnizados (Cobraron $ 

225.000). En los listados del RUTVE figura como asesinado.  

 

       
 

 

González Lemos Víctor Hugo (Martín, León de Perkins, León) 

PRT-ERP. Obrero de Córdoba Compañía Decididos de Córdoba130. Comité Central del PRT-ERP. 

29MAR76: Participó en la reunión llevada a cabo en la quinta La Pastoril donde se produjo un en-

frentamiento a las 13:45. Fugaron unos 37 terroristas131. Resultó muerto132. CONADEP (Denuncia 

Nº 7393). Figura como asesinado en los listados del RUVTE. 

 

 
126 Centro de Estudios Domingo Maciel. Recuperado de Internet de: https://es.scribd.com/document/532896507/04-Cen-

tro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba# 
127 Video “Ricardo”. Parte 2 de 3 (Minuto 1:48) https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8 
128 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975) Desde Enero del 75 hasta mayo del 1975. VILAS, 

Acdel Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 
129 Revista Estrella Roja 19de abril de 1976. Pág. 14. 
130 Centro de Estudios Domingo Maciel. Recuperado de Internet de: https://es.scribd.com/document/532896507/04-Cen-

tro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba# 
131 Recuperado de Internet de: http://www.desaparecidos.org/arg/victimas/listas/pastoril  
132 Recuperado de Internet de: http://www.desaparecidos.org/arg/victimas/g/gonzalezv  

https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
http://www.desaparecidos.org/arg/victimas/listas/pastoril/
http://www.desaparecidos.org/arg/victimas/g/gonzalezv
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Guanziroli Spósito Julio César (Chirola) 

PRT-ERP. 11MAY54: Nacido el en la Capital Federal. Estudiante de medicina en la UBA. 

25MAY73: Ingresó al PRT a través del Frente Estudiantil junto a Horacio Efron. Trabajó en una 

fábrica de amplificadores. MAY75: CMRRJ. 28MAY75: Participó del Combate de Manchalá. Dete-

nido por Gendarmería con otros seis sediciosos en los cañaverales del INTA cuando bajaba del monte. 

Trasladado al LRD Famaillá. 10JUN75: Murió junto a cuatro compañeros133. Tenía 21 años. Está 

desaparecido134. Referido en la revista Estrella Roja Nº 27 29DIC75. Pág. 13. Figura como asesinado 

en los listados del RUVTE. 

 

 
 

 

Hausser Fernández Federico (José) 

PRT-ERP. CMRRJ. Combatiente. 21ENE75: Pelotón Sur. Pelotón Centro (Fantasma, Sargento 

Dago) Grado: Sargento. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. AGO74-DIC75: CMRRJ: 

Pelotón Norte (Los Pinos)135. 16-19SEP75: Muerto en Tucumán. Podría haber muerto en el enfren-

tamiento del pasaje Rubén Darío Nº 272, Villa del Luján donde resultó muerto el Teniente Hugo 

Fernando Sánchez Palomino (Oscar, Chupa, Chupamiel) y fueron detenidos seis terroristas del PRT-

ERP (entre ellos los sediciosos Lucho y José).  

 

 

Inostrosa Arroyo Hugo Obed (Juan) 

71: ERP, PRT-ERP. Tornero Oficial Albañil. CMRRJ Combatiente. AGO74: Pelotón Sur (Lasser-

Toledo, Sargento Dago) Pelotón Centro. Grado: Sargento. Edad: 24. 28MAY75: Intervino en el Com-

bate de Manchalá. De baja de la CMRRJ.  

 

 
133 Revista Estrella Roja Nº 67. 29 de diciembre de 1975. 
134 Recuperado de Internet de: https://www.face-

book.com/photo/?fbid=572412211480021&set=gm.1677145742718543&idorvanity=391023777997419 
135 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=572412211480021&set=gm.1677145742718543&idorvanity=391023777997419
https://www.facebook.com/photo/?fbid=572412211480021&set=gm.1677145742718543&idorvanity=391023777997419
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
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Irurtia Lizarrondo Juan Carlos (Ricardo, Mudo) 

PRT-ERP. 03FEB51: Nacido en El Divisorio, Coronel Pringles. Hijo de Juan Pedro Irurtia y Marga-

rita Lizarrondo. Cursó la escuela N° 7 situada en el Boulevard N° 1 de esa ciudad. Fue abanderado. 

Hizo el secundario en el Colegio Nacional de esa ciudad. En tercer año entró a trabajar en la Sociedad 

Rural. Conoció a Mimi, la novia que era de Quilmes: rubia, de ojos grandes y celestes que fue pre-

sentada a mi madre136. A los 18 era estudiante de Ingeniería Química en la Universidad Nacional del 

Sur (Bahía Blanca). Vivía en el Barrio Universitario Químico Industrial. Trabajó en la fábrica Sancor. 

73: PRT-ERP. Compañía Decididos de Córdoba. JUN74: CMRRJ. Combatiente. Pelotón Centro, 

Grupo 1. 10AGO74: Participó en el ataque a la Fábrica Militar de Pólvora y Explosivos de Villa 

María. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. Habría viajado en la pick up Ford F-100 

que iba a cargo de Irurzun137. Fue gravemente herido en una pierna, evacuado hacia el monte. Murió 

por gangrena138 en la herida y habría sido enterrado al costado de un arroyo139. Los partes lo dan como 

muerto en el Combate. Alcanzó el grado de Sargento. Tenía 24 años. Secretaría de Derechos Huma-

nos. Expediente Nº 3982. Figura como asesinado en los listados del RUVTE. 

 

  
 

 
136 Recuperado de Internet de: https://www.facebook.com/groups/391023777997419/posts/1279500752483046 
137 Video “Ricardo”. Parte 1 de 3 (Minuto 6:35) https://youtu.be/QQw1us66Tj0?si=NqQT-UDu1JxYK1W5 
138 Video “Ricardo”. Parte 2 de 3 (Minuto 9:05) https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8 
139 La verdad sobre el combate de Manchalá. Revista El Combatiente Nº 173. 2 de julio de 1975. Pág. 7. 

Video “Ricardo”. Parte 2 de 3 (Minuto 1:50) https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8 

Video “Ricardo”. Parte 3 de 3 (Minuto 8:10 y 10:45) https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1 

https://www.facebook.com/groups/391023777997419/posts/1279500752483046
https://youtu.be/QQw1us66Tj0?si=NqQT-UDu1JxYK1W5
https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8
https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8
https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
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Registro Parque de la Memoria 

 

 

Irurzun Corghi Hugo Alfredo (José Luis, Santiago) 

PRT-ERP. 31MAR46: Nacido en La Banda, Santiago del Estero. Su abuelo paterno: Bernardo (1878-

1919) fue un destacado docente referente del socialismo y la masonería en esa ciudad140. 69: Militante 

del Partido Socialista de Santiago del Estero. 70: Domiciliado en Soler Nº 240 (La Banda, Santiago 

del Estero). 70: Se radicó en Rosario para estudiar arquitectura. Ingresó al PRT-ERP. Activista en la 

Facultad de Arquitectura de Rosario. Casado con María Cristina Bolatti, estudiante de Farmacia y 

sediciosa del PRT-ERP. Desarrolló actividad subversiva en Santiago del Estero con Emilio Antonio 

Ibarra (FRIP). 10NOV70: Trabajó en el frigorífico La isla (Santiago del Estero). 28SEP71: Apareció 

en informes sobre actividades sediciosas. 01OCT71: Participó en actividades de guerrilla urbana. 

11OCT71: Su esposa fue detenida en Rosario integrando una célula del PRT-ERP. 10ABR72: En una 

operación conjunta de FAR y ERP participó en Rosario en la Operación Sonia II. Junto con Juan Julio 

Roqué (Lino) fue uno de los autores materiales del asesinato del del Comandante del Cuerpo de Ejér-

cito IIdo, Grl Div Juan Carlos Sánchez, su chofer el Suboficial Juan Barreneche y a la Sra. Dora Elcira 

Cucco de Ayala que tenía un puesto de diarios en la zona de la emboscada. 72: Permaneció prófugo. 

 
140 En su juventud se había incorporado al socialismo en el Centro Socialista Obrero de Barracas al Norte, situado en la 

calle Australia Nº 1131. En 1899 integró una comisión provisoria de redacción de La Vanguardia, nombrada en asamblea 

de afiliados, quedando luego confirmado como redactor, aunque renuncia al cargo hacia febrero de 1900 
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73: Compañía Decididos de Córdoba.19ENE74: Participó en el copamiento de la Guarnición Militar 

de Azul. 74: CMMRJ. Dirigió la toma de Monteros141. 11AGO74: Jefe de uno de los grupos que 

integró el ataque al Regimiento de Infantería Aerotransportado 17 de Catamarca. 01DIC74: Planificó, 

coordinó y participó en el asesinato del Capitán Viola y su hija. 04DIC74: Designado como primer 

jefe militar de la CMRRJ. 14FEB75: Condujo la fracción de la CMRRJ en el combate del río Pueblo 

Viejo. 28MAY75: Jefe de la operación durante el combate de Manchalá. OCT75: Fue herido en el 

combate y relevado como jefe de la CMRRJ por Lionel Juan Carlos Mac Donald Beney (Raúl, Nica-

sio, Pasto Seco). AGO74-DIC75: CMRRJ142. 23DIC75: Participó del ataque al Batallón Depósito de 

Arsenales 601 Domingo Viejobueno Domingo Viejobueno. Dirigió a la Compañía Juan de Olivera, 

que estuvo a cargo de las contenciones en las periferias del cuartel (lado Sur) y de cortar algunos 

puentes sobre el Riachuelo143. ENE76: Habría permanecido recuperándose de sus heridas en una casa 

operativa en William C. Morris. MAR76: Reincorporado a la CMRRJ como segundo jefe. 77: Exi-

liado en Perú. Alcanzó el grado de Capitán. JUN78: Según fuentes no confirmadas habría sido visto 

en el ex ingenio San José en Tucumán. 78-79: Habría sido enviado a una escuela de cuadros en An-

gola144. Combatió con la guerrilla sandinista en el Frente Sur Benjamín Zeledón como integrante de 

una columna guerrillera de internacionalistas que se enfrentó a la Guardia Nacional en la zona de 

Rivas y San Carlos, Río San Juan, durante la ofensiva militar contra el régimen somocista. 17SEP80: 

Participó en la operación Reptil con Enrique Haroldo Gorriarán Merlo (Gungo, Ricardo, Pelado, 

Gringo, Mateo, Ramón) y un grupo terrorista integrado por los integrantes del PRT-ERP: Roberto 

Sánchez Nadal (Farfán, Antonio, Armando, Osvaldo), Silvia Mercedes Hodgers (Luisa, Hilda), Clau-

dia Elsa Lareu (Susana), José Eduardo Beristain (Vasco, Manuel), Francisco ¿? (Ramón, Armando), 

(Pedro), Ana María Sívori Giurlane de Gorriarán Merlo (Anichín, Sonia, Julia) y otros más no con-

firmados. En esa operación para el gobierno sandinista asesinaron al ex presidente de Nicaragua 

Anastasio Somoza Debayle (Tachito), compró los autos y disparó el lanzacohetes RPG-7 contra el 

vehículo del exiliado). Habría sido detenido. 18SEP80: Muerto en Asunción del Paraguay145. Su es-

posa del combatiente argentino inició la gestión para la excavación fue iniciada por la, tras varios 

viajes a Paraguay con el propósito de realizar trámites judiciales y localizar el lugar donde fue ente-

rrado. La pista para excavar fue proporcionada por un antiguo sepulturero jubilado del cementerio 

del Este (sobre la avenida Madame Lynch), quien confesó haber sepultado a Irurzun por orden de 

policías que lo transportaron. El testigo clave dijo que Irurzun fue enterrado en un cajón de madera 

sencilla y agregó que antes de la inhumación destapó el féretro y descubrió que tenía al menos 18 

orificios de bala146. Martín Almada recordó que, según diversos testimonios, el argentino fue tomado 

con vida, torturado y muerto antes de ser presentado a la prensa al día siguiente del atentado que 

conmocionó al Paraguay. 

 

 
141 Gaviotas Blindadas, historias del PRT-ERP (2ª parte) https://www.youtube.com/watch?v=6FbmofT_1kU a partir del 

minuto 53. 
142 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 
143 Recuperado de Internet de: http://es.wikipedia.org/wiki/Hugo_Irurz%C3%BAn 
144 Recuperado de Internet de: 19800900 Ampliando Antecedentes Remitidos Informo.pdf 
145Recuperado de Internet de: http://impreso.elnuevodiario.com.ni/2007/10/03/nacionales/60527 

http://es.wikipedia.org/wiki/Hugo_Irurz%C3%BAn 
146 Recuperado de Internet de: http://www.pctargentina.org/matadordesomoza.htm 

https://www.youtube.com/watch?v=6FbmofT_1kU
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://es.wikipedia.org/wiki/Hugo_Irurz%C3%BAn
https://nsarchive2.gwu.edu/NSAEBB/NSAEBB239d/PDF/19800900%20Ampliando%20Antecedentes%20Remitidos%20Informo.pdf
http://impreso.elnuevodiario.com.ni/2007/10/03/nacionales/60527
http://es.wikipedia.org/wiki/Hugo_Irurz%C3%BAn
http://www.pctargentina.org/matadordesomoza.htm
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Formación de la CMRRJ llevada a cabo en la plaza de armas Hilda Guerrero de Molina del campamento Central. En la 

secuencia se observa a Irurzun con uniforme verde oliva y fusil al hombro acercándose para recibir el grado de Capitán 

de manos del responsable político Carlos Héctor Germán Sueldo, a la izquierda de la foto147. 31 de diciembre de 1974148 

 

 
147 Recibieron el grado de Tenientes: Martín Salvador Falcón Paz (Luis), Sidel Manuel Negrín (Roberto), Julio Romualdo 

Ricardo Abad (Armando), Lionel Juan Carlos Mac Donald (Raúl, Nicasio) y Gutiérrez Pilín (Federico). A Sargentos: Luis 

Canfaila (Chuby), Domingo Villalobos Campos (Dago) y Ricardo Manuel Maidana (Negro, Guillermo). En esta etapa el 

ERP incorporó las primeras mujeres en la compañía de monte. 
148 MARTÍN, Eloy. Combate del río Pueblo Viejo. El bautismo de fuego de la operación Independencia. 20 de enero de 

2024. Portal Prisionero en Argentina. Recuperado de Internet de: https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pue-

blo-viejo/ 

https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pueblo-viejo/
https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pueblo-viejo/
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El responsable político Carlos Héctor Germán Sueldo (Miguel, Manolo, Negro, Mario, Mauro Gómez, Tano, Pelado, 

Mauro Gómez, Antonio) leyendo un mensaje en la plaza de armas Hilda Guerrero de Molina del campamento Central. 

Irurzún en el centro del grupo. 31 de diciembre de 1974149 

 

   
 

 
149 MARTÍN, Eloy. Combate del río Pueblo Viejo. El bautismo de fuego de la operación Independencia. 20 de enero de 

2024. Portal Prisionero en Argentina. Recuperado de Internet de: https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pue-

blo-viejo/ 

https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pueblo-viejo/
https://prisioneroenargentina.com/combate-del-rio-pueblo-viejo/
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Irurzun Corghi Hugo Alfredo (José Luis, Santiago) en el ejército sandinista 

 

 
Combatiendo en Frente Sur Benjamín Zeledón, Nicaragua. 1: Gorriarán Merlo, 2: Murúa y 3: Irurzun150 

 
150 Recuperado de Internet de: https://nicaraguainternacionalista2016.files.wordpress.com/2015/06/enriquegm37.jpg 

1 3 2 

https://nicaraguainternacionalista2016.files.wordpress.com/2015/06/enriquegm37.jpg
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Jaime González Martín Abdón (Daniel) 

PRT-ERP. Hijo de Martín y Cristina González151. Músico, sindicalista152 y escritor. 70: FEB74: Par-

ticipó en la primera instrucción organizada por Santucho en un campamento cerca del Ingenio La 

Fronterita. Habría formado parte del núcleo inicial del Pelotón Centro (Fantasma, Sargento Dago) 

CMRRJ. Grado: Sargento. AGO74: Participó del intento de copamiento del Regimiento de Infantería 

Aerotransportado 17, Catamarca153. Evadido. Podría haber estado en el núcleo fundador Pelotón Sur 

(Lasser-Toledo, Sargento Dago. Grado: Sargento. AGO74-DIC75: Estuvo en la jefatura del Pelotón 

Norte (Los Pinos)154. 28MAY75: Participó en el Combate de Manchalá. De los testimonios analiza-

dos estimamos que viajaba con Wilfredo Countra Siles (Lin, Iván) en la pick up Chevrolet que iba a 

la cabeza de la columna y se ocultó en el cañaveral para proteger al resto de los vehículos que llegaran 

desde el Oeste. El grupo estaba a cargo de Mac Donald Beney Lionel Juan Carlos (Raúl, Nicasio, 

Pato). Luego se replegó hacia el monte con los heridos en una marcha nocturna con la columna en-

cabezada por el Capitán Santiago155. 03JUL75: Fue detenido a disposición del del Poder Ejecutivo 

Nacional156 por una delación adjudicada a Jesús Ranier Abrahamson (Oso)157. Alcanzó el grado de 

Teniente. 29MAY79: Se presentó una denuncia por su detención158. 10MAR82: Se le denegó el per-

miso para la salida del país (Decreto S 496/1982 del Poder Ejecutivo Nacional)159. 83: Recuperó la 

libertad. 02SEP94: Cobró la suma de 197489 dólares como indemnización160. No está registrado por 

la CONADEP. JUL20: Presentó una nota al Ministro de Defensa Agustín Rossi, con Ángel Belisario 

Gutiérrez (Guti, Poroto) y Mario Miguel Paz (Chino, Indio) como Capitanes integrante del Estado 

Mayor de la Compañía de Monte Ramón Rosa Jiménez del ERP para ofrecer su colaboración al pre-

sidente de la Nación en el marco de la pandemia161. 10SEP20: En un comunicado el Ejército Revo-

lucionario del Pueblo publicó un comunicado en el cual consideró como “no ofensivo” el homenaje 

a los militares caídos en el “Combate de Potrero Negro” que fue borrado a las pocas horas. El mismo 

 
151 Decreto S Nº 2081/1979. 20 de agosto de 1979. Recuperado de Internet de: https://www.argentina.gob.ar/norma-

tiva/nacional/decreto-2081-1979-213080  
152 Diario Pátina 12. BONASSO, Miguel. El encuentro entre César Arias y Enrique Gorriarán Merlo. Los testigos. 

Recuperado de Internet de: https://www.pagina12.com.ar/2000/00-05/00-05-28/pag15.htm 
153 Recuperado de Internet de: http://www.resumenlatinoamericano.org/2016/07/16/tres-sobrevivientes-de-la-compania-

de-monte-del-erp-luciendo-sus-historicos-uniformes-critican-y-denuncian-la-absolucion-de-militares-genocidas 
154 Estructura de la CMRRJ (Agosto 74 a diciembre 75). Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel Edgardo. 

Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm 
155 Documental Compañía de Monte. (Hora 1:24). Guion de y dirección Ariel Sebastián Tcach captura de: 

https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU 
156 Contenido parcial: Detenidos solamente a disposición del PEN: caso de Jorge Mario Marca, Eduardo Alberto Bravo y 

Raúl Enrique Figueroa. Detenidos absueltos por la Justicia Federal, caso Mario Eulogio Rodríguez, Gustavo Ignacio 

Tissera, Alfredo Emilio Trento y Carlos Miguel Kunkel. Detenidos políticos o gremiales con condena cumplida, caso 

Julia Noemí Ramona Giganti y Jorge Aníbal Pisarini. Detenidos que cumplieron condena, siguen detenidos a disposición 

del PEN y están enfermos, caso Martín Abdón Jaime y Jorge Armando Veiga. Casos particulares, caso María Zulema 

Facciola y Pedro Igon. Recuperado de Internet de: https://indice.memoriaabierta.org.ar/item/1200  
157 SPREI, Carlos. La infiltración del Batallón de Inteligencia Nº 601 en el PRT-ERP (1974-1976). El Oso Ranier. Ni 

héroe ni traidor. Pág. 148. Recuperado de Internet de: https://www.ungs.edu.ar/wp-con-

tent/uploads/2024/04/9789876305563-completo.pdf  
158 Recuperado de Internet de: https://indice.memoriaabierta.org.ar/item/4272  
159 Recuperado de Internet de: https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-496-1982-214617  
160 Recuperado de Internet de: https://www.seprin.info/2020/07/01/revelan-la-historia-de-los-ex-erp-que-ofrecieron-su-

ayuda-para-combatir-el-covid 

Diario La Nación. Un negado conflicto armado. 13 de julio de 2020. Recuperado de Internet de: https://www.lana-

cion.com.ar/editoriales/un-negado-conflicto-armado-nid2395983/ 
161 Diario La Nación. Un negado conflicto armado. 13 de julio de 2020. Recuperado de Internet de: https://www.lana-

cion.com.ar/editoriales/un-negado-conflicto-armado-nid2395983/  

https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-2081-1979-213080
https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-2081-1979-213080
https://www.pagina12.com.ar/2000/00-05/00-05-28/pag15.htm
http://www.resumenlatinoamericano.org/2016/07/16/tres-sobrevivientes-de-la-compania-de-monte-del-erp-luciendo-sus-historicos-uniformes-critican-y-denuncian-la-absolucion-de-militares-genocidas
http://www.resumenlatinoamericano.org/2016/07/16/tres-sobrevivientes-de-la-compania-de-monte-del-erp-luciendo-sus-historicos-uniformes-critican-y-denuncian-la-absolucion-de-militares-genocidas
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU
https://indice.memoriaabierta.org.ar/item/1200
https://www.ungs.edu.ar/wp-content/uploads/2024/04/9789876305563-completo.pdf
https://www.ungs.edu.ar/wp-content/uploads/2024/04/9789876305563-completo.pdf
https://indice.memoriaabierta.org.ar/item/4272
https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-496-1982-214617
https://www.seprin.info/2020/07/01/revelan-la-historia-de-los-ex-erp-que-ofrecieron-su-ayuda-para-combatir-el-covid/
https://www.seprin.info/2020/07/01/revelan-la-historia-de-los-ex-erp-que-ofrecieron-su-ayuda-para-combatir-el-covid/
https://www.lanacion.com.ar/editoriales/un-negado-conflicto-armado-nid2395983/
https://www.lanacion.com.ar/editoriales/un-negado-conflicto-armado-nid2395983/
https://www.lanacion.com.ar/editoriales/un-negado-conflicto-armado-nid2395983/
https://www.lanacion.com.ar/editoriales/un-negado-conflicto-armado-nid2395983/
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fue suscripto por el auto adjudicado Estado Mayor del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP): 

ahora Coroneles162 del PRT-ERP Ángel Gutiérrez, Mario Paz, Martín Jaime y el Capitán. Nahuel 

Rodríguez163. En esa oportunidad Jaime le expresó a Infobae: Nosotros no somos quiénes para decir-

les a las madres de los caídos en combate que no reclamen por sus hijos. Cuál es la diferencia entre 

mi madre y la madre de estos dos muchachos. Nos parece saludable que se reivindique a los caídos 

en batalla. Y señaló que el ERP: es parte de la realidad política del país. Hoy por hoy nuestra acti-

vidad es política. Somos discretos pero no secretos. El ERP jamás fue disuelto. Una cosa es que no 

veamos motivos reales para operar y otra cosa es que no existamos. Suele aparecer con Ángel Beli-

sario Gutiérrez y Mario Miguel Paz (Chino, Indio) en entrevistas y videos (algunas con un uniforme 

que jamás se usó en el PRT-ERP), donde difunde la actividad de la organización en los ´70164. 

 

  
 

 

Giménez Bravo Gerardo David (Lito)  

ERP: 05SEP53: Nacido en Salta. 20MAY75 CMRRJ: Pelotón Centro. Grado: Sargento. Edad: 23 

años. Estudiante de la Facultad de Ciencias Naturales de la Carrera de Ingeniería Agronómica Profe-

sión: Técnico Agrimensor. Jefe de la Escuela de cuadros. 28MAY75: Intervino en el Combate de 

Manchalá. Teniente. 09OCT76: Detenido a las 2:30 en su domicilio de Pueyrredón Nº 1147 de Salta. 

CONADEP (Denuncia Nº 3761, Legajo Nº 5073). Está doblemente registrado (Denuncia Nº 7280). 

Familiares indemnizados (Cobraron $ 225.000). En los listados del RUVTE figura como secuestrado. 

16MAY23: Se descubrió una placa en la Universidad Nacional de Salta165. 

 

 
 

 

 
162 Ese grado jamás existió en la estructura jerárquica del PRT-ERP. 
163 Ex combatientes del ERP reivindicaron el derecho del Ejército argentino a honrar a sus muertos. Portal Infobae. 10 

de septiembre de 2020. Recuperado de Internet de: https://www.infobae.com/politica/2020/09/10/ex-combatientes-del-

erp-reivindicaron-el-derecho-del-ejercito-argentino-a-honrar-a-sus-muertos 
164 Recuperado de Internet de: https://www.youtube.com/watch?v=YQQW425pdsA 
165 Recuperado de Internet de https://www.unsa.edu.ar/index.php/2023/05/12/se-inauguro-una-placa-en-homenaje-a-un-

estudiante-desaparecido-de-la-unsa/  

https://www.infobae.com/politica/2020/09/10/ex-combatientes-del-erp-reivindicaron-el-derecho-del-ejercito-argentino-a-honrar-a-sus-muertos
https://www.infobae.com/politica/2020/09/10/ex-combatientes-del-erp-reivindicaron-el-derecho-del-ejercito-argentino-a-honrar-a-sus-muertos
https://www.youtube.com/watch?v=YQQW425pdsA
https://www.unsa.edu.ar/index.php/2023/05/12/se-inauguro-una-placa-en-homenaje-a-un-estudiante-desaparecido-de-la-unsa/
https://www.unsa.edu.ar/index.php/2023/05/12/se-inauguro-una-placa-en-homenaje-a-un-estudiante-desaparecido-de-la-unsa/
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Kofman Zeigner Jorge Oscar (Diego, Hippie) 

PRT-ERP 28MAR52: Nacido en Concordia, Entre Ríos. Estaba casado y tenía dos hijos. PRT-ERP 

Compañía Decididos de Córdoba166. Estudió en la Facultad de Filosofía y Letras de Córdoba en el 

año 1970/71. Luego trabajó en la Herrería de Obras también en Córdoba. Estuvo detenido en la Cárcel 

de encausados de Córdoba, desde fines de 1972. 25MAY73: Amnistiado. CMRRJ 28MAY75: Desa-

pareció en Manchalá, Tucumán seguramente evadido durante el combate. El Dr. Ángel Pisarello (de 

Tucumán - asesinado en 1976) obtuvo datos de que Jorge estuvo herido en una rodilla, se refugió en 

casa de una familia de campesinos, y estando restablecido colaboró en tareas de recolección de caña. 

JUN75: Lo habrían trasladado en un sulky hasta la ruta y habría alcanzado a subir a un colectivo de 

la empresa El Cóndor con rumbo a Córdoba. Una patrulla militar lo habría hecho prisionero en un 

control de ruta. Trasladado a la escuelita de Famaillá (Posible testigo: Julián Monteros)167. 10JUN75: 

Detenido en Tucumán. Fue visto en los LRD Cárcel de Villa Urquiza. CONAEP (Denuncia Nº 1338, 

Legajo Nº 1652). Familiares indemnizados (Cobraron $ 225.000). En los listados del RUVTE figura 

secuestrado entre 01-05JUN75 en el trayecto entre Tucumán y Concordia. Tenía 23 años. 

 

 
 

 

Lagarrigue Eduardo (Lalo, Beto, Alberto)  

PRT-ERP. Arquitecto. Jefe de dicho servicio de documentación en Tucumán. Trabajaba en Junín Nº 

50, San Miguel de Tucumán. Estaba de novio con del Valle María del Carmen Jaramillo Galindo 

(Rosa) PRT-ERP asignada al servicio de documentación en Tucumán donde trabajaba con su novio. 

CMRRJ: Pelotón Centro. Grado: Sargento. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. Grupo 

Contención. 08ENE76: Allanaron en domicilio de la novia en la calle Honduras Nº 396 de Yerba 

Buena en busca de su paradero. La novia fue detenida168. 

 

 

Leguizamón Ramiro (Hippie)  

PRT-ERP. CMRRJ. 28MAY75: Intervino en el combate de Manchalá. Muerto en el enfrenta-

miento169. 

 

 

 
166 Centro de Estudios Domingo Maciel. Recuperado de Internet de: https://es.scribd.com/document/532896507/04-Cen-

tro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba# 
167 Recuperado de Internet de: http://www.desaparecidos.org/arg/victimas/k/todos/kofmanj.html 
168 Citado en la causa: 401015/2004, Operativo Independencia (1975/marzo de 1976) Expte. 401015/04 y 401016/04 y 

conexa. Recuperado de Internet de: https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependen-

cia.pdf  
169 Recuperado de Internet de: https://www.infobae.com/sociedad/2020/09/09/las-acciones-de-los-guerrilleros-en-el-

monte-tucumano-y-el-combate-donde-murieron-los-soldados-borrados 

https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
http://www.desaparecidos.org/arg/victimas/k/todos/kofmanj.html
https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependencia.pdf
https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependencia.pdf
https://www.infobae.com/sociedad/2020/09/09/las-acciones-de-los-guerrilleros-en-el-monte-tucumano-y-el-combate-donde-murieron-los-soldados-borrados
https://www.infobae.com/sociedad/2020/09/09/las-acciones-de-los-guerrilleros-en-el-monte-tucumano-y-el-combate-donde-murieron-los-soldados-borrados
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Leiva Romano Adán Rodolfo (Manolo, Rudy) 

PRT-ERP. 03NOV54: Nacido en San Miguel de Tucumán. CMRRJ. Prontuario de la Policía de Tu-

cumán Nº 723.825170. Tenía una hija de un año. Era estudiante de 6º año de la Escuela de Bellas Artes. 

Vivía en casa de la familia Abregú, como pensionista171. Proselitismo Militar. 28MAY75: Intervino 

en el combate de Manchalá. Vivía en la calle San Martín Nº 151. 15SEP75: Detenido. Trasladado al 

LRD La Escuelita172, visto en LRD en ingenio Santa Lucía. 06OCT75: Probablemente muerto en 

combate con la policía y el ejército en la vía pública en Yerba Buena, murieron Leiva Romano Adán 

Rodolfo (Manolo, Rudy), Daniel Cantos Carrascosa (Mono, Manolo I) Abel Herrera Zallenaves (Ma-

riano, Llamarada, Héctor) y Hugo Silvio Macchi García (Utilero de pataso, Pepe, Uti, Gaspar)173. 

Tenía 20 años. En los listados del RUVTE figura asesinado. 

 

 
 

 

Mac Donald Beney Lionel Juan Carlos (Raúl, Nicasio, Pato) 

PRT-ERP. 15MAR50: Nacido en Santa Fe. LE 8322455. Hijo de Lionel y Myrna Aurora Rosa Beney. 

Su familia vivió en una casa sobre diagonal Maturo cerquita de la costanera frente al puente roto, la 

ciudad de Santa Fe174. Era el mayor de tres hermanos seguido Mario y Patricia (ambos militantes del 

PRT-ERP). Tuvo dos matrimonios en los cuales tuvo hijos. 62: Inició el secundario en la Escuela 

Industrial Superior. Participó en actividad política en el centro de estudiantes. Egreso como Técnico 

Constructor175. 67: Ingresó al PRT. 70: Se traslado a Rosario e ingresó a la universidad para estudiar 

arquitectura. Desarrolló actividad política en la Tendencia Antiimperialista Revolucionaria (TAR). 

28 al 31JUL70: Integró el Comité Central del PRT elegido por el V Congreso. Asistieron treinta 

delegados de las regionales Capital Federal, Buenos Aires, Santa Fe, Chaco, Córdoba, Salta, Tucu-

mán, Santiago del Estero y Rosario. También participaron Asdrúbal Santucho, Ana María Villarreal 

de Santucho, Clarisa Lea Place, Lionel Juan Carlos Mac Donald, Guillermo Pérez, Luis Almirón y 

Juan Arnold Kremer.22AGO72: Detenido en Trelew con una delegación de universitarios de Rosario 

 
170 Citado en la causa: 401015/2004, Operativo Independencia (1975/marzo de 1976) Expte. 401015/04 y 401016/04 y 

conexa. Recuperado de Internet de: https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependen-

cia.pdf 
171 Recuperado de Internet de: https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependencia.pdf  
172 Citado en la causa: 401015/2004, Operativo Independencia (1975/marzo de 1976) Expte. 401015/04 y 401016/04 y 

conexa. Recuperado de Internet de: https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependen-

cia.pdf 
173 Noticia diario La Gaceta, 7 de octubre de 1975: Cuatro extremistas muertos y un policía provincial herido dejó como 

saldo un enfrentamiento registrado en las primeras horas de la madrugada del día de ayer enYerba Buena al querer 

eludir un control policial iniciándose una persecución que se prolongó hasta las inmediaciones de Avda. Solano Vera.  
174 Recuperado de Internet de: https://documentos.atesantafe.com.ar/sembrando-memoria/historias/estudiantes-y-profe-

sionales/lionel-mac-donald  
175 Recuperado de Internet de: http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/1209 

https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependencia.pdf
https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependencia.pdf
https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependencia.pdf
https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependencia.pdf
https://www.cels.org.ar/common/documentos/ProcesamientoOperativoIndependencia.pdf
https://documentos.atesantafe.com.ar/sembrando-memoria/historias/estudiantes-y-profesionales/lionel-mac-donald
https://documentos.atesantafe.com.ar/sembrando-memoria/historias/estudiantes-y-profesionales/lionel-mac-donald
http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/1209/
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encabezada por el rector Ing. Jorge Mullor. 25MAY73: Amnistiado176. 74: CMRRJ. JUL74: En el 

campamento La Rinconada que estaba a cargo Sidel Manuel Negrín (Roberto). AGO74-DIC75: Es-

tado Mayor en el área de Inteligencia. CMRRJ177. 01DIC74: Participó en el asesinato del Capitán 

Viola y su hija. Jefe de Pelotón Centro Sargento Dago (Campamento El niño perdido). CMRRJ Es-

tado Mayor. 28MAY75: Participó en el combate de Manchalá. De los testimonios analizados estima-

mos que viajaba en la pick up Chevrolet que iba a la cabeza de la columna y se ocultó en el cañaveral 

para proteger al resto de los vehículos que llegaran desde el Oeste. Tambíén habrían estado en ese-

vehículo Martín Abdón Jaime González (Daniel) y Wilfredo Countra Siles (Lin, Iván). Reemplazó a 

Irurzun como jefe CMRRJ. 19OCT76: Muerto en combate en El Solco (Tucumán). Grado: Capitán178. 

Tenía 26 años. Está sepultado en el cementerio de Tucumán. En los listados del RUVTE figura como 

asesinado. 

 

  
 

 
 

 

Macchi García Hugo Silvio (Utilero de pataso, Pepe, Uti, Gaspar)  

PRT-ERP. 14ABR51: Nació en Tucumán. 72: Ingresó al PRT-ERP. Hizo el servicio militar en San 

Luis. Pasó por las Regionales Rosario, Buenos Aires y Córdoba. 19ENE74: Participó en el copa-

miento de la Guarnición Militar de Azul. Ascendido a Sargento. MAY75: CMRRJ. Secretariado Re-

gional (Tucumán); responsable Militar Sección 2 de apoyo a la CMRRJ. MAY75: Secretariado Re-

gional (Tucumán). 28MAY75: Participó en el Combate de Manchalá. Ascendido a Teniente. JUN75: 

Habría trabajado con los lugares de reunión de sediciosos en San Miguel de Tucumán. 06OCT75: 

Probablemente muerto en combate con la policía y el ejército en la vía pública en Yerba Buena, 

murieron Leiva Romano Adán Rodolfo (Manolo, Rudy), Daniel Cantos Carrascosa (Mono, Manolo I 

 
176 Recuperado de Internet de: https://m.youtube.com/watch?v=wsKszTZLrnI. En el minuto 3:39 aparece el integrante 

del PRT-ERP Lionel Juan Carlos Mac Donald.  
177 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975) Desde Enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 
178 Revista Estrella Roja Nº 89. 14 de diciembre de 1976. 

Recuperado de Internet de: http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/1209 

https://m.youtube.com/watch?v=wsKszTZLrnI
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/1209
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y Abel Herrera Zallenaves (Mariano, Llamarada, Héctor)179. Denuncia Nº 9368. Figura como 

asesinado en los listados del RUTVE. Aparece referido en la revista Estrella Roja Nº 64 17NOV75. 

 

 
 

 
 

 

Mattion Rodríguez Hugo Manuel (Florencio, Floro) 

PRT-ERP. 08NOV49: Nacido en Rosario. Se dedicaba a la reparación de artefactos eléctricos. Estaba 

en pareja con María Rosa Reali, con quien tenía un hijo180. CMRRJ. (Estado Mayor) Tucumán. 

28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá asignado a la Comandancia (Estado Mayor). 75: 

Comandancia Político-Militar. Alcanzó el grado de Sargento. 06MAY76: Secuestrado en la vía pú-

blica a las 21. Habría sido trasladado al LRD El Vesubio181. 20JUN76: Aparecido en un descampado 

de la zona costera de Sarandí. Sepultado como NN en el cementerio de Avellaneda. Tenía 26 años. 

Figura como desaparecido. CONADEP. Denuncia Nº 2387. Legajo Nº 3105. Familiares indemniza-

dos (Cobraron $ 225.000). Restos exhumados e identificado. 

 

 
179 Noticia diario La Gaceta, 7 de octubre de 1975: Cuatro extremistas muertos y un policía provincial herido dejó como 

saldo un enfrentamiento registrado en las primeras horas de la madrugada del día de ayer enYerba Buena al querer 

eludir un control policial iniciándose una persecución que se prolongó hasta las inmediaciones de Avda. Solano Vera.  
180 Recuperado de Internet de: https://derechoshumanos.mjus.gba.gob.ar/victima/1531-mattion-hugo-manuel/ 
181 Recuperado de Internet de: https://derechoshumanos.mjus.gba.gob.ar/victima/1531-mattion-hugo-manuel/ 
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Mignani Mario Alberto (Abel) 

PRT-ERP CMRRJ. Pelotón Sur, Pelotón Centro, Grupo 2. 06FEB75: Detenido por un arsenal 

descubierto en Suri Pozo, a 8 km de La Banda, junto con un campo de entrenamiento182. 28MAY75: 

Intervino en el Combate de Manchalá. Reserva del PCP. Detenido en Santiago del Estero a disposi-

ción del Poder Ejecutivo Nacional. 30AGO77: Permiso denegado para salir del país (Decreto S Nº 

2565/1977)183. Dejado en libertad. 26MAR18: Figura en la Causa iniciada por la Secretaría de Dere-

chos Humanos: Azar, Antonio Muza y otros s/Homicidio Agravado (Art. 80 inc. 8), Privación Ilegal 

de la Libertad (Art. 144 inc. 1), Imposición de Tortura (Art. 144 inc. 1), Infracción Art. 23 del Código 

Penal según Ley 26842, Allanamiento ilegal y Asociación Ilícita184. También figura citado en la 

Causa: Acuña, Felipe s/violación de domicilio, privación ilegal de la libertad, torturas, etc. Donde 

resultaron imputados Musa Azar y otros (Expte. 8311044/ 12). 

 

 
 

 

Molina Taleb Jorge Carlos (Adolfo, Pablo, Pinturita) 

PRT-ERP. Nacido en Santa Fe. Hermano de José María Molina Taleb. Estudió en el Liceo Militar 

General Belgrano. Arquitecto. 67: Ingresó al PRT. 69: Se casó con Nilda Míguez Aguilar de Molina 

Taleb (Ana, Negrita, Cecilia) con la que tuvo una hija Cecilia que por motivos propios de la militancia 

dejaron al cuidado de los padres de Nilda en el barrio de Arroyito. 06SEP71: Rescatado por el PRT-

ERP del penal General Urquiza con 13 guerrilleros. Fue el inspirador de la construcción de cárceles 

subterráneas para sus secuestrados (Cárceles del Pueblo). 19ENE74: Participó en el copamiento de 

la Guarnición Militar de Azul. Jefe del Estado Mayor Central del PRT-ERP. 74: CMRRJ asignado a 

la Comandancia. JUL74: En el campamento La Rinconada que estaba a cargo Sidel Manuel Negrín 

 
182 Diario La Gaceta de Tucumán. 7 de febrero de 1975. 
183 Recuperado de Internet de: https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-2565-1977-211258  
184 Recuperado de Internet de: https://www.mpf.gob.ar/lesa/files/2023/11/27-20180326-Andrada-Fundamentos.pdf  

https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-2565-1977-211258
https://www.mpf.gob.ar/lesa/files/2023/11/27-20180326-Andrada-Fundamentos.pdf
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(Roberto). 13ABR75: Participó en el copamiento del Batallón de Arsenales 121 Fray Luis Beltrán. 

27MAY75: Participó en la toma de finca Sortheix asignado a la Comandancia. 28MAY75: Participó 

en el combate de Manchalá. 07OCT75: Muerto en una emboscada nocturna en Sauce Huacho él y su 

esposa. Alcanzó el grado de Capitán. Desaparecido. Indemnizado por la Secretaria de Derechos Hu-

manos185. Legajo Nº 5456, 

 

  
 

 

Moreno Julio Antonio (Julián) 

PRT-ERP. CMRRJ. Combatiente. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. Habría muerto 

en Salta. No figura en registros conocidos. 

 

 

Núñez Paradi Alberto Alfredo (Fernando, Víctor, Chiqui) 

PRT-ERP. 28NOV48: Nacido en San Miguel de Tucumán. PRT-ERP Regional Buenos Aires. 

01SEP75: CMRRJ. Pelotón Norte. Combatiente. Jefe Secretaría Frente Armado Estudiantil Propa-

ganda 13MAR76: Detenido en General Paz Nº 272. Trasladado a la Delegación Tucumán de la Policía 

Federal. Trasladado al Arsenal Miguel de Azcuénaga. Alcanzó el grado de Teniente. Figura desapa-

recido. Tenía 26 años. Denuncia Nº 9411. CONADEP figura con el registro Nº 5970 que corresponde 

a Alberto Alfredo Basco Núñez (Denuncia Nº 4449, Legajo Nº 5970 con desaparición denunciada el 

21DIC77). 

 

 
 

 

 
185 Recuperado de Internet de: http://www.informadorpublico.com/1111621.html  

http://www.informadorpublico.com/1111621.html
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Penayo Palacín Raúl Héctor (Rulito, Mateo, Marcos, Marquitos) 

PRT-ERP. 17JUN54: Nació el en la ciudad de Córdoba. Sus padres fueron Jeremías Penayo, para-

guayo e Idilia Hena Palacín, nacida en Junín, provincia de Buenos Aires. Vivían junto a su otro hijo 

Ulises, hermano mayor de Raúl. Creció en un hogar donde la política, la literatura revolucionaria y 

el compromiso social eran el factor primordial de la vida familiar. Participó en el Cordobazo. Co-

menzó a militar a los 15 años a órdenes del Comandante Pedro. Habría participado en la Juventud 

Guevarista 72: Detenido en Tucumán. 25MAY73: Amnistiado. Compañía Decididos de Córdoba. 

19ENE74: Participó en el copamiento de la Guarnición Militar de Azul. 03FEB74: La policía lo 

arrestó junto con Zoilo Irineo Herrera, ambos sediciosos de 18 años, cuando intentaban apoderarse 

de un auto, propiedad de un viajante. 74: CMRRJ. Pelotón Sur. Jefatura. 27MAY75: Participó la toma 

de finca Sortheix. 28MAY74: Participó en el combate de Manchalá como conductor de la pick up 

Ford F-100 que llevaba a Irurzun en la marcha a Famaillá. 10AGO74: Participó en la toma de la 

Fábrica Militar de Villa María. En pareja con Susana Inés Strelzik (Padre de una hija, militaba en el 

PRT-ERP). 23NOV74: CMRRJ. Pelotón Sur Sargento Irurtia (Campamento Yacuchina). 19FEB76: 

Grupo El Cadillal. 20FEB76: Muerto a las 4 en El Cadillal junto a su compañera Susana Inés Vega 

de Grände (Chani, Chanchi, Laura) cuando estaba al mando de una fracción de once guerrilleros. 

Alcanzó el grado de Teniente. Tenía 21 años186. En los listados del RUVTE figura como asesinado. 

 

  
 

 
 

 

Regazzoni Osvaldo Enrique (Ricardo)  

PRT-ERP CMRRJ. Pelotón Sur. Combatiente. 74: Detenido. 28MAY75: Intervino en el Combate de 

Manchalá, muerto en el enfrentamiento. 11NOV22: Aparece citado en la causa Martínez Héctor Me-

litón y otros /Homicidio agravado por el concurso de dos o más personas- privación ilegal de la 

libertrad (art. 144 bis inc. 1) e imposición de tortura agravada (art. 144 ter inc. 2) Expte Nº FRO 

54000026/2007/T01 y acumulado EXPTE Nº FRO 610000/2021/T01 de la Secretaría de Derechos 

Humanos del tribunal Oral en lo Criminal federal de Santa Fe. . Sentencia Nº 110/22 (Foja 118)187  

 

 
186 Recuperado de Internet de: https://www.facebook.com/groups/391023777997419/posts/1281454738954314  
187 Recuperado de Internet de: https://www.mpf.gob.ar/lesa/files/2023/03/13.-Fundamentos-causa-Martinez-del-PRT.pdf  

https://www.facebook.com/groups/391023777997419/posts/1281454738954314
https://www.mpf.gob.ar/lesa/files/2023/03/13.-Fundamentos-causa-Martinez-del-PRT.pdf
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Rojas Néstor Alberto (Oscar) 

PRT-ERP. CMRRJ. Combatiente. Concubino de Graciela188. 28MAY75: Intervino en el Combate de 

Manchalá189. Evadido a Santiago del Estero. 03JUL75: Detenido en el cruce de Florencio Varela. 

Trasladado a la Comisaría 1ª de Berazategui, y luego al LRD Pozo de Quilmes190. 11ABR05: Aparece 

entrevistado en un reportaje de Luis Bruschtein titulado Caseros publicado por Página 12191. 

 

 
Foto. 20 de agosto de 2022192 

 

 

Salinas Lanciotti Ricardo Luis (Pancho) 

PRT-ERP. 03ENE54: Nacido en San Miguel de Tucumán. CMRRJ. Era carpintero y ebanista. 

28MAY75: Intervino como enlace en los hechos relacionados con el Combate de Manchalá. ENE76: 

Casado con Silvana Parrile, también militante del PRT-ERP193. 07ENE77: Fueron detenidos en una 

plaza pública de San Salvador de Jujuy. 20ENE77: Trasladado a la Unidad Penal de Villa Gorritti, 

Jujuy. 31MAR77: Trasladado al Arsenal Miguel de Azcuénaga. Muerto. Tenía 23 años. ACONADEP 

(Denuncia Nº 0465, Legajo Nº 515 Familiares indemnizados (Cobraron $ 225.000). En los listados 

del RUVTE figura como asesinado. AGO12: Restos exhumados e identificados por ADN por el lugar 

por el Juzgado Federal Nº 1 de Tucumán194. 

 
188 Probablemente sea la combatiente de la CRRJ Alba Alicia Chávez (Graciela). 
189 Ver video El azúcar y la sangre. La guerrilla rural en Tucumán (1966-1976) minuto 28:50: 

https://www.youtube.com/watch?v=-8eJmCMgosI&list=PLEEHwUGCVPFsycRmd7LAJlLN0h5dAHPg_ 
190 Recuperado de Internet de: https://www.andaragencia.org/fue-una-verdadera-caceria-humana/  
191 Recuperado de Internet de: https://www.pagina12.com.ar/diario/contratapa/13-49557-2005-04-11.html  
192 Recuperado de Internet de: https://canalabierto.com.ar/2022/08/22/volver-a-entrar-volver-a-salir/_penal-21agosto-15/ 
193 Recuperado de Internet de: https://www.losaparecidos.com/ricardo-salinas/  
194 Recuperado de Internet de: https://www.primerafuente.com.ar/noticia/202033-identificaron-a-tres-cuerpos-de-

desaparecidos-en-el-ex-arsenal-miguel-de-azcuenaga  

https://www.youtube.com/watch?v=-8eJmCMgosI&list=PLEEHwUGCVPFsycRmd7LAJlLN0h5dAHPg_
https://www.andaragencia.org/fue-una-verdadera-caceria-humana/
https://www.pagina12.com.ar/diario/contratapa/13-49557-2005-04-11.html
https://canalabierto.com.ar/2022/08/22/volver-a-entrar-volver-a-salir/_penal-21agosto-15/
https://www.losaparecidos.com/ricardo-salinas/
https://www.primerafuente.com.ar/noticia/202033-identificaron-a-tres-cuerpos-de-desaparecidos-en-el-ex-arsenal-miguel-de-azcuenaga
https://www.primerafuente.com.ar/noticia/202033-identificaron-a-tres-cuerpos-de-desaparecidos-en-el-ex-arsenal-miguel-de-azcuenaga
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Santucho Oscar Asdrúbal: (Chicho, Aníbal, Capitán Aníbal) 

PRT-ERP. 04NOV30: Nació en Santiago del Estero. Domiciliado en Calle 9 Nº 165 (Belgrano Sud, 

Santiago del Estero). CI 7907052. Comerciante. Casado con Ofelia Ruíz, tuvo 4 hijos: María Ofelia, 

María Susana, María Silvia, María Emilia195. Ingresó al PRT en 1967. Hizo el servicio militar en 

Córdoba196. 18NOV69: Figura en los listados del PRT. 28 al 31JUL70: Integró el Comité Central del 

PRT elegido por el V Congreso: Mario Roberto Santucho (Carlos, Robi, Negro), Luis Enrique Pujals 

(Aníbal, Flaco Garay), Enrique Haroldo Gorriarán (Ricardo, Se llevó a cabo en isla Magnasco, per-

teneciente al grupo de las Islas Lechiguanas, frente a San Nicolás. Asistieron 30 delegados de las 

 
195 ANGUITA, Eduardo, CECHINI, Daniel. El secuestro en un cumpleaños infantil y la increíble liberación de los hijos 

de Santucho, el líder del ERP. 10 de abril de 2021. Portal Infobae. Recuperado de Internet de: https://www.info-

bae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santu-

cho-el-lider-del-erp 
196 Roby, más que entrenamiento militar, tenía conocimientos. Como todos nosotros, tenía una práctica limitada. Era un 

buen tirador; había sido el mejor tirador cuando hizo el servicio militar en la Aerotransportada de Córdoba y además 

tenía unas condiciones innatas para la táctica. Complementaba eso con determinadas lecturas y con algunas prácticas 

que había realizado en Cuba. Pero no había recibido entrenamiento, como dicen algunos libros, escribió Gorriarán 

Merlo. La reunión secreta entre Fidel Castro y el ERP: cuando recomendó no lanzar la guerrilla rural en Tucumán con 

Perón vivo, pero Santucho no le hizo caso (04ENE20). Por Daniel Gutman. 

https://www.infobae.com/sociedad/2020/01/04/la-reunion-secreta-entre-fidel-castro-y-el-erp-cuando-recomendo-no-

lanzar-la-guerrilla-rural-en-tucuman-con-peron-vivo-pero-santucho-no-le-hizo-caso 

https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp
https://www.infobae.com/sociedad/2020/01/04/la-reunion-secreta-entre-fidel-castro-y-el-erp-cuando-recomendo-no-lanzar-la-guerrilla-rural-en-tucuman-con-peron-vivo-pero-santucho-no-le-hizo-caso/
https://www.infobae.com/sociedad/2020/01/04/la-reunion-secreta-entre-fidel-castro-y-el-erp-cuando-recomendo-no-lanzar-la-guerrilla-rural-en-tucuman-con-peron-vivo-pero-santucho-no-le-hizo-caso/
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regionales Capital Federal, Buenos Aires, Santa Fe, Chaco, Córdoba, Salta, Tucumán, Santiago del 

Estero y Rosario. 08OCT71: Implicado en actividades sediciosas en Santiago del Estero. CMRRJ 

Comandancia. Miembro del Estado Mayor, responsable Político Militar. 2º Jefe CMRRJ. 15DIC74: 

Presidió la ceremonia de ascensos de la CMRRJ de la CMRRJ. Comandancia Político Militar. 

27MAY75: Comandó con Hugo Alberto Irurzun la toma de Finca Sortheix. Miembro del Estado 

Mayor de la CMRRJ. 28MAY75: Dirigió el ataque a las instalaciones militares del Puesto de Co-

mando Táctico del Ejército integrando el grupo Comandancia. Cuando estaba en Tucumán su familia 

vivía con sus hijos en la casa de Ricardo Elías Abdón en la calle Palacios Nº 3323 de Morón197. 

09OCT75: Muerto en el combate a las 21:30 en la zona de Los Sosa con Sidel Manuel Negrín (Te-

niente Roberto), por integrantes de la FT Ibatín. Ese día hubo dos combates nocturnos desarrollados 

en los parajes Los Quinchos y Santa Elena, cerca del Ingenio Santa Lucía falleció el Soldado Fredy 

Ordoñez. Alcanzó el grado de Capitán. 08DIC75: Su esposa fue detenida por el Ejército a las 17.05 

con sus hijos y los de Roberto Santucho cuando celebraban un cumpleaños. En la reunión fueron 

detenidos otros militantes entre los que se encontraba Elías Ricardo Abdón, Ángel Gertel (Petete) y 

Juan Eliseo Ledesma (Pedro). El jefe del grupo operativo del Ejército era un oficial retirado del Ejér-

cito: Carlos Antonio Españadero (Mayor Peirano) que se había reincorporado como personal civil 

para participar de la represión ilegal desde el Batallón 601 de Inteligencia cuyo jefe era el coronel 

Alberto Valín. Había colaborado Rafael de Jesús Ranier Abrahamson (Oso). Pasaron por los LRD 

Puente 12 (ubicado en la Autopista Ricchieri), Campo de Mayo, Pozo de Quilmes y en el Hotel Real 

Splendid (Ramón L. Falcón casi esquina con Lafuente). 12DIC75: En el hotel el ERP intentó un 

rescate que estuvo a cargo de Carlos Emilio All (Capitán Alejandro, Cuervo)198. 10ABR21: El se-

cuestro en un cumpleaños infantil y la increíble liberación de los hijos de Santucho, el líder del 

ERP199. En los listados del RUVTE figura como asesinado. 

 

  
 

 
197 ANGUITA, Eduardo, CECHINI, Daniel. El secuestro en un cumpleaños infantil y la increíble liberación de los hijos 

de Santucho, el líder del ERP. 10 de abril de 2021. Portal Infobae. Recuperado de Internet de: https://www.info-

bae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santu-

cho-el-lider-del-erp 
198 ANGUITA, Eduardo, CECHINI, Daniel. El secuestro en un cumpleaños infantil y la increíble liberación de los hijos 

de Santucho, el líder del ERP. 10 de abril de 2021. Portal Infobae. Recuperado de Internet de: https://www.info-

bae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santu-

cho-el-lider-del-erp 
199 ANGUITA, Eduardo, CECHINI, Daniel. El secuestro en un cumpleaños infantil y la increíble liberación de los hijos 

de Santucho, el líder del ERP. 10 de abril de 2021. Portal Infobae. Recuperado de Internet de: https://www.info-

bae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santu-

cho-el-lider-del-erp 

https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp/
https://www.infobae.com/sociedad/2021/04/10/el-secuestro-en-un-cumpleanos-infantil-y-la-increible-liberacion-de-los-hijos-de-santucho-el-lider-del-erp/
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Foto muy probablemente tomada en una Escuela de Cuadros200 

 

 

 
200 Recuperado de Internet de: https://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/media/fotos/sodapdf-converted_9.jpg 

https://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/media/fotos/sodapdf-converted_9.jpg
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Sosa Ramón Máximo (Julio) 

PRT-ERP Nacido en Córdoba. SEP68: R. M. Santucho instaló el primer campamento de entrena-

miento en la zona de Caspichango, cerca del río Las Calaveras próximo a la ruta a Tafí Viejo en el 

paraje conocido como Cañas Horconas y Niño Perdido. El grupo estuvo integrado por Ramón Rosa 

Jiménez (Zurdo, Ricardo) fue el encargado de iniciar los reconocimientos con un grupo guerrillero 

integrado por Ángel Vargas (Pancho), Ramón Máximo Sosa (Julio), Antonio Rocha (Rolo) y Juan 

Carlos Ledesma (Ramón, Marcelo, Cacho, Vizcachón)201. DIC71: Formó parte del grupo que realizó 

los reconocimientos en la zona del monte tucumano. CMRRJ. Pelotón Centro. JUL74: En el campa-

mento La Rinconada. Alcanzó el grado de Sargento. Pelotón: J. C. Irurtia. Teniente. Responsable 

Político. Pelotón: Grupo El Cadillal. Escapó del enfrentamiento. 28MAY75: Participó en el combate 

de Manchalá asignado al Grupo Comando.  

 

 

Viale Alonso Luis Aníbal (Negro, Ramón) 

PRT-ERP. 04FEB48: Nacido Córdobal. PRT-ERP. Compañía Decididos de Córdoba202. Fines 70 

CMRRJ. Esposo de Delia María Ferreyra (Negra, Gorda Inés, Graciela) PRT-ERP. Compañía Deci-

didos de Córdoba. Tuvieron siete hijos, uno de ellos Carmela. 10AGO74: Participó del ataque a la 

Fábrica Militar de Pólvora y Explosivos de Villa María. 01ENE75: CMRRJ Estado Mayor (Opera-

ciones y Reclutamiento). Agregado al Pelotón Centro. Grado Teniente. 28MAY75: Intervino en el 

Combate de Manchalá. Hermano de María Elma Viale Alonso (Juana, Pochi). 29MAR76: Involu-

crado en el enfrentamiento en la quinta La Pastoril. Exiliados en México203. Regresó al país. 89: 

Desempeñó tareas en el partido radical y participó en tareas de coordinación con el MTP en los días 

previos al ataque a La Tablada204. 30NOV22: Aparece citado en la causa sobre el combate de La 

Pastoril. Nº CFP 5530/2012/TO1 y su acumulada causa Nº. CFP 5530/2012/TO2205, en el Tribunal 

Federal Oral Nº 5 de San Martín. 

 

 
 

 
201 En ese grupo también habría estado Alberto Rosales Sánchez (Gustavito, Loco) 
202 Centro de Estudios Domingo Maciel. Recuperado de Internet de: https://es.scribd.com/document/532896507/04-Cen-

tro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba# 
203 Recuperado de Internet de: http://www.archivoinfojus.gob.ar/provinciales/un-lugar-donde-podia-contar-que-mi-pa-

dre-estaba-desaparecido-2667.html  
204 MIRANDA, Sebastián. Coordinando el ataque a La Tablada. Integrantes del ERP y del MTP también figuraban en 

cargos menores dentro de la administración radical: Oscar Ciarlotti (doble cuñado del Coti Nosiglia), Víctor Carlos 

Marchesini, Juan Manuel Murúa, Aníbal Luis Viale, Julio Neder, Marcelo Adrián Ambroggio (miembros del PRT-ERP) 

y el ex conscripto Hernán Alejandro Invernizzi. Recuperado de Internet de: https://prensarepublicana.com/coordinando-

el-ataque-a-la-tablada-por-sebastian-miranda/  
205 Recuperado de Internet de: https://www.mpf.gob.ar/lesa/files/2023/03/17.-Fundamentos-causa-La-Pastoril.pdf  

https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
https://es.scribd.com/document/532896507/04-Centro-de-Estudios-Domingo-Maciel-1973-77-Integrantes-Del-Prt-Erp-Compania-Decididos-de-Cordoba
http://www.archivoinfojus.gob.ar/provinciales/un-lugar-donde-podia-contar-que-mi-padre-estaba-desaparecido-2667.html
http://www.archivoinfojus.gob.ar/provinciales/un-lugar-donde-podia-contar-que-mi-padre-estaba-desaparecido-2667.html
https://prensarepublicana.com/coordinando-el-ataque-a-la-tablada-por-sebastian-miranda/
https://prensarepublicana.com/coordinando-el-ataque-a-la-tablada-por-sebastian-miranda/
https://www.mpf.gob.ar/lesa/files/2023/03/17.-Fundamentos-causa-La-Pastoril.pdf
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Villalobos Campos Domingo Segundo (Dago) 

MIR PRT-ERP. 43: Nacido en Valdivia, Chile. Militante del Movimiento de Izquierda Revoluciona-

rio de Chile. Comisionado para combatir en el ERP. AGO74-DIC75: CMRRJ. Pelotón Centro (Fan-

tasma) asignado a la Jefatura206. 31DIC74: Participó de la formación en el campamento La Rinconada 

como escolta del abanderado Tomás Alfredo Francisco Toconas (Alberto). Fue ascendido a Sargento. 

Se desempeñó como instructor. Asignado al Pelotón Norte. 28MAY75: Intervino en el combate de 

Manchalá y su acción prematura fue la que desencadenó el enfrentamiento. Muerto en el Combate. 

Tenía 32 años. 10OCT75: Después de su muerte se reemplazó el nombre del Pelotón Sur por Sargento 

Dago. En los listados del RUVTE figura como asesinado. 

 

 
Carlos Héctor Germán Sueldo (Miguel, Manolo, Mario, Tano, Pelado, Mauro Gómez, Antonio) con la bandera del ERP. 

Tomás Alfredo Francisco Toconas (Alberto) con el mástil y Villalobos Campos (Sargento Dago) con FAL. Campamento 

de La Rinconada. 31 de diciembre de 1974. 

 

 
206 Estructura de la CMRRJ (Agosto de 1974 a diciembre de 1975) Desde enero hasta mayo de 1975. VILAS, Acdel 

Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nuncamas.org/investig/vi-

las/acdel_01.htm 

http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
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(Andrés) 

PRT-ERP: Médico. CMRRJ 28MAY75: Participó en el combate de Manchalá. Durante la evasión 

del lugar a cargo del Capitán Santiago prestó atención a Juan Carlos Irurtia (Ricardo, Mudo)207. 

 

 

(Bambi) 

PRT-ERP. CMRRJ. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. Grupo Galpón. 

 

 

(Elías) 

PRT-ERP. CMRRJ. Pelotón Centro. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. Durante la 

evasión del lugar a cargo del Capitán Santiago prestó atención a Juan Carlos Irurtia (Ricardo, 

Mudo)208. 

 

Marcos (Gordo) 

PRT-ERP CMRRJ. 28MAY75: Intervino en el Combate de Manchalá. Durante la evasión del lugar 

a cargo del Capitán Santiago209. 

 

 
207 Video "Ricardo". Parte 3 de 3 (Minuto 3:33) https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1  
208 Video "Ricardo". Parte 3 de 3 (Minuto 3:33) https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1  
209 Video "Ricardo". Parte 3 de 3 (Minuto 3:33) https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1  

https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
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(Rubén) 

PRT-ERP. Médico. CMRRJ: Pelotón Norte. Grupo 2. 28MAY75: Participó en el combate de Man-

chalá. Durante la evasión del lugar a cargo del Capitán Santiago prestó a tención a Juan Carlos Irur-

tia210. 

  

 
210 Video "Ricardo". Parte 3 de 3 (Minuto 3:33) https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1  

https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
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Anexo 3 

Material capturado luego del combate211 

 
Alimentos Cantidad 

Latas de sardina 40 

Azúcar (kg) 10 

Café (kg) 2 

Sal (paquetes) 5 

Arroz (paquetes) 5 

Cubos de caldo 40 

Picadillo de carne latas 10 

Chocolate (tabletas 20 

 

 
Vestuario y equipo Cantidad 

Chaquetilla verde oliva (dos con insignias del ERP) 14 

Bombachas verde oliva 10 

Camisas de uniforme 10 

Zapatos pares 52 

Zapatillas pares 20 

Alpargatas pares 20 

Botas de Goma pares 1 

Botines pares 1 

Medias de lana pares 122 

Birretes 65 

Mochilas 25 

Bolsa de cama 30 

Jarros 35 

Cucharas 30 

Ponchos 16 

Frazadas 29 

Paños de carpa de circunstancia (plástico) 88 

Pantalones civiles 40 

Camisas civiles 44 

Bandera ERP CMRRJ grande 1 

Bandera ERP CMRRJ chica 1 

Insignias de grados ERP 8 

 

 
Armamento Cantidad 

Fusiles Automáticos Livianos (FAL Nº 35154, 52305, 57030 y 22409) 5 

Pistola ametralladora PAM 2 

Escopeta Itaka 9 

Escopeta Batán 1 

Carabinas Mauser (Nº 7797, 8237, y dos sin numeración) 4 

Granadas de mano 22 

Revolver calibe 38 (Nº 58838) 1 

Revolver calibre 32 (Nº 70524) 1 

Pistola 11.25 mm (Nº 81 Policía Federal, Nº 96616 y 3 sin numeración) 5 

 
211 VILAS, Acdel Edgardo. Tucumán. Enero a diciembre de 1975. Recuperado de Internet de: http://www.nunca-

mas.org/investig/vilas/acdel_01.htm 

https://web.archive.org/web/20030729233005/http:/www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_37.htm  

http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
http://www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_01.htm
https://web.archive.org/web/20030729233005/http:/www.nuncamas.org/investig/vilas/acdel_37.htm
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Pistola 9 mm (Nº 47787) 1 

Sable bayoneta 2 

Cargadores para PAM 4 

Granadas carga hueca para FAL 28 

Bombas Molotov 80 

Proyectiles FAL 500 

Proyectiles Mauser 1500 

Proyectiles 11.25 mm 500 

Proyectiles 9 mm 500 

Proyectiles 38 largo 100 

Bandas para AMET MAG 5 

Granadas FM 4 

Radio transmisor ICBX ICB 1000 Watts 2 

Radio TTEE Standard Transceiver 2 

Radio transmisor 5 Watts 2 

Radio portátil Tonomac Super Platino 1 

Radio portátil Ambassador 1 

Radio transmisor Midland 3 

Sintonizador mod. FL-30HA 1 

Tester marca Central modelo CT-500 1 

Tester Dimeter modelo LDM-815 1 

Soldador eléctrico Vesubio 1 

Grabador marca Televa ST-831 1 

Grabador marca Phillips 1 

Brújulas chicas 2 

Linternas distintos modelos 9 

 

 
Vehículos Cantidad 

Camioneta Ford F-100 (color gris 1 

Camioneta Chevrolet (color blanco, modelo 74) 1 

Camioneta Rastrojero Diesel (color verde claro, chapa patente T-023450) 1 

Camión Mercedes-Benz 1114 (color bordó VTLA, chapa patente B-1120144) 1 

Camión Mercedes-Benz 608 (color verde, chapa patente B-487697) 1 

 

 
Herramientas Cantidad 

Llaves estriadas doble boca 9 

Llaves estriadas plana 17 

Llaves estriadas de una boca 15/16” 1 

Llaves planas de dos bocas fijas 39 

Llaves francesas 3 

Juego de 10 tubos con crique de fuerza y mandril 1 

Llave de rueda con palanca 1 

Destornilladores de varios modelos 16 

Martillos distintos tamaños 7 

Cortahierros 3 

Punzones 3 

Tenazas 1 

Alicates 3 

Pinzas con punta curva 1 

Pinza pico corto 2 

Matafuegos 2 

Juego de balizas 1 

Piedra de asentar 2 



 

Operación Independencia 

Combate de Manchalá 

© Eloy Martín 

 

109 

 

Sierra pequeña 1 

Cajas para herramientas 2 

 

 
Efectos de Sanidad Cantidad 

Caja con material quirúrgico 1 

Ampollas de suero 3 

Tensiómetro 1 

Estetoscopio 1 

Jeringa para inyecciones caja metal 2 

Jeringa de uso individual 10 

Antibióticos y analgésicos  

Medicamentos varios  

 

 
Documentación Cantidad 

Maqueta representativa zona PCT construida en Telgopor 1 

Apuntes conteniendo el plan de ataque al PCT Varios 

Gráficos de ataque al PCT Varios 

Cuaderno conteniendo apuntes de los integrantes de la organización 20 

Libretas conteniendo dirección y apuntes varios 17 

Panfletos del ERP 100 

Revista Estrella Roja 10 

Revista El Combatiente 8 

Libros (Literatura subversiva) 12 

Calcomanías con la bandera ERP 20 

 

 
Crónica sobre el material capturado 
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Anexo 4 

Videos documentales referidos al tema 

 

La escuelita de Manchalá. Documental completo:  

https://www.youtube.com/watch?v=-n5ZcWh6asg  

 

Combate de Manchalá. Capítulo 1. Relato de tres combatientes en las ruinas de la escuelita 

https://youtu.be/5UIyK659YvA?si=EDhunbOJsuC8kJJ8 

https://www.youtube.com/watch?v=5UIyK659YvA 

 

Combate de Manchalá. Capítulo 2. Entrevista al Sold C/54 José Romero (Pepe)  

https://www.youtube.com/watch?v=FphoWuPqq3s 

 

Combate de Manchalá. Capítulo 3. Entrevista al Sold C/54 Jesús Pucapuca 

https://youtu.be/YIOs2YV9XVg 

 

Combate de Manchalá. Capítulo. 4. Entrevista al S/C 54 Rodolfo Demayo 

https://www.youtube.com/watch?v=ThdzNW6z2mo&t=1307s 

 

Combate de Manchalá Capítulo 5. Entrevista al Sold C/54 Oscar Sergio Oñativia 

https://www.youtube.com/watch?v=Tz2jXGzCv2M  

 

Combate de Manchalá Capítulo 6. Entrevista al Sold C/54 Osvaldo Alcalá 

https://www.youtube.com/watch?v=sI-ZCQpduHc&t=514s 

 

Combate de Manchalá Capítulo 7. Entrevista al Sold C/54 Luis Arce 

https://www.youtube.com/watch?v=0nKUUJc_42A 

 

Combate de Manchalá Capítulo 8. Entrevista al Sold C/54 Adrián Segura 

https://www.youtube.com/watch?v=ytHexga8Il4  

https://www.youtube.com/watch?v=ytHexga8Il4&t=135s 

 

10JUL19: Escuela de Manchalá en primera persona 

https://www.youtube.com/watch?v=M-0-PYKFVxk 

 

El combate de Manchalá en primera persona 

https://www.youtube.com/live/3DZqebQ4r9E 

 

La escuelita de Manchalá 1° Parte 

https://youtu.be/RICFgkGUKKY 

 

La escuelita de Manchalá 2° Parte 

https://www.youtube.com/watch?v=SKsNMir6KSk 

 

La escuelita de Manchalá 3° Parte:  

https://www.youtube.com/watch?v=IwNQgscTlMc&t=64s  

https://www.youtube.com/watch?v=IwNQgscTlMc 

https://www.youtube.com/watch?v=-n5ZcWh6asg
https://youtu.be/5UIyK659YvA?si=EDhunbOJsuC8kJJ8
https://www.youtube.com/watch?v=5UIyK659YvA
https://www.youtube.com/watch?v=FphoWuPqq3s
https://youtu.be/YIOs2YV9XVg
https://www.youtube.com/watch?v=ThdzNW6z2mo&t=1307s
https://www.youtube.com/watch?v=Tz2jXGzCv2M
https://www.youtube.com/watch?v=sI-ZCQpduHc&t=514s
https://www.youtube.com/watch?v=ytHexga8Il4
https://www.youtube.com/watch?v=ytHexga8Il4&t=135s
https://youtu.be/RICFgkGUKKY
https://www.youtube.com/watch?v=SKsNMir6KSk
https://www.youtube.com/watch?v=IwNQgscTlMc&t=64s
https://www.youtube.com/watch?v=IwNQgscTlMc
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La Escuelita de Manchalá  

Documental completo en:  

https://youtu.be/-n5ZcWh6asg 

http://www.youtube.com/watch?v=DUhTjpCt8Zs&feature=youtu.be  

 

 

Alta política Soldados de Manchalá (Demolición del monumento) 

https://youtu.be/pF3vZm0env0?si=LzOQHUBtAta4oVm3 

https://www.youtube.com/watch?v=pF3vZm0env0 

 

 

Demolición del monumento de Manchalá 

https://www.youtube.com/watch?v=DUhTjpCt8Zs  

 

Combate de Manchalá 46 Aniversario. Últimas imágenes de la Escuelita antes de ser demolida. 

https://www.youtube.com/watch?v=ym-Usn21Br8 

 

Relacionado con el combate de Manchalá 

Ricardo. Video testimonial editado en tres partes dedicado a la memoria de Juan Carlos Irurtia Liza-

rrondo (Ricardo, Mudo) 

 

Parte 1: https://youtu.be/QQw1us66Tj0?si=NqQT-UDu1JxYK1W5 

Parte 2: https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8 

Parte 3: https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1  

 

Versiones para sostener la demolición del monumento 

 

Móvil de Viva la mañana en el monumento de Manchalá 

https://www.youtube.com/watch?v=o-M7EqwScFM 

 

Compañía de Monte212. Descripción del combate por los participantes de la CMRRJ. 

https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU 

 

 

 
212 Dirigido por Ariel Sebastián Tcach de la Cooperativa Chisperos del Sur. 

https://youtu.be/-n5ZcWh6asg
http://www.youtube.com/watch?v=DUhTjpCt8Zs&feature=youtu.be
https://youtu.be/pF3vZm0env0?si=LzOQHUBtAta4oVm3
https://www.youtube.com/watch?v=pF3vZm0env0
https://www.youtube.com/watch?v=DUhTjpCt8Zs
https://www.youtube.com/watch?v=ym-Usn21Br8
https://youtu.be/QQw1us66Tj0?si=NqQT-UDu1JxYK1W5
https://youtu.be/gYhr91DKDAQ?si=TqPsM8xhy2qnloA8
https://mail.google.com/mail/u/0/#inbox?projector=1
https://www.youtube.com/watch?v=o-M7EqwScFM
https://www.youtube.com/watch?v=1p6Iv9eCQeU

